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■ ЛЕДИ ГАГА начинала свою карьеру с работы 
на других звезд. «МК-Бульвар» провел ревизию 
среди знаменитостей и теперь знает, кто кому 
обязан своими успехами.
■ НАТАЛЬЯ ГУЛЬКИНА совмещает карьеру 
певицы и работу в телешоу о похудении. Под 
впечатлением от прекрасной формы Натальи 
«МК-Бульвар» побеседовал с ней о калориях, 
мужчинах и котятах.
■ А ТАКЖЕ: Мария Кожевникова рисует на полу, 
Лена Летучая призывает к совести, 7 образцовых 
звездных мамочек и многое другое.
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

МОЛЧАНИЕ 
ЯГНЯТ
Давно уже хотел сделать интервью с Альфре-

дом Кохом, ныне жителем Германии. 15 лет назад, 
когда он только пришел на НТВ, такое уже было. 
Получилось довольно громко. И вот сейчас…

Он согласился, правда, неохотно: «Это же вы 
мне позвонили, а я могу все что хочу написать и 
в Facebook. Вообще, я сейчас на отдыхе…». Ну 
хорошо, «отдыхай… отдыхай… отдыхай». Москва 
слезам не верит. А Мюнхен?

Договорились по скайпу, здесь и прямо сей-
час. «Вы Родину любите?» — спросил я его. «Сле-
дующий вопрос», — ответил он. О’кей. «Вы сейчас 
эмигрант?» — спросил я. «Все, не буду больше 
отвечать, интервью закончено», — сказал он. Вот 
и поговорили.

На самом деле это была всего лишь разминка, 
показательные выступления, самые легкие мои 
для него вопросы. Потом я бы спросил про при-
ватизацию, про залоговые аукционы, которыми 
он управлял, про Госкомимущество, которое он 
возглавлял. И еще про «дело писателей», конечно, 
в которое он влип и попался. Но все равно вы-
шел сухим из воды. Потом про НТВ, куда он был 
послан Путиным комиссаром-шестеркой, чтобы 
перехватить у Гусинского. И перехватил-таки, со-
жрал как миленький, ураганил по-черному. Ну и 
про Бродского спросил бы, уже как довесок, не 
Иосифа, а Исаака, не поэта, а художника. Картину 
которого он задекларировал как подделку и за 
18 000 рублей готов был провести через таможню. 
Не дали, даже уголовное дело завели.

И еще я бы спросил: а почему, собственно, вы 
стали оппозиционером? С какого бодуна? Работал 
человек на путинский Кремль не за страх, а за со-
весть (и еще кое за что!). 
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АЛИСА КАФЕЛЬНИКОВА 
БЛИСТАЛА У ЮДАШКИНА
В Гостином Дворе открылся 35-й сезон 
Недели моды в Москве. В рамках открытия 
состоялся традиционный показ Валентина 
Юдашкина. На сей раз кутюрье объединился 
с Домом моды Pierre Cardin для того, чтобы 
продемонстрировать два полярных показа, 
которые объединяет общая идея — любовь  
к России.
35-й сезон Недели моды в Москве открылся  
в Гостином Дворе минутой молчания в память 
о погибших в брюссельском теракте.  
На подиуме у Юдашкина блистала Алеся 
Кафельникова, дочка известного теннисиста 
Евгения Кафельникова. Юную модель 
пришел поддержать ее новый бойфренд. 
В первых рядах показов были замечены: 
Дмитрий Песков и Татьяна Навка со своей 
мамой, Раисой Анатольевной, Ольга Орлова, 
Людмила Максакова, Нелли Кобзон, Анита 
Цой, Лев Лещенко с супругой Ириной, Татьяна 
Михалкова, Вячеслав Зайцев, Павел Гусев  
с дочерью Ксенией. Среди гостей выделялась 
солистка группы «Фабрика» Саша Савельева, 
облачившаяся в эффектный алый костюм  
от Юдашкина. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ. 
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СИЛЬНАЯ РУКА — 
НАДЕЖДА ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

Брюссельские правоохранители установили имена 
непосредственных исполнителей терактов в аэропорту и в 
метро бельгийской столицы 22 марта. Ими оказались бра-
тья Аль Бакрауи — Ибрагим и Халид, — которые считаются 
причастными и к парижским атакам 13 ноября 2015-го. 
Идентифицировать личности террористов-смертников 
помогли записи с камер наблюдения в аэропорту и об-
разцы ДНК с мест взрывов. Камеры запечатлели и двух 
подельников братьев — личность одного пока не уста-
новлена, второй же, по предварительной информации, 
известен как Наджим Лаашруи, также имеющий отно-
шение к терактам во Франции. Он выжил и находится в 
бегах. По официальным данным, в результате взрывов 
в аэропорту и в метро Брюсселя погиб 31 человек, 270 
были ранены, многие госпитализированы в критическом 
состоянии.
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Идентифицированы личности 
исполнителей терактов в столице 

Бельгии

Снимок с камер наблюдения в брюссельском аэропорту 
(слева направо): неопознанный смертник, Ибрагим Аль 
Бакрауи и, как предполагается, Наджим Лаашруи.

В БРЮССЕЛЕ ИЩУТ НЕСОСТОЯВШЕГОСЯ СМЕРТНИКА

В 2013 году о московском рай-
оне Западное Бирюлево узнало 
немалое количество россиян. Не-
спроста: именно этот окраинный, 
примыкающий к МКАД район стал 
центром одного из мощнейших 
конфликтов на этнической почве 
в новейшей истории России. Но не 
прошло и трех лет, как московские 
власти признали Западное Бирюле-
во... самым безопасным в кримино-
генном отношении районом Южного 
округа. Чтобы узнать, чувствуют ли 
жители Западного Бирюлева озву-
ченные чиновниками улучшения, 
«МК» отправился на юг столицы.
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«МК» разбирался, справедливо ли Западное Бирюлево 
назвали самым безопасным районом юга Москвы
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Все больше отечественных и за-
рубежных предпринимателей и ин-
весторов не верят в дееспособность 
российской власти. Эта тенденция была 
замечена не сегодня. Не случайно не-
сколько лет назад был организован Мо-
сковский экономический форум (МЭФ), 
который стал площадкой для экспертов 
и бизнесменов, не согласных с прово-
димой правительством и ЦБ экономи-
ческой политикой. Всем не нравятся 

дорогие кредиты — ключевая ставка 
в 11% фактически является запрети-
тельной и не позволяет брать займы 
на развитие. Поэтому участники МЭФ 
с каждым годом все активнее выража-
ют недовольство политикой Кремля. 
Это служит катализатором: конфликт 
власти и бизнеса в России растет как 
на дрожжах.
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КРЕМЛЬ НЕ ВИДИТ ВЫХОДА ИЗ ТУПИКА
В этом уверены участники Московского 

экономического форума-2016

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

Почувствуйте разницу: Бирюлево 2013 
года с «народными волнениями»...

...и современная 
идиллическая картина.

ВЕРБОВЩИК ЭКСТРЕМИСТОВ  
ВЫБРАЛ УЧАСТЬ СМЕРТНИКА

Спецоперацию по за-
держанию лиц, возможно, 
причастных к связям с экс-
тремистами из Сирии и даже 
запрещенной в России ор-
ганизацией «Исламское 
государство», провели со-
трудники полиции на северо-
востоке Москвы в среду но-
чью. Рейд был успешным, 
но завершился скандалом: 
один из задержанных вы-
прыгнул из окна здания по-
лиции, не успев толком дать 
показания.  

Как рассказал «МК» 
источник в Центре по 
противодействию 
экстремизму, 
блюстители за-
кона получили ин-
формацию о целой 
группе выходцев из 
Средней Азии, зани-
мавшихся в Москве 
вербовкой. Объектами 
их агитации становились 
верующие молодые мусуль-
мане. Экстремисты стави-
ли своей целью переброску 
новых единомышленников 
в Сирию. В дальнейшем 
парни должны были попол-
нить ряды ИГИЛ и, возможно 
даже, занять места в рядах 
террористов-смертников.

Членов банды вербовщиков 
взяли в общежитии в районе 
гостиниц ВДНХ. Всего были 
задержаны шесть человек. 
Их доставили в УВД по СВАО. 

И тут случилось 
непредвиденное. 

Один из доставлен-
ных, 21-летний Нуритдин 

Айдаров, сумел сбежать 
из-под стражи. Произошло 
это, когда молодого челове-
ка конвоировали без наруч-
ников на пятый этаж здания 
УВД. Конвоир уже почти до-
вел Айдарова до кабинета 
следователя, как вдруг тот 
оттолкнул его и выпрыгнул в 
окно. Спасти его врачам «ско-
рой» не удалось. С остальны-
ми задержанными работают 
следователи.

О ВЗРЫВЕ ЛАЙНЕРА НАД СИНАЕМ 
НАПОМНИТ МЕМОРИАЛ

Памятник российским 
транспортникам, погибшим 
во время терактов, возможно, 
появится в столице. В Мос-
гордуму с соответствующим 
предложением обратились 
представители обществен-
ных организаций.

Как рассказал «МК» депу-
тат столичного парламента 
Александр Сметанов, воз-
двигнуть монумент павшим 
коллегам эти организации (в 
их числе Ассоциация транс-
портной безопасности) го-
товы за свой счет. Правда, 
с дизайном памятника ав-
торы идеи еще не опреде-
лились. 

Предположительно ме-
мориал должен появиться 
неподалеку от здания Мин-
транса РФ на Ленинград-
ском проспекте. Памятник, 

в частности, будет посвящен 
семи членам экипажа лай-
нера A321, потерпевшего 
крушение над Синайским по-
луостровом 31 октября 2015 
года, и водителю волгоград-
ского троллейбуса, который 
был взорван 30 декабря 2013 
года.

Кстати, как пояснил Сме-
танов, этот памятный знак 
будет напоминать и о про-
стых пассажирах, которые 
рискнули дать отпор тер-
рористам и поплатились за 
свою храбрость жизнями.

Теперь судьбу монумента 
предстоит решить комиссии 
Мосгордумы по культуре и 
массовым коммуникациям — 
если чиновники одобрят его 
установку, открыть памятник 
могут уже к 3 сентября ны-
нешнего года.

ПОДАВАТЬ В СУД НА НАЧАЛЬНИКА 
МОЖНО БЕЗ РИСКА ДЛЯ КАРМАНА

Бояться остаться без гро-
ша в кармане, втянувшись в 
судебный процесс с работо-
дателем, не нужно больше 
россиянам. До какой бы ин-
станции человек ни дошел 
в борьбе за свои трудовые 
права и какой бы вердикт в 
итоге ни был принят, ему са-
мому не нужно оплачивать 
судебные издержки. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом для 
такого решения стало дело 
россиянина, которого уво-
лили с работы. Истец попы-
тался оспорить увольнение 
в суде. На все заседания (а 
их было больше десятка) ру-
ководство фирмы посылало 
несколько компетентных до-
рогих юристов. В итоге суд 
постановил: Николаю во 
всех претензиях отказать. 
И взыскал с него все расхо-
ды, которые понес бывший 

работодатель (в первую оче-
редь на адвокатов). Сумма 
набежала немаленькая, а с 
учетом того, что гражданин 
стал безработным, — не-
подъемная. 

Мужчина обратился в выс-
шую судебную инстанцию, 
и та его полностью поддер-
жала. ВС отменил требова-
ние о взыскании, а заодно 
разъяснил всем судьям в 
стране, почему нельзя брать 
деньги с людей в подобных 
трудовых спорах. Согласно 
вердикту ВС общее правило, 
по которому суд может при-
судить проигравшей стороне 
оплатить понесенные побе-
дителем расходы, на такие 
дела не распространяется. 
Более того, во всех исках, 
связанных с трудовыми от-
ношениями, работники осво-
бождаются от оплаты по-
шлин и судебных расходов. 

АРЕСТАНТЫ НАВЕДУТ МАРАФЕТ 
КАК В ДУШЕ, ТАК И НА ТЕЛЕ

Правила внутреннего рас-
порядка в СИЗО могут изме-
ниться в скором времени. 
Покупать сигареты и зубную 
пасту арестантам разрешат 
не только в ларьках при изо-
ляторах. Минюст предложил 
расширить ассортимент ве-
щей и товаров первой необ-
ходимости, которые заклю-
ченные могут иметь при себе, 
а также получать в передачах 
или покупать. 

Так, кроме зимних пер-
чаток и варежек арестанты 
смогут пользоваться и де-
мисезонными. Из туалетных 
принадлежностей в белый 
список попадет крем для рук, 
лица и тела. Женщинам кро-
ме гигиенических тампонов 
можно будет пользоваться 
еще и прокладками. Кроме 
того, планируется отменить 
ограничение, согласно ко-
торому покупать туалетную 
бумагу и сигареты мож-
но только в магазине при 
СИЗО. Такое же послабление 
предусмотрено и для зубно-
го порошка и пасты, крема 
для бритья, жидкого мыла, 

дезодорантов, стиральных 
порошков, а также шампуней 
и гелей для душа. Будет рас-
ширен список разрешенной 
в изоляторах литературы. 
Кроме художественных из-
даний и периодики арестан-
там разрешат пользоваться 
юридическими справочни-
ками, законами и кодекса-
ми. Верующим родственники 
смогут передать в камеру не 
только карманные варианты 
религиозных текстов, кре-
стики или четки, но и иконы. 
Правда, только в полиграфи-
ческом исполнении и фор-
матом максимум А4. А еще 
в пакет с передачей можно 
будет положить фотографию 
троюродного дядюшки или 
любимой актрисы. Пункт 
правил, согласно которому 
заключенный имеет право 
иметь при себе фотокарточ-
ки только близких родствен-
ников, будет отменен. Как 
следует из пояснительной 
записки к документу, на по-
правки чиновники решились 
после вмешательства ген-
прокуратуры.

СТАРУШКА ПЫТАЛАСЬ СПРЯТАТЬ 
НАСЛЕДСТВО В СВОЕМ ЖЕЛУДКЕ
Унести с собой в могилу из-

умруд попыталась 87-летняя 
жительница северо-востока 
столицы. Пенсионерка, не по-
желав оставлять фамильную 
драгоценность родствен-
никам, проглотила камень 
«перед смертью».

Как сообщил «МК» гастро-
энтеролог Матвей Иващенко, 
пожилая женщина прожива-
ет в одном из домов на улице 
Римского-Корсакова вместе 
с сыном, невесткой и двумя 
внуками. Отношения в семье 
в последнее время стали на-
пряженными: пенсионерка 
часто упрекала семейство в 
неуважении к своей персоне. 
Из всего ценного имущества 
у гражданки был драгоцен-
ный камень — изумруд раз-
мером 1,2 на 0,8 см. Его 
женщина какое-то время 
пыталась использовать в 
качестве средства шантажа: 
заявляла, что драгоценность 
она не оставит никому из «не-
благодарных» домочадцев. 
А когда один из внуков, не 
выдержав бабушкиных при-
дирок, заявил, что в случае 
ее смерти изумруд все равно 
останется в семье, пенсио-
нерка нашла нестандартный 
выход. Она решила перед 
смертью просто проглотить 
камень. Ничего не говоря до-
машним, она налила себе 

стакан воды, проглотила 
изумруд и легла умирать на 
постель. Первой неладное 
почувствовала невестка, 
когда поняла, что свекровь 
несколько часов кряду не 
покидала своей комнаты. 
Она вошла в помещение и 
увидела, что пенсионерка 
лежит и смотрит в потолок. 
На вопросы невестки она не 
отвечала. Женщина хотела 
было вызвать «скорую», но 
напоролась на резкий про-
тест со стороны свекро-
ви, которая и рассказала 
о своем желании «умереть 
спокойно», не забыв упомя-
нуть, что изумруд она уносит 
с собой. Невестка кинулась 
звонить мужу, который был 
на работе. Вместе они бук-
вально под руки привели 
упирающуюся родственницу 
к гастроэнтерологу. Чтобы 
упрямая дама согласилась 
на гастроскопию, медики по-
ведали ей, что камень может 
вызвать заворот кишок, что 
приведет к мучительной 
смерти. Испугавшись такой 
перспективы, пенсионерка 
позволила извлечь изумруд. 
Врачи достали его при по-
мощи специальной  меди-
цинской петли. Едва до-
ждавшись конца процедуры, 
женщина сразу же забрала 
изумруд себе обратно. 

ПЕРВЫМИ ПРИХОД ВЕСНЫ 
ПОЧУВСТВОВАЛИ АЛЛЕРГИКИ

Воздержаться от длитель-
ного пребывания на улице 
людям с аллергией на цвете-
ние рекомендуют специали-
сты. Несмотря на морозы, в 
воздухе столицы зафиксиро-
вана большая концентрация 
пыльцы ольхи.

Как рассказал «МК» за-
ведующий лабораторией 
биологии растений биоло-
гического факультета МГУ 
Владимир Мурашов, для 
начала цветения ольха вос-
пользовалась моментом, 
когда в Москве стояли тем-
пературы, характерные для 
конца апреля. Это растение 
относится к первоцветам, 
оно всегда цветет до появ-
ления листьев. Ольха часто 
ждет резкого перепада тем-
пературы воздуха, чтобы на-
чать процесс пыления, так 
случилось и в этот раз. При-
чем вернувшиеся в город 

холода никак не повлияли 
на ее поведение — эксперты 
отметили, что за последние 
дни концентрация пыльцы 
в воздухе достигала очень 
высокого уровня риска для 
аллергиков. Показатели 
колебались от 100 до 400 
ед./м куб. Это сказывается 
на самоощущении людей, 
чувствительных к данному 
растению. 

Интересно то, что наши 
ученые изобрели специ-
альный аппарат, который 
способен измерить уровень 
концентрации пыльцы в воз-
духе. Это так называемая 
ловушка, которая установ-
лена на крыше биофака МГУ, 
она ловит частички пыльцы 
и фиксирует показатели. 
Изобретение доказало свою 
востребованность и теперь 
используется не только в Мо-
скве, но и в других городах.

ШКОЛЬНИКАМ ПРИШЛАСЬ ПО ДУШЕ ЭРОТИЧЕСКАЯ 
ФОТОСЕССИЯ ПЕДАГОГА

Секс-скандал, в центре 
которого оказалась 26-лет-
няя учительница рисования 
и мировой культуры одной 
из школ, разгорелся в Щел-
ковском районе Московской 
области. Женщина была уво-
лена из учебного заведения 
за то, что сделала достоя-
нием общественности свои 
сексуальные пристрастия. 

Как стало известно «МК», 
Дарья Павлова (фамилия 
изменена) устроилась в об-
разовательное учреждение в 
сентябре прошлого года (а до 
этого она трудилась воспита-
тельницей). Причем на нее 
даже не «взвалили» классное 
руководство — параллельно 
она получает профильное 
образование в одном из 
педвузов, и ей предстояло 
часто брать академотпуск. 

У руководства до поры до 
времени не было к педагогу 
никаких претензий. Но од-
нажды мама одного из уче-
ников нашла в социальной 
сети фотографии учительни-
цы эротического характера. 
И хотя эти снимки были по-
своему высокохудожествен-
ны (на них, кстати, не было 
неприлично обнаженных 
участков тела), позы учи-
тельницы, а также плетка в 
ее руках свидетельствовали 
о том, что дама относит себя 
к поклонницам БДСМ. Как 
только родительница донес-
ла скабрезную информацию 
до ушей директора, педагог 
была уволена из школы. 

Коллеги Дарьи солидарны 
с начальством: «Человек, ко-
торый без стеснения выкла-
дывает «такое» в Интернет, 

не должен работать в сфере 
образования. Лучше бы она 
помещала в соцсети свои 
художественные работы, в 
частности рисунки пасте-
лью», — скептически замеча-
ют товарищи. Отец, чьи дети 
учатся в этой школе, также 
оставил свой гневный ком-
ментарий: «Я бы предпочел, 
чтобы мой пацан, занимаясь 
в классе у подобной «учи-
тельницы», сосредоточился 
на предмете, а не пребывал в 
эротических грезах». И толь-
ко дети скорбят о том, что их 
покинул едва ли не самый 
любимый педагог школы. 
Как признался «МК» ученик 
9-го класса Владимир (имя 
изменено), «педагог одева-
лась строго, на извращенку 
была не похожа. Оценку у нее 
нужно было заслужить».

СЕМЬЯ ПРИНЯЛА СМЕРТЬ ОТ ГАЗА ВО СНЕ
Целая семья из трех чело-

век погибла от отравления 
угарным газом в одной из 
квартир подмосковного Дми-
трова. Жертвами несчастно-
го случая стали 35-летний 
Михаил, его 15-летняя дочь 
Маша и подруга, 24-летняя 
Мария. По предварительной 
версии, несчастные надыша-
лись ядовитых испарений во 
время сна.

Как стало известно «МК», 
папа с дочерью приехал из 
Владимирской области в 
Подмосковье, где и сошел-
ся с местной жительницей. 
Семья поселилась в съемной 
1-комнатной квартире. Ми-
хаил работал в ювелирной 
мастерской, дочь исправно 

посещала школу. Граждан-
ская жена занималась до-
машним хозяйством. 

Первой тревогу забила 
бывшая жена погибшего,  по-
сле того как их общая дочь 
два дня не выходила на связь 
по телефону (Маша с 2010 
года проживала с отцом). За-
подозрив неладное, женщи-
на приехала к бывшему мужу. 
Входная дверь оказалась 
заперта изнутри, и она вы-
звала полицейских. Стражи 
порядка вскрыли жилище и 
обнаружили, что домочадцы 
мертвы. Мужчину смерть на-
стигла в ванной, дочь и жен-
щина находились в комнате. 
Девочка лежала на надувном 
матрасе, а сожительница 

— рядом на диване. Газо-
вый котел работал на пол-
ную катушку, а в ванной из 
крана текла горячая вода.  В 
управляющей компании «МК» 
пояснили, что проверка обо-
рудования проводилась год 
назад. Каких-либо недостат-
ков газовщики не выявили. 
Однажды Михаил просил их 
помочь с заменой колонки, 
но потом отказался от своих 
планов.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Врадий, 
решение о возбуждении 
уголовного дела будет при-
нято по результатам судебно-
медицинской экспертизы.

У ПЕНСИОНЕРОВ КОТЛОВКИ ОБНАРУЖИЛСЯ ОДИН 
СЫН НА ВСЕХ

Держать оборону от насто-
ящего телефонного маньяка 
пришлось последние меся-
цы пенсионерам столичного 
района Котловка. 

Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, с начала года в по-
лицию обратилось более 15 
пенсионеров — все они чуть 
не стали жертвой афериста. 
К примеру, одной из постра-
давших, 67-летней Вере Ми-
хайловне, преступник позво-
нил в конце декабря 2015 
года. С ходу незнакомец ого-
рошил ее известием о том, 
что он ее сын, и ему срочно 

нужны деньги для того, что-
бы «отмазаться от ментов 
после драки с ними». Но сын 
пенсионерки спокойно спал 
дома, о чем, естественно, 
хулиган не знал. Женщина 
спросила преступника: «Как 
тебя зовут?», на что получила 
порцию отборного мата и по-
следующие гудки. По анало-
гичной схеме «подравшийся 
сын» обзвонил еще несколь-
ко десятков человек, однако 
денег не добился. Просил 
он от 20 до 35 тысяч рублей, 
однако «играл» жулик на-
столько неубедительно, что 
даже доверчивые старики 

чувствовали подвох и по-
сылали собеседника куда 
подальше. А о звонках сразу 
сообщали в полицию.

Детективы полагают, 
что москвичей донимает 
не профессиональный об-
манщик, а либо дилетант, 
либо психбольной. Впрочем, 
очевидно, что у этого типа 
каким-то образом оказалась 
в распоряжении телефон-
ная база жителей Котловки. 
Ведь звонит он только пожи-
лым людям, проживающим 
на улицах Нагорная, Реми-
зова и Большая Черемуш-
кинская.
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Экстремисты жили 
в спартанских 

условиях, дверь 
в их комнату 

пришлось 
выбивать.
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«Значимый вклад прокуратуры в 
укрепление правовых основ госу-
дарства и общества», а также важ-
ность ее деятельности в социальной 
сфере отметил в среду Президент РФ 
Владимир Путин. Глава государства, 
выступая на коллегии ведомства, по-
ставил перед прокурорами задачи на 
ближайшее будущее, среди которых 
одна из важных — защита предпри-
нимателей от незаконных уголовных 
преследований. Генпрокурор Юрий 
Чайка, «во исполнение поручений 
руководства», потребовал от под-
чиненных впредь «буквально под 
микроскопом» изучать законность 
возбуждения дел против представи-
телей бизнеса. 

Владимир Путин сообщил, что за 2015 год 
прокурорами в общей сложности было выяв-
лено более 5 миллионов нарушений закона. 

— Отмечу вашу деятельность в том числе 
в крайне значимой и чувствительной для лю-
дей социальной сфере — в области защиты 
трудовых прав граждан России, — обратился 
к прокурорам президент. — Возвращено с по-
мощью органов прокуратуры 25 миллиардов 
рублей незаконно задержанной заработной 
платы, в отношении недобросовестных рабо-
тодателей инициировано возбуждение более 
500 уголовных дел.

Вполне результативно, как следовало 
из речи президента, сотрудники прокурату-
ры отстаивали и права и законные интересы 
предпринимателей. 

— В этой сфере выявлены десятки тысяч 
нарушений закона. Добросовестный бизнес 
стали меньше дергать, как у нас говорят, 
необоснованными проверками, — отметил 
президент. 

Похвалив блюстителей закона, Владимир 
Путин указал, куда им двигаться дальше — 
«применять самые строгие меры к тем, кто 
задерживает зарплату, социальные посо-
бия, пытается уклониться от уплаты налогов», 
держать под особым контролем ситуацию 
на предприятиях, где планируются сокра-
щения, контролировать вопросы материн-
ства и детства, пресекать повышение цен на 
медпрепараты. 

Несмотря на то что президент не поле-
нился повториться, что первостепенными 
являются «все вопросы охраны жизни и здо-
ровья граждан», а также помощи социально 
уязвимым категориям, особое место он отвел 
и вопросу защиты бизнеса от «незаконного 
давления правоохранительных органов».

— Генпрокуратуре вместе с другими ор-
ганами, и прежде всего с Верховным судом, 
Следственным комитетом, МВД, необходи-
мо провести тщательный анализ ситуации в 
сфере уголовного преследования предпри-
нимателей за преступления экономической 
направленности и выработать единое по-
нимание принятия решений о возбуждении 
уголовных дел, применения мер пресечения. 
Нужно исключить возможность для любых 
злоупотреблений, — потребовал Путин.

В продолжение этой темы Юрий Чайка в 
своем докладе отметил, что ситуация, связан-
ная с уголовным преследованием предприни-
мателей, «остается крайне напряженной»:

— За прошедший год прокурорами отме-
нено более 2200 незаконных постановлений 
о возбуждении уголовных дел об экономи-
ческих преступлениях, пресечено почти 500 
нарушений при проведении оперативных 
мероприятий в отношении субъектов пред-
принимательства. Но обстановка остается 
сложной. 

Ситуация, по его мнению, требует «зна-
чительного усиления ответственности долж-
ностных лиц правоохранительных органов, 
злоупотребляющих своими полномочиями в 
отношении предпринимателей, ведь именно 
их незаконные действия на сегодня являются 
наиболее разрушительными для бизнеса».

Прокуроры же со своей стороны тоже 
должны кардинально изменить сложившееся 
положение.

— Требую проверять буквально под ми-
кроскопом законность возбуждения уголовных 
дел в отношении предпринимателей. В отличие 
от других стадий досудебного производства 
все полномочия на это у вас имеются. Реаги-
руйте на факты нарушения подследственно-
сти, неправильной квалификации содеянного, 
занимайте принципиальную позицию при рас-
смотрении ходатайств об арестах предприни-
мателей. Ну и, разумеется, высшей степенью 
ответственности прокурора является изучение 
завершенного расследования дела, утвержде-
ние обвинительного заключения, — призвал 
своих подчиненных Юрий Чайка.

Лина ПАНЧЕНКО.

Неудивительно, что очередной 
МЭФ начался со скандала. Из-за 
проверок на входе образовались 
огромные очереди.

Конференц-зал Ломоносовского корпуса МГУ 
не смог вместить всех желающих. Часть участ-
ников разместились в коридорах, где смотрели 
ТВ-трансляцию. Модератор форума, научный 
руководитель Института экономики РАН Руслан 
Гринберг (сопредседатель форума), извинился 
за это, заявив, что организаторы не рассчитали 
такого большого количества заявок. «Вы понимае-
те, это мероприятие организовано на средства 
соучредителей форума, — пояснил Гринберг. — 
До Кремлевского Дворца съездов мы, видимо, 
еще не доросли».

Впрочем, теснота не бывает без последствий. 
Ораторы брали быка за рога. Бывший министр фи-
нансов Польши Гжегож Колодко постоянно встав-
лял едкие комментарии: «Вы в России абсолют-
но нерыночники. Если надо сделать уникальную 
вещь — это к русским, если серийную — к кому 
угодно, только не к вам. Американцы брали бы по 
$25 за участие в форуме — и проблема с большим 
количеством людей была бы решена.

В самом деле Гжегож Колодко в какой-то мере 
прав. Он был автором «шоковой терапии» для 
Польши в 1989 году. Еще тогда он «освободил 
цены» и превратил плановую экономику своего 
государства в рыночную.

В России такой эксперимент удался не на 
все 100%. Помешала сырьевая составляющая. 
У Колодко есть оправдания: «В России есть нефть, 
но нет прогресса. Но прогресса нет, потому что 
есть нефть».

Впрочем, Колодко в этом смысле неориги-
нален. О «сырьевом проклятии» России говорят 
все кому не лень: не только независимые, но и 
проправительственные аналитики. Цены на нефть 
падают, рядовые жители России начинают счи-
тать каждую копейку. Недолго и до социальной 
революции — чем же платить за ЖКУ, когда и еду 
покупать не на что. Колодко в своем выступлении 
на МЭФ посоветовал Владимиру Путину сделать 
так, чтобы доходы простых россиян росли бы-
стрее, чем богатых. «Тогда революций не будет. Так 
долго продолжаться не может — год, два, четыре, 
пять максимум. Еще нужно провести реальную 
реструктуризацию экономики», — прогнозирует 
Колодко.

Доверять ему можно. Еще в начале 1990-х 
годов с его подачи миллионы поляков были вынуж-
дены продавать последнее на тротуарах Варшавы 
и других городов страны, чтобы прокормить семью. 
Кто-то не выжил, кому-то повезло. Сейчас ВВП 
Польши, население которой в 4–5 раз меньше, чем 
России, по этому показателю может соперничать 
с нашей страной.

С тем, что Россия еще не доросла до уровня 
страны, которая может называть себя рыночной, 
согласился еще один «бывший» чиновник высо-
кого мирового ранга — экс-глава МВФ Доминик 
Стросс-Кан. 

Он напомнил, что во время высоких цен на 
нефть несырьевые секторы экономики России 
сильно отставали от мировой экономики. «Сырье-
вая экономика ущербна, она не работает должным 
образом. Нет другого пути, кроме диверсифи-
кации. Опора не на крупные структуры, как сей-
час, а на малый и средний бизнес», — заметил 
Стросс-Кан.

Впрочем, Стросс-Кан берет вину и на себя. 
«Попытка европейцев создать в России механизмы 
рынка, к которым привыкли в Европе, потерпела 
неудачу. Не были учтены особенности страны. 
Экономика не физика, это люди, культура, история. 
Нельзя просто скопировать политические инсти-
туты. Этого недостаточно. Где-то сработает, где-то 
нет. Попытка создать в России и других странах 
механизмы, к которым они привыкли, потерпела 
неудачу, потому каждая страна должна найти свой 
собственный путь развития», — заявил он. Более 
того, он выступил категорически против эконо-
мических воздействий на нашу страну: «Санкции 
против России — очень плохо. В 2016 году будет 
найдено решение этого вопроса. Это исчезнет 
из политики».

У отечественных макроэкономистов, кото-
рые выступали на МЭФ, были предложения и по-
хлеще. Руслан Гринберг посоветовал поменять 
премьер-министра России и отменить налоги 
на инвестиции, которые идут в реальный сектор 
экономики, а также ввести прогрессивную шкалу 
налогообложения.

Только в перспективу этого совершенства 
пока далеко не все верят. Всеволод Ию, глава 
Чкаловского сельского поселения в Приморском 
крае, рассказал, какой ценой местным фермерам 
дается урожай: «Сравним отношение местной 
власти к российскому бизнесу и к китайскому. Мы 
платим за электроэнергию по тарифу 5,53 рубля, 
соседи — 1,5 рубля. Похожая картина складыва-
ется в сфере кредитования — процент займов 
малому и среднему бизнесу в России доходит до 
50 — с учетом страховки, сборов за рассмотрение 
заявления на ссуду, оформление договора и т.д. 
Китайское правительство выдает кредиты под 
1,5–2%».

По его словам, жители боятся лишний раз 

лампочку включить, тогда как программу пересе-
ления на Дальний Восток обсуждают на федераль-
ном уровне. «Люди раз в неделю могут сходить в 
душ. Складывается впечатление, что чиновники не-
навидят простого жителя», — высказался Всеволод 
Ию. По его мнению, остановить отток населения с 
Дальнего Востока можно лишь за счет снижения 
платы за электроэнергию, газ и воду.

Фактически Всеволод Ию перехватил эста-
фетную палочку у другого российского предпри-
нимателя — Дмитрия Потапенко, который говорил 
примерно о том же в декабре 2015 года на секции 
МЭФ. Последний назвал экономическую поли-
тику российских властей «перепиливанием» и 
«переделом рынка присосавшимися к чиновникам 
компаниями».

Своего рода точку в ходе дискуссии поставил 
декан экономического факультета МГУ Александр 
Аузан: «Вы не знаете, что законы в России ничего 
серьезного не решают? Выход из кризиса — во-
прос инвестиционный. Кто будет эти инвести-
ции вкладывать? Если государство, то оно будет 
вводить ограничения капитала. Госденег всего 
14 трлн рублей, а на руках у населения — 31 трлн. 
Если мы хотим привлечь их, то нужно развивать 
накопительные пенсионные системы, облигации, 
переходить к прямому налогообложению. Из кри-
зиса мы выйдем, я в этом уверен, но что будет 
дальше? У нас нет перспектив роста», — отметил 
экономист.

Леонид БЕРРЕС, Николай МАКЕЕВ.

КРЕМЛЬ 
НЕ ВИДИТ 
ВЫХОДА  
ИЗ ТУПИКА

c 1-й стр.

Экс-глава Международного 
валютного фонда Доминик Стросс-
Кан повинился перед участниками 
Московского экономического форума 
за ошибки, сделанные его бывшей 
организацией в отношении России. 
Напомним, своего поста он лишился 
из-за подозрения в создании 
преступной сети, поставлявшей 
проституток богатым клиентам ЕС. 
Правда, суд этого так и не доказал.
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Систему кадастровой оценки, на основе 
которой рассчитывается налог на не-
движимость и землю в 28 регионах РФ 
(Москва — в их числе), надо менять: об 
этом говорили на встрече фракции «ЕР» в 
Госдуме с представителями правитель-
ства. Уже готов законопроект, который 
отнимет оценку у частников и передаст 
ее бюджетным учреждениям.

Первый зам. главы Комитета по земельным 
отношениям Мартин Шаккум в начале мероприя-
тия напомнил, что случаи необъективности т.н. 

«независимых оценщиков» носят массовый харак-
тер. Оспорить же кадастровую оценку гражданам 
сложно: это можно сделать только в областных 
судах. Федеральная целевая программа создания 
единого государственного реестра недвижимо-
сти стоимостью 52 млрд рублей рассчитана на 
2014–2019 год, но на данный момент в этот реестр 
занесено лишь 10% объектов. 

Зам. главы Министерства экономическо-
го развития Николай Подгузов согласился, что 
кадастровая стоимость стала «одной из самых 
плохо определяемых и прогнозируемых величин». 
Предполагалось, что единую методологию про-
ведения оценки разработает саморегулируемая 
организация независимых оценщиков, но она 
этого не сделала. Теперь МЭР подготовил зако-
нопроект, который передаст оценку бюджетным 
учреждениям (БУ) при региональных органах вла-
сти и муниципалитетах: они будут действовать по 
единой методике. Методика эта прошла обкатку в 
Москве, Красноярске и Нижнем Новгороде и, по 
словам г-на Подгузова, во втором квартале этого 
года может заработать по всей стране. Государ-
ственные оценщики, надеется чиновник, будут 
оперативно рассматривать жалобы граждан и 
«по простой процедуре корректировать типовые 
ошибки в определении кадастровой стоимости». 

Одновременно предполагается ввести федераль-
ный надзор Росреестра за правильностью опреде-
ления кадастровой стоимости. Эти меры, полагают 
в МЭР, «снизят ту напряженность в обществе, 
которая сейчас объективно возникла».

Из выступления зам. министра финансов 
Ильи Трунина и главы думского Комитета по бюд-
жету и налогам Андрея Макарова следовало: закон 
о налоге на недвижимость и без того написан так, 
чтобы сгладить недостатки механизма оценки. В 
частности, предусмотрен 5-летний переходный 
период, который отводится регионам на пере-
ход к новому механизму налогообложения. Все 
льготные категории сохранены, и пенсионеры не 
будут платить налог на один объект недвижимости 
каждой категории: один дом, одну квартиру, один 
гараж, одну дачу. Введены и т.н. «необлагаемые» 
налогами вычеты, а в течение переходного периода 
налог может расти ежегодно не более чем на 20%. 
«Нам не должно быть стыдно за этот закон — нам 
должно быть стыдно за то, что мы плохо его объ-
ясняем»,— заявил г-н Макаров.

И без принятия закона, считают единороссы, 
можно менять оценку по типовым объектам. Если 
в 100-квартирном доме у одного хватило денег и 
он обжаловал оценку, а у других денег и сил нет — 
менять оценку и для остальных 99 квартир…

Зам. главы ФНС Светлана Бондарчук назва-
ла право граждан на оспаривание кадастровой 
оценки «большим достижением», но бюджеты 
муниципалитетов, по ее словам, «рассчитывают 
на определенные доходы, а когда объем оспари-
вания достигает 30% от численности объектов, 
это порождает проблемы». 

Рост налоговой нагрузки на граждан, по сло-
вам г-жи Бондарчук, возможен лишь по объектам 
вроде квартир в центре Москвы — они ранее были 
недооценены. А большинство из регионов, где 
перешли на новые правила, установили макси-
мальную ставку налога как раз из-за необлагаемых 
вычетов: «у нас недвижимость у населения очень 
малогабаритная, до 90% всего жилья — площа-
дью менее 100 кв. м, и фактически большую часть 
владельцев мы от налога освобождаем».

При перекачке данных об объектах в единый 
реестр до 80% работ произведены с ошибкой, а 
при обращении граждан отказывают в их исправ-
лении, и тут появляются посредники, говорили 
депутаты. Глава Росреестра Игорь Васильев при-
знал, что на 2012 год «результаты были печальны», 
но с 80% не согласился. Сейчас, заверил он, 102 
пространственные ошибки Росреестр может вы-
являть и исправлять без участия собственников, а 
посредников призваны убрать «революционные 
изменения»: электронная регистрация прав. 

«Во Франции, если государство оценило по 
кадастру объект, а собственник с оценкой не согла-
сен, он вправе продать государству недвижимость 
по этой цене. Сразу пропадает желание завышать 
стоимость», — заметила депутат Елена Николаева. 
«Радикальный и красивый подход, но я бы пред-
ложил сначала поработать над корректировкой 
оценки», — сказал в ответ г-н Подгузов…

Марина ОЗЕРОВА.

КАДАСТРОВУЮ ОЦЕНКУ УСОВЕРШЕНСТВУЮТ
Но и сейчас налог на недвижимость населению не страшен, 
считают в правительстве

Путин потребовал  
от прокуратуры  
защитить предпринимателей  
от незаконных 
преследований

БИЗНЕС БУДЕТ 
НЕ ПРИ ДЕЛАХ
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ОДНОЙ СТРОКОЙ

ЧП

СЪЕЗД

КОЛЕСА

ПАМЯТЬ

ЦИТАТА

ГОРОД СУД

Игорь БАРИНОВ, руководитель Федерального агентства 
по делам национальностей

«Заголовки сообщали о цыганских бунтах, в сети Интернет 
говорилось о якобы нахождении в поселке 300 или даже 500 
бойцов внутренних войск, ОМОНа, СОБРа, сотрудников ППС 

и даже кинологов. На самом деле в тот день ситуация уже была взята под 
контроль местными властями, но в результате опубликования устаревших и 
недостоверных данных обстановка снова обострилась»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Выступая в Госдуме, чиновник обвинил СМИ в раздувании и обострении 
ситуации в поселке Плеханово Тульской области. Но проблемы с социализаци-
ей цыган в стране есть, признал Баринов. Проведенное ведомством совместно с 

ВЦИОМ исследование показало: 85% цыганских семей проживают в частных домах, «при этом 
значительная часть их возведена незаконно», только 7% опрошенных имеют трудовые договоры 
с работодателями, то есть работают легально, 11% занимаются предпринимательством, лишь 
4% цыган имеют высшее образование. 

Директор Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд 
сообщил, что еще в тече-
ние двух недель точно не 
надо менять зимнюю рези-
ну на летнюю. По словам 
синоптиков, пока среднесу-
точная температура будет не 
выше пяти градусов, а летняя 
резина при таких условиях 
имеет не лучшую сцепку с ас-
фальтом. «Да, до конца марта 
даже не думайте о смене ре-
зины, — посоветовала «МК» 
Татьяна ЛЕБЕДЕВА, менед-
жер одного из автосервисов 
столицы. — Чтобы избежать 
очередей, лучше записывать-
ся за день-два до визита, и то 
только тогда, когда темпе-
ратура уже будет стабильно 
плюсовая, желательно выше 
+5. Оптимальное время — 
где-то середина апреля». 

аПелляцИя ДаДИНа ОтлОжеНа

В Мосгордуме одобрен 
законопроект о компенса-
ции расходов на капиталь-
ный ремонт общего иму-
щества многоквартирных 
домов. Право на получение 
такой компенсации имеют 
одинокие или проживающие 
отдельно от детей пенсио-
неры. Тем, кому больше 70 
лет, город компенсирует 50% 
взноса, а кому больше 80 
— 100%. Для получения ком-
пенсации необходимо быть 
собственником квартиры. 

ЭкСтРеННые 
СлужБы СПаСлИ 

РеБеНка От гОРшка
Новосибирским спаса-
телям пришлось выехать 
на улицу Гоголя, чтобы в 
одном из домов вызволить 
годовалого ребенка из 
ночного горшка. Девочка 
засунула голову в пласти-
ковый стульчик-горшок и 
застряла там. Заостренные 
края не давали ей вытащить 
голову обратно, а лишь  при-
чиняли боль.  Мать девочки 
тоже не смогла помочь. 
Одной рукой она стала зво-
нить в экстренные службы,  
другой успокаивала плачу-
щего и напуганного ребенка. 
Спасатель Илья САПРО-
НЕНКО, который был в со-
ставе бригады, рассказал 
«МК», что в квартире он и 
его коллеги увидели спящую 
на руках мамы девочку с 
горшком на голове. Это об-
легчило процесс спасения. 

Они перекусили пластиковый 
горшок и освободили ре-
бенка. Девочка проснулась и 
немного поплакала. Видимо, 
оттого, что увидела вокруг 
себя незнакомых людей. По 
словам Ильи Сапроненко, 
спасатели регулярно вы-
зволяют застрявшие детские 
головы из заборов и металли-
ческих конструкций детских 
площадок.  Нередко малыши 

закрывают двери балконов, 
где в это время находятся 
родители. «Ребятишки растут 
и познают мир, — говорит 
Илья Сапроненко. —  Им все 
хочется потрогать и попро-
бовать, везде проникнуть. В 
этом нет ничего удивитель-
ного. Просто взрослым нужно 
быть чуточку внимательнее 
и не оставлять своих чад без 
присмотра ни на минуту».

Сегодня в Подмосковье 
пройдет IХ съезд Россий-
ского союза молодежи. 
Этой организации уже 25 лет, 
и она является преемником 
легендарного комсомола. 
Членскими билетами РСМ 
сегодня обладают 140 тысяч 
активистов в возрасте от 
14 до 30 лет, а в программах 
этой организации ежегодно 
участвуют более 4 миллионов 
молодых людей. О тематике 
съезда «МК» рассказал 
председатель РСМ Павел 
КРАСНОРУЦКИЙ: «Раз 
в 4 года съезд обновля-
ет руководящие органы и 

определяет ближайшие цели 
организации. Но глобальная 
цель неизменна — помочь 
активному молодому челове-
ку найти свое место в жизни, 
подготовить его к дальней-
шему карьерному росту в 
государственных структурах, 
бизнесе или к работе в не-
коммерческих общественных 
организациях. Как в свое 
время комсомол воспитывал 
будущих государственных 
руководителей, так и РСМ 
готовит кадровый резерв для 
страны. Мы растим карьери-
стов в лучшем смысле этого 
слова и гордимся этим». 

Редакция газеты «Москов-
ский комсомолец» напра-
вила приветствие съезду, 
в котором говорится: «РСМ 
прошел исторический путь от 
первоначальной задачи — со-
хранения молодежного дви-
жения в новой России — до 
формирования самой автори-
тетной в стране молодежной 
общественной структуры. 
Программы, реализуемые 
союзом, помогают молодежи 
участвовать в формировании 
институтов гражданского 
общества, раскрывать свой 
интеллектуальный и творче-
ский потенциал».

госдума приняла в первом чтении законопроект, который ужесточает ответственность 
за несвоевременную выплату зарплат. Замглавы Минтруда и социальной защиты Любовь 
Ельцова рассказала депутатам, что административный штраф для должностных лиц за это 
увеличивается с нынешних 1–5 тысяч рублей до 10–20 тысяч.

СИНОПтИкИ ПРОСят ПОВРеМеНИтЬ С шИНОМОНтажОМ

таРкОВСкИЙ И РуБлеВ ПОРОДНятСя 
На ПЬеДеСтале
Памятник Андрею Тарковскому и фильму «Андрей Ру-
блев» в скором времени смогут лицезреть поклон-
ники творчества кинорежиссера. Как сообщили 
«МК» в Российском военно-историческом обще-
стве, создание памятника приурочено к 50-летию 
создания киноленты «Андрей Рублев». Проект уже 
готов, его автором стала скульптор Мария Тихо-
нова. Это будет не просто памятник, а целая 
скульптурная композиция, в которой автор 
отразит личность режиссера и творческий 
замысел его картины. В скульптуре будет 
показана одна из сцен фильма. Скорее 
всего монумент обретет свое место 
в Суздале. Этот город был выбран 
потому, что именно там снималась 
часть фильма «Андрей Рублев». 
Рассматривается вариант уста-
новки около Спасо-Евфимиева 
монастыря, также эксперты оцени-
вают и другие живописные места 
во Владимирской области. Правда, 
режиссер Андрей Кончаловский 
в среду на пресс-конференции 
раскритиковал проект памятника 
человеку и кинофильму. 

РОССИЙСкИЙ СОюЗ МОлОДежИ РаСтИт каРЬеРИСтОВ

граждане России потеряли 200 млрд рублей в пенсионной системе. Об этом заявила 
вице-премьер Ольга Голодец на Неделе российского бизнеса в РСПП.

ПеНСИОНеРаМ 
ПОМОгут С РеМОНтОМ Мосгорсуд перенес апел-

ляцию по делу Ильдара 
Дадина, осужденного за 
несанкционированные 
митинги. Как пояснили в зале 
суда адвокаты, суду не были 
предоставлены необходи-
мые сведения. Напомним, 
приговор суда по этому 
делу в декабре прошлого 
года вызвал общественный 
резонанс: 33-летний активист 
стал первым осужденным 
на три года по новой статье 
Уголовного кодекса 212.1 — 
«Неоднократное нарушение 
порядка организации митинга 

или пикета». Защита Ильдара 
Дадина настаивает на том, 
что эта статья УК противо-
речит Конституции. «Статья 
50 Основного закона гласит, 
что за одно и то же престу-
пление нельзя наказывать 
дважды, а новая статья УК 
переквалифицирует админи-
стративные правонарушения 
на митингах, за которые уже 
была наложена администра-
тивная ответственность, если 
их накопилось больше трех, в 
уголовное дело», — пояснил 
«МК» адвокат Дадина Алек-
сей ЛИПЦЕР.
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Владимир Путин выполнил свое обе-
щание собрать за одним столом сило-
виков и предпринимателей, чтобы они 
не жаловались Кремлю друг на друга, а 
могли совместно работать над улучше-
нием бизнес-климата в стране. Конкрет-
ные конфликты и «наезды» на заседании 
рабочей группы, которую возглавил глава 
президентской администрации Сергей 
Иванов, рассматриваться не будут. Путин 
также предостерег от использования 
площадки для «лоббирования чьих-либо 
интересов».

Специальная структура по взаимодействию 
силовиков и бизнеса была создана в феврале 2016 
года. Владимир Путин пояснил, что ему надоело 
слушать жалобы правоохранительных органов 
и предпринимателей друг на друга. Теперь раз-
бором их взаимных претензий займется рабочая 
группа под руководством главы Администрации 
Президента Сергея Иванова. Кроме него от Кремля 
на заседаниях будут присутствовать помощники 
Путина Лариса Брычева и Андрей Белоусов. Пра-
воохранительные органы представляют замести-
тели руководителей ключевых силовых ведомств 
МВД, Следственного комитета, Генпрокуратуры 
и ФСБ, а предпринимателей — главы «Опоры 
России», Торгово-промышленной палаты, РСПП 
и «Деловой России». Бизнес-омбудсмен Борис 
Титов в состав рабочей группы не вошел — у него 
другая повестка, считают в Кремле.

Владимир Путин, открывая первое заседание, 
предупредил, что новая площадка не должна ис-
пользоваться для «лоббирования чего-либо», ее 
задача — анализировать правоприменительную 
практику и выдвигать предложения, способствую-
щие формированию более благоприятной бизнес-
среды путем совершенствования действующего 
законодательства. «При этом нам нужно обеспе-
чить главное — безусловное выполнение зако-
нов со стороны всех граждан РФ, чем бы они ни 
занимались», — подчеркнул ВВП, отметив, что 
«грешки» есть у обеих сторон — и у силовиков, и 
у предпринимателей.

Сергей Иванов вынес на суд президента 
несколько наиболее актуальных для бизнеса 

проблем. По его словам, предпринимателей осо-
бо беспокоит несоответствие тяжести проступка 
и наказания за него. В связи с этим предлагается 
освободить от уголовной ответственности тех, кто 
совершил экономическое преступление впер-
вые и полностью возместил причиненный ущерб. 
«Нельзя руководствоваться целью непременно 
упрятать виновного за решетку! Такой подход уже 
применяется в налоговой сфере, теперь его нужно 
распространить на все экономические правона-
рушения», — считает Иванов. Параллельно необ-
ходимо пересмотреть сами критерии определения 
вины предпринимателя. Сейчас уголовную статью 
можно получить даже за хищение одной тысячи 
рублей. Крупным размером считается 250 тыс. 
руб., а особо крупным — 1 млн руб. Эти параметры 
были установлены в начале «нулевых» годов, с 
тех пор экономическая ситуация в стране сильно 
изменилась — то, что раньше казалось «сумас-
шедшими деньгами», сейчас «смешная сумма» 
даже для малого бизнеса. Однако наказание по 
соответствующим статьям совсем не смешное 
— до 10 лет тюрьмы. «Нужно привести критерии 
в соответствие с сегодняшними экономическими 
реалиями!» — заявил Иванов.

Глава «Опоры России» Александр Калинин в 
разговоре с журналистами уточнил, что бизнес 
также просил власти пересмотреть размер воз-
мещения ущерба по налоговым статьям, чтобы 
освобождение от уголовной ответственности 
наступало при двукратной, а не пятикратной вы-
плате. В этом случае применение льготы будет 
массовым, а выгода государства более очевидной, 
считают предприниматели. Другая важная для 
бизнеса проблема — усиление ответственности 
за мошенничество в сфере предпринимательства. 
«Мы, естественно, должны выполнять его реше-
ния, но есть существенная оговорка, — заметил 
Иванов. — В большинстве случаев на практике 
за мошенничество наказывают предпринимате-
лей, которые просто не смогли выполнить своих 
обязательств, зафиксированных в договоре или 
контракте. Причем они не по злому умыслу не 
выполняют, а из-за сложившихся обстоятельств 
— например изменилась конъюнктура на рын-
ке». В этой связи рабочая группа предлагает 

дифференцировать наказание в зависимости от 
того, кто совершил мошеннические действия — 
индивидуальный предприниматель или фирма 
— и при каких обстоятельствах. «Сейчас даже в 
дебиторской задолженности в размере 2,5 тыс. 
руб. можно усмотреть состав уголовного пре-
ступления», — жалуется Калинин.

По его словам, «Опора России» внесла в по-
вестку первого заседания рабочей группы вопрос 
о допуске нотариуса в следственный изолятор, 
чтобы бизнесмен, находясь под стражей, мог 
делегировать право управлять компанией дру-
гому лицу. Еще одно предложение поддержали 
все предпринимательские сообщества: речь 
идет о сроке и условии хранения арестованного 
при возбуждении уголовного дела имущества 
компании. Сейчас жесткие диски, материальные 
ценности и товары вывозятся в неизвестном на-
правлении. В итоге бизнес разрушается, а иногда 
и просто отнимается. «Нужно внести корректи-
ровки в Уголовно-процессуальный кодекс, чтобы 
срок наложения ареста на имущество был как-то 
определен, чтобы это не было сколько угодно 
лет», — заявил Иванов.

По словам Калинина, представители власти 
пообещали, что все озвученные в присутствии 
президента инициативы будут трансформирова-
ны в законопроекты и внесены в Госдуму еще до 
конца весенней сессии. Следующее заседание 
состоится во втором квартале, будет ли на нем 
присутствовать Путин — пока непонятно. «Это 
зависит от важности и сложности рассматри-
ваемых вопросов», — считает Калинин. По его 
словам, конкретные случаи наезда силовиков на 
бизнес на рабочую группу выносить не планирует-
ся — об этом представителей бизнес-сообществ 
предупредили заранее.

Елена ЕГОРОВА.

Президент решил, что теперь разбором их взаимных претензий 
займется рабочая группа

СОЮЗ СИЛОВИКОВ  
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ?
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Взрывов могло 
быть больше

«Они приехали на такси, бомбы были в 
сумках, — цитирует AFP Фрэнсиса Вермере-
на, мэра коммуны Завентем, где находится 
аэропорт. — Они погрузили сумки на тележки 
для перевозки. Первые две бомбы взорва-
лись». Как заявил в ходе пресс-конференции 
23 марта прокурор Бельгии Фредерик ван 
Лев, третья бомба была обезврежена сапера-
ми. Видимо, это был багаж именно Лаашруи, 
которого видели выбегавшим из терминала. 
Что именно помешало ему привести взрыв-
ное устройство в действие — пока неясно. 

Как уже писал «МК», Лаашруи сам делает 
бомбы (он же, как принято считать, участво-
вал в изготовление взрывных устройств и для 
парижских атак), а значит, представляет осо-
бую ценность для любой террористической 
ячейки. Возможно, имел место и психоло-
гический момент — будучи недостаточно 
подготовлен к участи смертника, террорист 
просто решил сбежать.

Обнаружить невзорвавшееся устрой-
ство, как сообщает бельгийское издание La 
Derniere Heure, помогли показания таксиста, 
подвозившего троих подозрительных мужчин. 
Подозрительными он их счел ввиду того, что 
они ревностно оберегали от посторонних рук 
свой багаж. Он же вывел правоохранителей 
и на логово террористов, назвав им адрес, 
по которому была заказана машина. 

Там в ходе обысков были обнаружены и 
другие взрывные устройства, а также компо-
ненты для них. Кроме того, были задержа-
ны и опрошены несколько человек, отметил 
Фредерик ван Лев.

Если верить информации La Derniere 
Heure, все сумки, которые террористы хо-
тели везти с собой, в машину не помести-
лись и часть пришлось оставить. Очевидно, 
в противном случае взрывов могло быть 
больше.

Ибрагим Аль Бакрауи погиб при взрыве в 
аэропорту, а Халид — при теракте на станции 
метро «Мальбек», заявил Фредерик ван Лев. 
Личность еще одного террориста-смертника 
из аэропорта не установлена, а поиски Ла-
ашруи продолжаются.

Террористы уже попадали  
в поле зрения полиции
И Лаашруи, и братья Аль Бакрауи давно 

были известны брюссельским правоохрани-
телям. Первый еще в 2014 году был объявлен 
в международный розыск — по обвинениям в 
вербовке для «Исламского государства» (ИГ, 
запрещенная в России террористическая 

группировка), к которой он приступил по 
возвращении из Сирии. Очевидно, поймать 
Лаашруи мешало то, что все это время он 
жил по поддельным документам на имя Су-
фиана Кайала.

Братья Аль Бакрауи в свою очередь об-
винялись в связях с организованной преступ-
ностью и даже были в 2011 году приговорены 
к тюремным срокам за угон автомобилей и 
перестрелку с полицией. Также они были 
тесно знакомы с Салахом Абдесламом, за-
держанным в коммуне Форе на прошлой 
неделе. Братьям, как и Лаашруи, в ходе той 
спецоперации удалось скрыться. 

Образцы ДНК Лаашруи, напомним, были 
обнаружены на вещдоках, имеющих отноше-
ние к парижским терактам. Аль Бакрауи, как 
считается, тоже участвовали в подготовке 
тех атак. Другой их подельник, Мохаммед 
Белькаид, был ликвидирован во время рейда 
в Форе. В ноябре в парижском пригороде 
Сен-Дени во время спецоперации был убит 
Абдельхамид Абауд, также причастный к 

терактам во Франции.
Однако сколько всего людей стояло за 

атаками во французской столице — до сих 
пор неясно; следователи надеются устано-
вить личности всех причастных с помощью 
показаний Абдеслама. Пока арестованный 
террорист вроде бы «сотрудничает» со след-
ствием, заявляет его адвокат Свен Мари. «Он 
общается, он не пользуется своим правом на 
молчание», — сказал юрист о клиенте. 

Эксперт: «Думаю,  
эти теракты не последние»

Очевидно, что след брюссельской тра-
гедии тянется еще от Парижа. В то же время 
известно, что в ноябре 2015-го и француз-
ские, и бельгийские службы проводили ин-
тенсивные операции по поиску террористов 
и их сообщников. Как могло получиться, что 
на протяжении четырех месяцев исполнители 
парижских терактов спокойно оставались в 

Бельгии? Еще и с учетом того, что они были 
известны правоохранителям. Причина, оче-
видно, в многочисленности и относительной 
замкнутости от внешнего мира мусульман-
ских общин в Европе.

«Мусульманские общины в Бельгии и 
во Франции — самые большие по числен-
ности в Европе, — напомнил «МК» старший 
научный сотрудник Института востоко-
ведения РАН Борис ДОЛГОВ. — Район, о 
котором было много репортажей — Моленбек 
в Брюсселе, — только один из показанных. 
На самом деле таких районов десятки, если 
не сотни; такое компактное расселение му-
сульман — обычное явление. В эти районы 
не заходят полицейские и службы контроля; 
там проживает множество нелегалов». 

Эти же общины служат благодатной по-
чвой для радикалов. «Сейчас в Бельгии и во 
Франции мусульманская диаспора создала 
десятки самых различных организаций — 
профсоюзных, гуманитарных, просвети-
тельских и религиозных, — уточняет Борис 
Долгов. — Есть религиозные организации, 
которые исповедуют радикальные взгляды, и 
это до последнего времени было нормальным 
явлением для Европы: власти не вмешива-
лись в жизнь общин. Часть организаций этих 
общин исповедовала радикальный ислам, и 
это считалось проявлением свободы мысли. 
Был такой эпизод во французском городе 
недалеко от границы с Бельгией, где имам 
салафитской мечети на вопрос корреспон-
дента: «Могут ли во Франции быть введены 
шариатские законы?» — ответил буквально 
так: «Да, когда во Франции большинство 
населения будут мусульманами». 

Кроме того, отмечает эксперт, есть и 
другой немаловажный фактор радикали-
зации мусульман в Европе: «Они считаются 
гражданами второго сорта: их во вторую 
очередь принимают на работу, им не пре-
доставлен доступ к достаточно хорошему 
образованию, они зачастую выброшены 
на обочину жизни. Этим пользуются ради-
кальные проповедники, предлагая им путь 
такого ислама. Из Бельгии в Сирию, в ра-
дикальные исламистские группировки, вы-
ехало большое число граждан-мусульман. 
Потом они возвращались. Были теракты в 
Бельгии и раньше. Например, убийство воз-
ле Еврейского музея, совершенное два года 
назад гражданином Бельгии, приехавшим 
после джихада из Сирии. Сегодняшние 
теракты — это продолжение. Напомню, что 
Салах Абдеслам (исполнитель парижских 
терактов 13 ноября) находился недалеко 
от родного дома в Брюсселе, и его долго 
не могли найти полицейские, потому что 
это очень сложно: нужно проводить чуть 
ли не военную операцию, проверить все 
жилища района. Притом что это неизбежно 
будет вызывать противодействие со сто-
роны мусульманского населения. А при-
менять силовые методы по европейским 
либеральным законам сложно. Не хочу быть 
черным пророком, но, думаю, эти теракты 
не последние».

Ренат АБДУЛЛИН, Игорь СУББОТИН.

Сегодня многие пытаются разобраться в феномене 
Трампа: каким образом американская предвыборная вол-
на вынесла на гребень популярности человека, который 
ничего из себя не представляет ни с интеллектуальной, 
ни с политической, ни с предпринимательской точки 
зрения? На этот вопрос есть простой ответ: во всем мире 
сегодня востребованы люди, которые твердо и прямо, 
без политкорректных экивоков могут (или как минимум 
обещают) быстро решить сложные и опасные проблемы, 
стоящие перед человечеством. Самые важные из них 
связаны с безопасностью каждого: это угроза террориз-
ма, наплыв мигрантов и защищенность границ, близкая 
экологическая катастрофа, рост преступности, распад 
традиционных общественных устоев, умножение числа 
опасных психопатов и нежелание властей изолировать 
их от общества.

Взгляд на окружающую действительность сквозь 
призму безопасности — а люди во всем мире все больше 
воспринимают именно такое мироощущение, отодвигая 
все остальные факторы на второй-третий план, — неиз-
бежно ведет к идеализации «твердой руки». Теракты в 
Брюсселе в очередной раз укрепили эту тенденцию.

На примере Дональда Трампа мы можем видеть, 
что никакие разоблачения, никакие изъяны личности не 
способны пустить под откос кандидатуру претендента 
на государственный пост, который (по крайней мере на 
словах) не дает спуску ни мексиканским иммигрантам, 
ни исламским террористам, ни кубинским коммунистам, 
которые не удосужились достойно встретить президента 
Обаму в Гаване, — Рауль Кастро вместо себя прислал 
министра иностранных дел. «Если бы президентом был 
я, — говорит Трамп, — я сразу бы развернул самолет 
и — гудбай, Гавана!»

Таких политиков в современном мире мало. Это я не 
в плане похвалы в адрес Трампа — я считаю его наглым 
спекулянтом и опасным демагогом с хорошо подвешен-
ным языком, не более того. Лаконичный английский язык 
именует таких, как он, street smart, что означает уличную 
шпанскую хитрость и сообразительность, не имеющую 
отношения к уму. Но речь идет о другом — о нехватке в 
политике и государственном управлении людей, готовых 
решительно действовать. В этом, кстати, заключается 
секрет популярности Путина не только в России, но и 
среди немалого количества граждан западных стран 
— я встречал «путинопоклонников» в Америке, Англии, 
Германии, Дании и других странах. Людей привлекает 
способность российского президента совершать значи-
мые поступки без оглядки на репутационные последствия 
и политкорректные условности. Если кто-то пытается 
перечеркнуть реноме Путина, доказывая неправильность 
самих поступков, это не работает — правильность или 
неправильность в нынешней обстановке второстепенны. 
Важна решительность, дееспособность.

Теракты в Брюсселе, которые произошли по горячим 
следам ареста там же Салаха Абдеслама — одного из 
организаторов ноябрьских терактов в Париже, — стали, 
по выражению корреспондента CNN, «головной болью 
для европейских властей»: они еще раз убедились, что не 
могут справиться с гигантским количеством «радикали-
зованных» молодых мусульман, в карманах которых лежат 
европейские паспорта. «Свои», но только в кавычках... 
Многие из них родились в Бельгии, Франции, Англии, 
но выросли в мусульманском гетто — живя, по сути, 
как бы вне страны; подпали под влияние экстремистов, 
поехали в Сирию или Ирак участвовать в джихаде, по-
том вернулись «домой», в Европу — применять боевые 
навыки...

С учетом этого фактора, говорили участники дис-
куссии на радио Bloomberg, взять под контроль внешние 
границы Евросоюза — самая маленькая из проблем, 
стоящих перед единой Европой. Внутри ее границ живут 
десятки тысяч людей, которые номинально являются 
европейскими гражданами, а фактически — засыльными 
агентами или пособниками исламских террористических 
организаций, ставящих целью уничтожение западной 
цивилизации. Что делать с ними?

В такой ситуации максимальную популярность при-
обретают те люди, партии, движения, которые предлагают 
быстрое и крепкое завинчивание гаек — депортацию 
11 млн «нелегалов» из США, лишение гражданства и 
высылку из Европы всех неблагонадежных мусульман, 
закрытие наглухо внешних границ и отказ от шенгенской 
зоны и прочих безвизовых механизмов (например, в 
Америке все громче звучат голоса тех, кто хочет отме-
нить безвизовый режим США с западноевропейскими 
странами). Ну и, конечно, набирают очки сепаратисты и 
противники какой бы то ни было интеграции. Бельгий-
ские теракты наверняка пойдут на пользу и сторонникам 

выхода Великобритании из ЕС (в июне состоится рефе-
рендум), и борцам за отделение Каталонии от Испании, 
и фламандским сепаратистам в Бельгии.

Крайне правая партия «Фламандский интерес» (Vlaams 
Belang) становится тем популярнее, чем больше ислам-
ских терактов и эксцессов с иммигрантами происходит в 
Бельгии и Европе в целом. Эта партия выступает за неза-
висимость Фландрии, жесткое ограничение иммиграции 
и сохранение «традиционных фламандских ценностей» (в 
противоположность декадентству франкоязычных валло-
нов). Вот лишь один из недавних эпизодов, используемых 
партией в ее агитации: в одном из центров для беженцев 
16-летний афганский парень изнасиловал молодую жен-
щину из компании, поставлявшей беженцам питание. 
Причем сразу после того, как он прослушал курс о том, 
как надо правильно относиться к европейским женщи-
нам. Такие курсы сейчас читают молодым мусульманам 
в разных странах, принимающих их в качестве беженцев: 
на днях я видел репортаж о такой учебе в Норвегии. Их 
учат, а они...

Один знакомый американец — настоящий, в девя-
том поколении, потомок англосаксонских переселенцев 
колониальных времен — произнес такую фразу: «Как ты 
думаешь, что сделал бы Путин, если бы в Ливии туземцы 
убили его посла, как это было в Бенгази в 2012 году?». (Тогда 
при нападении исламистов на консульство США погибли 
четыре американских дипломата, включая посла.) И от-
ветил на свой вопрос: «Он бы эту страну отутюжил так, что 
там потом боялись бы даже с минаретов кричать: «Аллах 
акбар!». Так когда-то поступали и американцы, но было это 
давно — во времена Берберийских войн (США воевали с 
пиратствующими правителями североафриканских про-
винций, в том числе Триполитании — будущей Ливии), в 
первой половине XIX века...

Интересное кино получается. Когда все спокойно и 
благополучно, избиратели думают о мудрости лидеров, их 
компетентности, порядочности и честности. А как только 
наступает некий экстренный форс-мажор, тут обо всем 
этом забывают, готовы потворствовать авторитарным 
наклонностям лидеров и смотрят только на твердость 
руки — проявленную или хотя бы заявленную. Электорат 
перестает надеяться на себя и связывает надежды на 
лучшее будущее исключительно с сильной личностью, 
появившейся на сцене. Не с изменениями в социально-
экономической жизни, политике и государственном устрой-
стве, которых надо самим добиваться, а с волшебным 
грядущим, в которое нас всех приведет Он. Откуда это 
слабоволие, граничащее со слабоумием?

Главная причина — об этом речь шла выше — то, что 
все затмила безопасность, которую государство не готово 
обеспечивать решительно и жестко. Тут-то и появляются 
«земные спасители», обладатели твердой руки. Но есть и 
дополнительное объяснение — его изложил на страницах 
журнала Foreign Policy профессор международных отно-
шений Гарвардского университета Стивен Уолт. Он пишет, 
что упование на твердую руку имеет многовековую исто-
рию — достаточно вспомнить о том, как древнегреческая 
«демократия в Афинах стала жертвой демагогии Алкивиада 
и как аналогичная судьба постигла Римскую республику». 
Эти уроки истории, указывает Уолт, учли отцы-основатели 
Соединенных Штатов — они поставили множественные 
преграды избыточной исполнительной власти.

Однако профессор делает оговорку: авторитаризм 
в американском обществе отнюдь не изжит, и не только в 
армии, но и в гражданской жизни. Корпоративная Америка 
отличается очень жесткой иерархической структурой, 
в которой тех, кто находится на самом верху, почитают 
вплоть до поклонения. Таких «титанов индустрии», как 
Билл Гейтс, покойный Стив Джобс, Ларри Эллисон (глава 
Oracle Corporation) или Джефф Безос (основатель и ген-
директор Amazon.com), «не отличают особая скромность и 
желание делиться властью с другими», указывает Стивен 
Уолт. И резюмирует:

«Проблема перекладывания ответственности за нашу 
судьбу на Великих Лидеров заключается в том, что все 
мы — люди, и никто не совершенен (что бы ни утверждали 
адепты того или иного культа личности). Избыток власти 
порождает спесь, а спесь без ограничителей — рецепт 
катастрофы». Он приводит в пример Наполеона, который, 
«возможно, был гением на поле боя, но конечным результа-
том его единоличного правления стало полное поражение 
Франции, смерть миллионов его последователей и его 
собственное бесславное и одинокое изгнание».

Утопающий, конечно, хватается и за соломинку. А уж за 
сильную руку — тем более. Но давайте не будем забывать, 
что, вытащив нас из болота, сильная рука не обязательно 
отправляет нас в райские кущи. Есть гораздо менее го-
степриимные места, куда попали, в частности, миллионы 
жителей СССР, уповавшие на твердую руку Сталина.

...«Берегись своих желаний», как говорят американцы. 
Им самим это надо почаще вспоминать сегодня, когда 
очень многие верят воинственным тирадам Трампа. «Когда 
что-то звучит слишком хорошо, чтобы быть правдой, — 
это, скорее всего, неправда». Еще одна американская 
поговорка.
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— Юрий Петрович, вы были президентом 
двух Федераций: тяжелой атлетики и куль-
туризма. Вы не можете не знать сегодня о 
допинговом скандале, потому что боролись 
против этого явления, особенно в детском 
спорте. Вас цитируют многие. «Зачем нам 

нужен спорт?» «…нужны ли люди, которые 
умеют только прыгать, и куда их девать потом? 
На что им жить? Ведь первое место только 
одно… Или это «кошки-копилки» для чинов-
ников?» Так откуда, когда и почему появились 
допинги?

— Благодарю вас за добрые чувства. В мое 
время спорт был очень чистым, без спортивных 
спецтаблеток. В СССР спорт считали любитель-
ским. Чиновники «качали» через наши победы 
валюту, выдавая нам по три доллара в сутки. Еды 
не хватало! Делали рекорды на макаронах. Мой 
товарищ, олимпийский чемпион Сашка Курынов, 
так маялся, что ему мясо выписывали через Об-
ком партии. Загнали парня и без допингов, умер 
в 39 лет. 

Возможно, анаболики появились случай-
но. У американского метателя молота Гарольда 
Коннели от травмы усыхала рука. Ему делали 
уколы, чтобы нарастить мышцы. Он заметил, 
что резко возрос результат. Стали присматри-
ваться и другие. К нам это пришло к 1970 году. 
Мой спорт был патриотичным. Вспомните Ле-
скова: «Раньше Родине как алтарю служили, 
а сейчас сукном торгуют». Сегодня торгуют и 
спортсменами. 

— Юрий Петрович, ну почему наши спорт-
смены принимали уже запрещенный препарат, 
хотя его создали 30 лет назад?!

— Вы не горячитесь. Они не виноваты. Все 
сложнее. В среду, 16 марта, в 19.30 на канале «Рос-
сия1» программа «Мнение». Беседует Э.Закамская 
с начальником Управления организации спор-
тивной медицины ФМБА Юлией Мирошниковой. 
Фрагмент: 

«... автор препарата утверждает, что после 
его запрета спортсмены будут чуть ли не умирать 
на площадках, потому что нагрузки не снижают. 
Это так? 

— Да. Мы ищем разрешенную замену.
— Сегодня спорт невозможен без фарма-

кологии?
— Невозможен.
Препарат этот надо принимать долго, ме-

сяцы, годы...»
Если годами принимаемый препарат нельзя 

отменять, значит, у него есть синдром отмены, 
после чего (как утверждает автор лекарства) мож-
но и умереть. Как же спортсмены могли резко 
оборвать прием, если это угроза жизни? Надо 
было дать переходный период, чтобы подобрать 
разрешенную замену.

 
Я боролся против ана-
боликов и препаратной тренировки. Уже тогда 
(1986 год) ребята были пропитаны так химией, 
что по лабораторным данным их сперма была 
мертвой, они были обречены на бездетность и 
не знали об этом. Это величайшее преступление 
перед мальчишками, которых толкали на результат 
такой ценой.

— Юрий Петрович, вы тренируетесь до сих 
пор, это видно. Огромная иная работа, выходят 
год за годом новые книги, наверняка встречи, 
полеты, самолеты. Ваши предпочтения, что 
и почему?

— Самое опасное в тяжелой атлетике — кис-
лородное голодание. Это сверхнапряжение и износ 
сосудов. Врачи советовали насыщаться антиок-
сидантами в виде зеленого чая. Но его много не 
выпьешь из-за танина, поднимается давление. 
На Олимпийских играх в Токио я был поражен, 
как японцы боготворят антиоксиданты растений 
и, кстати, живут дольше всех. Теперь и в Европе 
этому придают особое значение. Вы думаете, по-
чему Красногорский завод лекарственных растений 
выкупили немцы, а китайские целители «общипали» 
Дальний Восток? 

При такой экологии люди вдыхают двуокись 
азота, блокирующую эритроциты, а ведь имен-
но они несут кислород в сердце и мозг. Отсю-
да столько инфарктов и инсультов. Люди много 
нервничают, мало радости. В медицине известна 
связь: стресс — спазм — гипертония — инсульт 
— паралич — смерть. На конгрессе кардиологов 

(«Медицинская газета», №81, 
стр.11) Е.Чазов заявил: «Несмо-
тря на колоссальный арсенал 
лекарственных средств, эффек-
тивность лечения не только не 
увеличивается, но, судя по росту 
больничной летальности, даже 
уменьшается». Прибавьте дан-
ные ВОЗ: от побочных действий 
лекарств на Земле ежегодно уми-
рает 1% населения, 70 миллионов 
человек.

— Ваш выбор, Юрий 
Петрович.

— Моя семья 20 лет покупает 
в аптеках капсулы, внутри которых 
льняное и оливковое масло с экс-
трактом лекарственных растений, 
биофлавоноиды(с открытой химиче-
ской связью для присоединения ток-
синов и их нейтрализации), Омега-3 

кислоты, микро- и макроэлементы, витамины. В ин-
струкциях по применению нет строчки о побочных 
явлениях. Всегда с нами «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», 
«ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», 
«ИМУФИТ», «ДОКТОР СОН», «ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», 
«КАЛЬЦИЙ + ЙОД с фитокомплексом» и др. 

 «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» способствует на-
сыщению мозга кислородом в 2,1 раза лучше, чем 
средство сравнения. В условиях атмосферной 
гипоксии это — «кислородная маска» для всех. Ведь 
эритроцит — крупная частица крови в 11 микрон. 
Если сосуды, включая самые тончайшие, находятся 
в спазме или забиты, эритроциту не пробиться. 
Наступает кислородное голодание.

Запатентованная комбинация раститель-
ных антиоксидантов в капсулах «СОСУДИСТЫЙ 
ДОКТОР» направлена на помощь сосудам рас-
крыться, эритроцитам двигаться и нести кис-
лород к жизненно важным органам и мозгу, что 
может включить эффективный контроль и регу-
ляцию функций сосудистой системы, а главное 
— сердца. 

Безопасность капсул «СОСУДИСТЫЙ ДОК-
ТОР» подходит всем, особенно пожилым людям.

— На что направлено действие лекарствен-
ных растений этих средств? 

— Действие лекарственных растений направ-
лено на снятие многолетних «симптомов страда-
ний». Они способны помочь организму справиться 
с болью, спазмами, микробами, воспалениями, 

отеками. Отсюда естественное снижение веса и 
молодые жизненные показатели. Все. Тонометр 
убираем.

А если прибавите «КАРДИОДОКТОР» (ви-
тамины В1, В2, В6, Омега-3), «ДОКТОР СОН» с 
L-триптофаном, то вспомните меня добрым сло-
вом. А «ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР» сделает свое 
важное дело.

Во флаконе 50 капсул. «КАРДИОДОКТОР» 
— 60. При дозировке 1—2 капсулы в сутки мож-
но использовать 2 месяца! А сколько пользы. И 
так недорого, за что московскому производству 
«ФИТОГАЛЕНИКА» большое спасибо.

— Юрий Петрович, какое сочетание 
этих капсул вы посоветуете людям, которые 
тренируются?

— «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧНЫЙ 
ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР». 

Это непобедимая комбинация! Хорошо бы 
и «ДОКТОР СОН», чтобы восстановить фазы сна 
и электродинамику мозга, без чего невозможна 
саморегуляция работы всего организма. Хорошая 
поговорка: головы нет — руки-ноги не ходят. 

 Я сожалею, что за 20 лет ни разу не говорил 
об этом в журнале «Физкультура и спорт», других 
спортивных изданиях. Да, это — непобедимая 
комбинация!

— Юрий Петрович, спасибо. Ваши 
пожелания.

— Дружите с природой. Это надежно. Это 
навсегда. Индийский философ Рабиндранат Тагор 
несколькими словами выразил чудо Божественной 
любви: «Я попросил дерево рассказать о Боге. 
И оно расцвело». 

Беседу вел Алексей БЕЛИКОВ.

ПОКУПАЙТЕ В АПТЕКАХ! 
Одновременно все средства «Фитогаленики» (всегда в 
наличии): «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», 
«ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР», «ДОКТОР СОН», «ИМУФИТ», 
«ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фитоэкстрак-
том» и др. — вы можете купить в «Аптеке на Солянке» 
по адресу: м. «Китай-город», ул. Солянка, д.1/2, стр. 2, 
а также в сети аптек «Медицина для Вас».

Телефон «ФИТОГАЛЕНИКИ» в Москве

8 (495) 789-57-22
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Ю.П. Власов в Музее спорта в Париже.

Мне повезло видеть вручение премии 
Фонда «Андрея Первозванного» людям 
особенным. Их по заслугам очень 
хвалили… Вдруг Сергей Бондарчук 
подошел к Юрию Власову, обнял 
его и сказал: «Как жаль, Юра, что ты 
отказался от роли Пьера Безухова в 
моем фильме «Война и мир»! Ведь было 
уже пять репетиций! Хотя… позвонили 
из Госкомспорта СССР и заявили: «Все! 
Репетиций больше не будет!»
Повернувшись к залу, Сергей Бондарчук 
добавил: «Я потом очень хотел снять 
о Юрии Власове фильм. Но понял, что 
это невозможно. Потому что Власов — 
безбрежен, как океан».
И сегодня этот «сверхчеловек в очках» 
(как писала газета «Таймс») беседует с 
нами.

Луи Пастер относил к высшей форме жизни растительное 
царство, заметив в 1877 году, что растения побеждают 
микробы как низшие формы жизни».

(А. Моруа «ФЛЕМИНГ», стр.138)

Хочу особенно подчеркнуть значение лекарственных ве-
ществ, содержащихся в растениях. Преимущество их перед 
синтетическими в том, что они образуются в живой клетке, 
компоненты которой усиливают действие того вещества, 
которое обладает целебными свойствами. Поэтому рас-
тения оказывают более мягкое воздействие, не ломая 
грубо и резко всю систему химических реакций в организме 
человека».

(Г.Шаталова, академик, нейрохирург)
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Мэрилин Монро. На обороте надпись: 
«Для Юрия Власова — самого 

могущественного атлета и самого 
очаровательного человека. Со всеми 

пожеланиями счастья. 
Мэрилин Монро».НЕПОБЕДИМАЯ 

КОМБИНАЦИЯ

Илья БАРАНИКАС, журналист

СИЛЬНАЯ РУКА —  
НАДЕЖДА ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
Почему не только в России,  
а везде люди уповают на «земных 
спасителей»

“Московский коМсоМолец”   24 марта 2016 года  

Столкновение турецкого сухогруза 
«Лира» со вспомогательными соору-
жениями Крымского моста стало 
следствием изданного в 2015 году 
приказа Минтранса России, раз-
решающего кораблям плавать без 
лоцмана. В результате субботнее ЧП 
стало уже третьим по счету. Впро-
чем, рабочие уверяют, что на темпы 
завершения одной из самых важных 
строек страны это никак не повлияет.

Как стало известно, ночью 19 марта, в 
минувшую субботу, сухогруз «Лира», принад-
лежащий турецкой фирме, но под флагом 
Панамы, идущий по Керчь-Еникальскому 
каналу, врезался в опоры рабочего моста, 
который используют для строительства 
транспортного перехода через Керчен-
ский пролив. В результате вспомогательное 
сооружение было повреждено: уничтожена 
опора №80, две маячные сваи, а опоры №79 
и №81 имеют смещения.

Столкновение стало неизбежным после 
того, как турецкое судно на скорости около 7 
узлов неожиданно вышло за «зеленую бров-
ку» в районе 19-го буя с восточной стороны 
канала. Капитан пытался сбросить скорость 
и вернуться в фарватер, но все безуспешно. 

Впрочем, нанесенный ущерб оказался не 
слишком серьезным. Как утверждают в 
инфоцентре «Крымский мост», ремонтные 
работы не повлияют на сроки сдачи Керчен-
ского моста. «Лира» и ее экипаж из девяти 
человек (два гражданина Индии, пять турок 
и двое грузин) также не пострадали. Тем 
не менее, когда будет оценен нанесенный 
ущерб, ситуацию будут решать в судебном 
порядке, подчеркивают в инфоцентре.

 В Росморречфлоте заверили, что 
работы по возведению моста не мешают 
судоходству. Все суда, проходящие через 
Керчь-Еникальский канал, знают о работах 
за пределами фарватера. Для тех, кто не в 
курсе, строительную зону отметили специ-
альными навигационными знаками.

 Кстати, возведенные рабочие мосты 
идут навстречу друг другу от Керчи и острова 
Тузла, но судоходный канал ни один из них 
не пересекает и никогда не пересечет. По 
сообщениям местных СМИ, «Лира» могла 
отклониться от курса, так как на ее борту не 
было лоцмана. Ведь согласно приказу Мин-
транса с 2015 года от лоцманской проводки 
освобождались суда с осадкой до 4,5 метра 
или длиной до 140 метров. В связи с этим 
столкновение корабля с опорами называют 

результатом чиновничьей безалаберности. 
После инцидента «Керчьтрафик контроль» 
обязал «Лиру» взять на борт лоцмана, и сей-
час судно находится в порту Таганрога.

Инфоцентр Крымского моста согласен с 
такой постановкой проблемы. «Судно легаль-
но шло без лоцмана и не сориентировалось в 
новых условиях навигации. Данный приказ в 
текущем издании крайне негативно повлиял 
на безопасность мореплавания в Керченском 
проливе». При этом там напоминают, что с 
момента вступления приказа в силу это уже 
третий подобный случай (до этого врезались 
судно класса река—море и паром). 

Главный редактор «Морского бюл-
летеня» Михаил ВОЙТЕНКО поделился с 
«МК» своим взглядом на произошедшее: 
«Отсутствие лоцмана на борту, конечно, 
могло быть причиной ЧП. Но «Лира» — ре-
гиональное судно, которое постоянно ходит 
по данному маршруту. Поэтому капитан 
был в состоянии самостоятельно прове-
сти свое судно. Непонятно, зачем он стал 
поджиматься к крымскому берегу. Сейчас 
сложно сказать. Надо разбираться, чьей 
вины в случившемся больше, но, по идее, 
виновата «Лира». Но слухи о том, что турки 
могли специально протаранить строящийся 

Крымский мост — полная чушь. Делать им 
больше нечего. Корабль принадлежит част-
нику, который удавится за каждый лишний 
доллар. Когда Турция пошла на обострение 
отношений с Россией, ее частные компа-
нии продолжали перевозить российские 
военные грузы».

Между тем первые результаты рассле-
дования показали, что вина все же лежит 
на капитане судна, который на протяжении 
семи минут не реагировал на предупре-
ждения оператора региональной системы 
управления движения судов (РСУДС) об 
отклонении от курса. Как следует из рас-
шифровки радиопереговоров оператора 
с капитаном, в 23.20 судну передали курс 
для движения по проливу. В 23.26 было за-
мечено, что судно следует с отклонениями, 
на борт было передано первое предупре-
ждение. Капитан попросил повторить, после 
чего 3 минуты не выходил на связь. Однако 
оператор РСУДС продолжал передавать 
сигналы: «Лира», войдите в канал, сейчас 
ваша позиция 70 метров от красной кром-
ки, красный буй держите с левого борта». 
Капитан судна ответил: «Хорошо», но еще 2 
минуты после этого продолжал следовать 
прежним курсом. Оператор дает указание 
дать «полный назад» и заглушить машины 
судна. После чего капитан опять не выхо-
дит на связь. В 23.37, как следует из пере-
говоров, «Лира» налетает на опоры, но не 
сообщает об этом, а просто говорит, что 
проверяет состояние судна. И только через 
семь минут паром, который шел следом 
за «Лирой», передал РСУДС, что турецкий 
сухогруз «заехал между свай»...

Сейчас сухогруз «Лира» задер-
жан в порту Таганрога до окончания 
разбирательства. 

Артур АВАКОВ.

ТУРКИ ТОРПЕДИРОВАЛИ 
КРЫМСКИЙ МОСТ

ЧП

НЕСОСТОЯВШЕГОСЯ СМЕРТНИКА

Уровень террористической угрозы 
в Бельгии после взрывов был 
максимально повышен.

Халид Аль Бакрауи. Наджим Лаашруи. Ибрагим Аль Бакрауи.

В БРЮССЕЛЕ ИЩУТ

ТЕРАКТ

Фарватер 
Керченско-
Еникальского 
канала

Маршрут 
сухогруза 
«Лира»

Место 
столкновения 
с опорой
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Столкновение произошло из-за заторможенности 
капитана судна и приказа Минтранса РФ



2016 год для стройкомплекса Москвы 
совершенно точно можно назвать годом 

транспортного строительства. В этом 
отношении город ожидает настоящий 
прорыв: в столице москвичи (по плану 
— уже в сентябре) освоят Московскую 

кольцевую железную дорогу, будет 
построено около 95 километров дорог, 

откроется более 20 километров линий и 
12 новых станций метрополитена (еще 

две, напомним, уже распахнули двери для 
пассажиров в начале года: «Румянцево» и 

«Саларьево»). 

Пять станций — «Петровский парк», «Хоро-
шевская», «Ходынское поле», «Шелепиха», «Дело-
вой центр» — станут «первой ласточкой» Третьего 
пересадочного контура — второго кольца метро. 
С него можно будет перейти на Замоскворец-
кую, Таганско-Краснопресненскую, Калининско-
Солнцевскую и Филевскую линии метро. Даже на 
начальном этапе Третий пересадочный контур 
разгрузит центр и нынешнюю Кольцевую линию: 
с «Динамо» зеленой ветки на «Полежаевскую» 
фиолетовой можно будет попасть меньше чем за 
10 минут — их свяжет именно Третий контур.

До декабря откроется еще 
12 новых станций метро  
и три электродепо 
— В рамках Адресной инвестиционной про-

граммы в течение ближайших трех лет планиру-
ется ввести три участка Третьего пересадочного 
контура и постараться максимально замкнуть его 
северный и северо-восточный участки, соединив 
Кожуховскую линию с Калининско-Солнцевской, 
тем самым построив два совершенно новых ра-
диуса, соединенных между собой полукольцом, — 
рассказал заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин. — В метро сделан серьезный задел 
на ближайшие годы: в стройке находится более 
60 километров линий, 35 станций и пять депо. В 
2016 году мы уже ввели в эксплуатацию две новые 
станции — «Румянцево» и «Саларьево», которые 
стали первыми станциями подземки в Новой Мо-
скве, а до конца года Московский метрополитен 
пополнится еще более 20 километрами новых 
линий, 12 станциями и тремя электродепо.

В западных районах города появятся три 
новые станции — «Ломоносовский проспект», 
«Минская» и «Раменки» Калининско-Солнцевской 
линии. Выходить станции будут на Мичуринский 
проспект — от его пересечения с Ломоносов-
ским до Винницкой улицы. Дизайн станет тема-
тическим: «Ломоносовский проспект» украсят 
огромные пересекающиеся цифры (напомина-
ние о расположенном вблизи МГУ), а «Раменки» 
«зазеленеют» в честь бывших в этой местности 
дубовых рощ. По краям платформ установят сте-
клянные перегородки с раздвижными дверями, 
открывающимися синхронно с дверями поезда. 
В дальнейшем на этой ветке планируется постро-
ить еще две станции: «Мичуринский проспект» и 
«Очаково» у пересечения улицы Лобачевского и 
Никулинской, после чего желтая ветка, согласно 
своему названию, уйдет в Солнцево, а затем — в 
Ново-Переделкино.

Три новые станции появятся на Люблинско-
Дмитровской линии: «Бутырская», «Фонвизинская» 
и «Петровско-Разумовская». Станция «Бутыр-
ская» расположена вблизи платформы Останкино 
Октябрьской железной дороги, на пересечении 

улицы Руставели с Огородным проездом. На се-
годняшний день уже завершено строительство 
перегонных тоннелей, скоро появятся лифты для 
маломобильных граждан, а на всех лестничных 
сходах — пандусы с нескользящим покрытием. 
От станции «Фонвизинская», расположенной на 
пересечении улиц Милашенкова и Фонвизина, 
через переход можно будет попасть к станции 
«Улица Милашенкова» монорельсовой дороги. 
Станция «Петровско-Разумовская» соединит 
салатовую и серую линии метро, став «второй 
половиной» существующей одноименной станции. 
Нынешняя «Петровско-Разумовская» считается 
«тяжелой» — в день через нее проходит около 
115 тысяч человек. Особенностью тандема двух 
станций будет кроссплатформенная пересадка: 
с одной ветки на другую можно будет пересесть 
на той же платформе (такие переходы сейчас 
существуют, например, на «Китай-городе» и 
«Третьяковской»).

Строительство метро именно в этом райо-
не — острая необходимость. Бутырский район с 
трех сторон ограничен Рижским и Савеловским 
радиальными направлениями железной дороги 
и Малым кольцом ЖД, в связи с чем попасть туда 

на автомобиле не так-то просто. В этом районе 
также расположена крупная промышленная зона 
— между Огородным проездом и Рижской веткой 
железной дороги. Проходящего здесь монорельса 
с остановкой «Улица Милашенкова» для района с 
населением более 65 тысяч человек явно недо-
статочно. После ввода трех станций в этом году 
и еще трех — в следующем жить рядом с метро 
будут свыше полумиллиона жителей Северного и 
Северо-Восточного административных округов. В 
будущем Люблинско-Дмитровскую линию могут 
продлить до МКАДа.

В декабре пассажиры смогут воспользовать-
ся и новой станцией «Ховрино» Замоскворецкой 
линии: она станет конечной на северном участке 
ветки. Напомним, что всего в Москве до конца 
года планируется открыть 27 километров новых 
линий, 12 станций и три электродепо: «Лихоборы», 
«Солнцево», «Саларьево».

Кроме подземного транспорта в столице 
появится 95 километров новых дорог и 15 пеше-
ходных переходов. В частности, завершится ре-
конструкция Рязанского проспекта и Щелковского 
шоссе, трех этапов Северо-Западной хорды (уча-
сток улицы Генерала Дорохова от Аминьевского 

шоссе до МКАДа, развязка на пересечении Ами-
ньевского шоссе и улицы Генерала Дорохова и 
реконструкция Рябиновой улицы), первого этапа 
реконструкции Калужского шоссе. Доступнее 
станет и Москва-Сити: над Смоленским направ-
лением железной дороги откроют путепровод 
и эстакаду. 

В ближайшие три года 
столица прирастет 
сотней образовательных 
учреждений
По-прежнему одним из важнейших направ-

лений деятельности столичного стройкомплекса 
является строительство объектов социальной 
инфраструктуры. Причем возводятся они не то-
чечно, как было еще пять лет назад, а в рамках 
комплексной жилой застройки, а значит, новые 
садики, школы, поликлиники и другие социальные 
объекты появляются в шаговой доступности от 
мест проживания москвичей. 

— С 2011 по 2015 годы в городе построено 240 
детских садов и школ, более 50 объектов здраво-
охранения, 55 спортивных объектов и свыше 30 
учреждений культуры, — подвел итоги прошедшей 
пятилетки Сергей Собянин. — Одно из важнейших 
достижений города — фактическая ликвидация 
(за исключением некоторых территорий Новой 
Москвы) очереди в детские сады для детей от 3 
до 7 лет. Москве удалось это сделать одной из 
первых в стране. Задача ближайших трех лет — 
построить за счет бюджета и инвесторов еще 100 
образовательных учреждений, а также десятки 
объектов спорта, культуры, здравоохранения. 

В 2016 году стройкомплекс темпов строи-
тельства объектов социальной инфраструктуры 
снижать не намерен. В Москве появится 26 новых 
детских садов во всех округах, кроме Северо-
Западного и Центрального, и 12 новых школ. При 
этом только на присоединенных территориях — в 
ТиНАО — откроют сразу 11 детских садов и 4 
школы. Примечательно, что строительство ве-
дется не только за счет бюджетных средств — в 
развитие социальной инфраструктуры в рамках 
комплексной застройки свои средства активно 
вкладывают инвесторы. Так, к примеру, только 
в этом году за свой счет они возведут 8 детских 
садов. В целом же за 5 лет на деньги инвесторов 
в столице построено 157 школ, детских садов, 
учреждений культуры, здравоохранения и спорта 
— это 40 процентов всех социальных объектов, 
возведенных в столице. Частные инвестиции в 
социальное строительство составили более 20 
миллиардов рублей. 

Москва набирает темпы и в строительстве 
медицинских учреждений. Пик ввода придется 
как раз на 2016 год: в городе откроют сразу 16 
объектов здравоохранения. Две поликлиники 
построят в Бутове и Некрасовке, три подстанции 
скорой помощи — в поселке Северный, райо-
нах Южное Бутово и Даниловский. Введут в экс-
плуатацию патологоанатомический корпус НИИ 
имени Склифосовского и роддом инфекционной 
клинической больницы №2.

Кроме того, в городе будет построено 12 
новых спортивных объектов, среди которых — три 
знаковых: Большая спортивная арена «Лужники», 
реконструкция которой уже сейчас идет опере-
жающими темпами, стадион ЦСКА и Олимпийский 
центр синхронного плавания имени Анастасии 
Давыдовой.

В 2018 году внимание всех футбольных 

фанатов, конечно же, будет приковано к «Лужни-
кам»: именно там пройдут церемонии открытия и 
закрытия чемпионата мира, первый матч и одна 
из встреч полуфинала.

Историческое здание стадиона могла 
постичь незавидная участь: чтобы здание со-
ответствовало всем требованиям Междуна-
родной федерации по футболу, его поначалу 
планировали снести, чтобы построить на его 
месте новую Большую арену на 90 тысяч мест. 
Однако, взвесив все «за» и «против», а главное 
— принимая во внимание историческое значе-
ние арены не только для города, но и для всей 
страны, власти приняли решение сохранить 
ее узнаваемый внешний облик. Вот только ко-
зырек — для защиты посетителей от осадков 
— удлинили на 11 метров. Реконструкции же 
решили подвергнуть в основном внутреннюю 
часть стадиона. Таким образом, фактически 
нетронутая лицевая сторона будет скрывать 
за собой обновленную изнанку: более круглые, 
максимально приближенные к полю трибуны, 
увеличенное до 81 тысячи число зрительских 
мест, перестроенные водопроводные и тепло-
сети, систему канализации и другие новшества. 
Для тех, кто в силу разных причин не сможет 
попасть на стадион во время игры, ход матча 
будут транслировать на большом медиаэкране, 
который разместят прямо на крыше.

До конца этого года в столице откроют 
и Олимпийский центр водных видов спорта с 
единственной на сегодняшний день в России 
специализированной чашей для синхронного 
плавания. Этот уникальный спортивный объект 
расположен на территории строящегося спортив-
ного кластера «Парк легенд» в промзоне ЗИЛ, по-
степенно начинающей оживать. В Центре водных 
видов спорта, который появится по соседству с 
открывшимся здесь же в прошлом году Ледовым 
дворцом, будут две водные чаши площадью 30 
на 25 метров, зрительская трибуна на 450 мест, 
два зала хореографии, зал акробатики и общей 
физической подготовки.

До конца июня введут в эксплуатацию и 
домашний стадион футбольного клуба ЦСКА. 
Новый спортивный объект на Песчаной улице 
почти готов: смонтированы все четыре трибуны. 
Заканчиваются работы и на юго-западном корпусе 
арены: в 38-этажной высотке будут располагаться 
офисные помещения. Кроме самого поля и здания 
на стадионе появятся медицинский центр, фут-
больная школа ЦСКА и гостиница для гостевых 
команд. Арена станет тренировочной базой для 
участников ЧМ по футболу 2018 года.

Сцена-трансформер, уникальная система 
акустики, позволяющая перемещать звук по сцене 
вслед за актером, механически перемещающиеся 
ряды зрительных мест — единственный в Мо-
скве театр со столь насыщенным техническим 
оснащением откроется уже в этом году. После 
реконструкции «Табакерка» (театр Олега Табакова) 
сможет зажечь софиты и поднять занавес сразу 
для четырехсот зрителей. Сейчас работы уже на 
финальной стадии: ведется наладка подъемных 
механизмов, авансцены и поворотного круга. 
Осталось уложить пол, оформить сцену и смон-
тировать кресла.

Новая Москва уверенно 
демонстрирует  
столичное лицо
Развитие города по-прежнему не ограни-

чивается рамками МКАДа: в соответствии с по-
лицентричным принципом развития мегаполиса 
застраиваются и территории Новой Москвы.

— С момента расширения границ города 
на этих территориях построено более восьми 
миллионов квадратных метров недвижимости, — 
рассказал мэр Москвы. — И самое главное — при 
40-процентном увеличении жителей практически 
вдвое увеличилось количество рабочих мест. 
Заработали новые точки экономического роста: 
бизнес-центры «Румянцево», «Комсити», «К2», 
агрокластер «ФУД СИТИ» и другие. В конце 2015 
года правительство города утвердило террито-
риальные схемы Новой Москвы, а в этом году 
будет принят генплан.

В 2016 году в ТиНАО планируется построить 
порядка 3 миллионов квадратных метров недви-
жимости, в том числе 4 школы, 11 детских садов 
и 2 объекта здравоохранения. Строительство 
будет главным образом направлено на привле-
чение рабочих рук и «разгрузку» старой Москвы, 
поэтому на присоединенных территориях пла-
нируется создать еще 35 тысяч новых рабочих 
мест. Кроме того, в этом году утвердят проекты 
планировки первого пояса урбанизации Новой 
Москвы. Напомним, что всю территорию разделят 
на три пояса урбанизации. В первом поясе — 10–15 
километров от МКАДа — будут соседствовать 
дома большой этажности и система маленьких 
парков, интегрированных в жилые комплексы. Во 
втором поясе появятся 6–9-этажные высотки и 
так называемая парковая территория для отдыха 
в выходные дни. В районах третьего пояса, при-
мыкающих к Калужскому шоссе, построят и вовсе 
пятиэтажки или таунхаусы. Зато там останется 
место на парки для экстремалов: любителей кар-
тингов, стрельбищ и других видов спорта. 

Постепенно в Новую Москву придут и новые 
дороги. Завершат первый этап строительства 
Калужского шоссе, построят дорогу Солнцево—
Бутово—Видное от Киевского до Калужского 
шоссе. Трасса длиной в семь километров пройдет 
через поселения Московский и Сосенское. На 
восьмиполосной дороге появятся разворотные 
эстакады, две основные эстакады по ходу трассы 
и развязки на пересечении с Киевским и Калуж-
ским шоссе. По своей задумке трасса должна 
не просто связать поселки в Новомосковском 
округе, но и перераспределить потоки машин 
между радиальными направлениями на подъ-
ездах к МКАДу. Дорога станет первым этапом 
строительства в Новой Москве дублера кольцевой 
автомобильной дороги — ЦКАД. Естественно, 
земля рядом с Центральной кольцевой автомо-
бильной дорогой пустовать не будет: два проекта 
планировки территорий, прилегающих к ЦКАД, 
утвердят уже в этом году.

В этом же году на территорию Новой Москвы 
пришло метро. Две станции — «Румянцево» и «Са-

ларьево» — стали только началом масштабного 
подземного освоения новой части города. На 
участке от станции «Саларьево» до поселка Ком-
мунарка построят еще пять станций: Сокольниче-
ская линия дойдет до самого центра новых земель. 
По словам руководителя Департамента развития 
новых территорий столицы Владимира Жидкина, 
две из пяти станций будут подземными.

— Что касается стадии реализации проек-
та, то сейчас говорить о сроках строительства и 
сумме преждевременно, — рассказал Владимир 
Жидкин. — Проект предполагается реализовывать 
за счет бюджета города. Две станции разместят 
на территории самого поселка Коммунарка, их 
сделают подземными и построят открытым спо-
собом. Три станции будут наземными.

Новый участок красной ветки пройдет вдоль 
дороги Солнцево—Бутово—Видное через посе-
ления Московский и Сосенское. На линии длиной 
9 километров разместятся пять станций, конечная 
из которых будет в поселке Коммунарка. Она же 
станет и пересадочной на другую, новую линию 
метро, которая в перспективе соединит Комму-
нарку со станцией «Улица Новаторов» Третьего 
пересадочного контура.
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Ответственность за финансово-
хозяйственную деятельность 

Московской кольцевой железной дороги 
(МКЖД) возложена на Департамент 

строительства Москвы. А значит, и 
управлять огромным комплексом 

должен опытный строитель, не один год 
проработавший в этой сфере.

15 марта стало известно, что 
генеральным директором АО «МКЖД» 

назначен Владимир Машкин. «МК» 
поговорил с Владимиром Михайловичем 

о его карьере и планах на новом посту.

— Владимир Михайлович, в МКЖД вы 
пришли уже со значительным опытом за 
плечами. С чего началась ваша работа в 
строительстве?

— По образованию я специалист по 
промышленно-гражданскому строительству. 
В 1980-е годы начал работать начальником 
строительно-монтажного участка в Набережных 
Челнах. Там возводили экспериментальную серию 
домов на колоннах: первый этаж был на высоте 3,5 
метра над землей, здания не закрывали обзора 
и создавали простор. В 1987 году я впервые стал 
заказчиком города Елабуги в Татарстане. Именно 
заказчики обсуждали, какому городу быть, фор-
мировали задания на проектирование. Работа 
приносила заряд. Например, строили проспект, 
а он упирается в гаражи. Я говорю: «Давайте по-
вернем проспект и не будем ничего сносить». А 
мне отвечают: «С высоты птичьего полета будет 
смотреться некрасиво». Обсуждали все проекты, 
спорили. В рамках этой же работы я принимал 
участие в создании технопарков на заброшенных 
площадях Республики Татарстан. На территориях 

«КамАЗа», стоящих без дела, создавали произ-
водственне площади для малого бизнеса.

— Какой из реализованных вами тогда 
проектов можно считать самым крупным? 

— Пожалуй, создание особой экономической 
зоны в Елабуге. В эпоху перестройки прекрати-
лось финансирование строительства завода по 
производству малолитражных автомобилей, на 
котором я работал в качестве заказчика. Пред-
приятие готовы были сровнять с землей. И вот 
на этой территории было решено создать особую 
экономическую зону, причем в условиях парал-
лельного проектирования и строительства. На 
огромной площади возвели комплекс дорожной 
и энергетической инфраструктуры. Создали та-
моженный терминал с досмотром (в том числе и 
радиологическим) грузов, приходящих железно-
дорожным и автомобильным транспортом. По-
строили ремонтные мастерские, где водитель мог 
выполнить балансировку колес, отремонтировать 
машину. Также в составе проекта построено ад-
министративное здание, где размещены офисы 
обслуживающих структур, столовые, спортивные 
комнаты: над проектом работал большой коллек-
тив строителей, проектировщиков и технических 
заказчиков.

— Как вы стали заместителем ми-
нистра Татарстана по промышленному 
строительству?

— Так случилось, что в министерстве строи-
тельства ввели эту должность и мне предложили 
ее занять. Уже в новом амплуа я вел строительство 
комплекса нефтехимических и нефтеперераба-
тывающих комплексов в Нижнекамске. Затем 
меня назначили директором по строительству 
этого комплекса. Первую очередь комплекса 
на 7 миллионов тонн переработки нефти сдали 
точно в срок: 10 октября 2010 года. 30 декабря 
предприятие выпустило уже первую продукцию 
в режиме пуско-наладочных работ. На строитель-
стве генподрядчики сконцентрировали огромные 
человеческие ресурсы. Завод с запуском второй 
очереди выпускает одно из лучших дизельных 
топлив в России с цетановым числом 50, в то вре-
мя как мировое цетановое число должно быть не 
менее 45.

— Владимир Михайлович, в 2011 году 
вы пришли в «Мосинжпроект». С чего начали 
свою работу?

— В компании «Мосинжпроект» я с нуля соз-
давал службу технического заказчика и какое-
то время был ее директором. Эта служба была 

необходима институту как 
головному предприятию 

в этой отрасли с по-
лувековой историей, 
которому было по-
ручено выполнять 
функции техниче-
ского заказчика по 
строительству и ре-

конструкции объек-
тов улично-дорожной 

сети. Если говорить о 
реализованных проектах, 

то в числе самых крупных я бы 
назвал Северную рокаду, в составе: участок от 
Бусиновской развязки и развязка на Фестиваль-
ной улице. В число самых быстро реализованных 
объектов можно включить строительство развязки 
на Варшавском шоссе и улице Академика Янгеля. 
400-метровую эстакаду, где генподрядчиком была 
компания «ГлавСтройГрупп», и было завершено 
строительство раньше намеченных директивных и 
контрактных сроков. На всех этих и других объектах 
развития улично-дорожной сети «Мосинжпроект» 
выполнял функции строительного контроля.

— Реконструкция МКАДа, пожалуй, самый 
приятный подарок для москвичей, уставших 
стоять часами в пробках на выезде. Расска-
жите, в чем заключается перезагрузка авто-
мобильного кольца?

— При строительстве развязок на МКАДе 
была применена так называемая клеверная схема 
и этот тип стал тормозом для пропускной спо-
собности на этих участках МКАД. Вы, наверное, 
заметили, как подъезжаете к съездам, так сразу на-
чинаются пробки: пяти полос движения не хватает. 
Поскольку в свое время не было предусмотрено 

достаточно полос торможения и разгона,  машины, 
которые входили в развязку, должны не притор-
маживая быстро перестроиться и войти в радиус. 
Радиусы маленькие для сегодняшнего потока 
автотранспорта и габаритов грузовиков. И сегодня 
принято решение о строительстве полос разгона и 
дополнительных съездов. Это ускоряет движение 
и, по расчету градостроителей, увеличивает про-
пускную способность на 25–30 процентов. 

— С какими сложностями вам пришлось 
столкнуться при реализации таких крупных 
проектов, как эстакады, развязки, рокады?

— Все они давались нелегко. В затраты на 
строительство входит освобождение террито-
рии. Иногда говорят, что строительство дорог у 
нас очень дорогое, но при этом не говорят, какие 
затраты включаются. Вот по Северной рокаде мы 
убрали 3270 строений физических и юридических 
лиц, в том числе и гаражей. Собственность быва-
ет разная. Есть вопросы, которые решаются по 
обоюдному согласию, а есть такие, что Департа-
мент городского имущества вступает в судебный 
процесс. 

Особенность строительства здесь в том, 
что все объекты находятся в городской черте. 
Это требует особого умения проектировщиков, 
строителей, Мосгортранса и Департамента транс-
порта, чтобы одновременно строить, обеспечивать 
перевозку пассажиров и не перекрывать при этом 
автомобильное движение. То есть нужно было соз-
дать меньше неудобств для населения и при этом 
ускорить строительство и ввод в эксплуатацию. 
Если говорить о самой технологии, то использу-
ются те методы, которые позволяют сократить 
сроки строительства. Вот, например, развязка 
на Ленинградском шоссе. Была задача запустить 
движение — одна эстакада 1900 метров, вторая 

— 500 метров, в общей сложности 2400 метров. 
Но было нужно еще перейти через МКАД. Там 
«Мосинжпроект» применял промежуточные опоры, 
пролетные строения, чтобы ускорить строитель-
ство, не монолитные, а сталебетонные конструкции 
— то же самое было на Северной рокаде.

— Сложности, с которыми вы столкну-
лись, опыт работы в строительстве помогли 
вам сформировать свой собственный стиль 
управления?

— Стиль заключается в первую очередь в 
формировании уважения руководителя ко всем 
сотрудникам. Во-вторых, для меня важно, чтобы 
каждый работник был профессионалом, имел 
возможность и стремление обучаться. Должно 
быть четкое распределение обязанностей и отсут-
ствие дублирования. Если подчиненный получил 
задание, то он должен организовать решение 
вопроса, привлечь коллег, если это необходимо. 
Этот же стиль поможет мне в МКЖД выполнять в 
срок поставленные задачи.

— Какую задачу в своей работе в МКЖД 
вы считаете первостепенной?

— Есть некоторые вопросы, которые в силу 
разных причин еще не решились. Это электроснаб-
жение транспортно-пересадочных узлов (ТПУ). 
Также поставка оборудования, как транспортного 
— эскалаторы, лифты, так и инженерного. При этом 
должны будем обеспечить строителей проектной 
документацией, земельными участками, выпол-
нять контроль за всеми процессами. И, конечно, 
обеспечить финансирование. Если говорить о 
ТПУ в общем, то по проектам решены вопросы 
коммуникации: как будет подходить городской 
наземный транспорт, как будут организованы 
пассажирские потоки с МКЖД на остановочные 
пункты наземного и подземного транспорта. 
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ГОРОД РАЗВИВАЕТСЯ 
ВЫСОКИМИ ТЕМПАМИ
Строительство транспортных объектов — 
важнейший приоритет московских властей

КОЛЬЦО НЕ СРАЗУ ЗАКРУГЛИЛОСЬ
Владимир МАШКИН: «Для меня важно, чтобы 
каждый работник был профессионалом,  
имел возможность и стремление обучаться»

Проект детского 
сада в Молжанинове.

Пять лет назад Москва взяла курс на тотальное обновле-
ние и полностью изменила градостроительную политику, 
целью которой стало превращение мегаполиса в город, 
удобный и комфортный для жизни. Столица, несмотря ни 
на какие трудности, с этим справляется, постепенно воз-
вращается жителям. Главное — не потерять темп. 
В 2016 году город не изменит себе, следуя полицен-
трическому вектору своего развития: в приоритете 
по-прежнему будет строительство транспортной инфра-
структуры и создание новых точек экономического роста 
в периферийных районах старой части города, в Новой 
Москве и на территории заброшенных промзон. Точеч-
ная застройка, долгие годы вредившая городу, ушла в 
прошлое, уступив комплексному развитию территорий. 
Офисы и развлекательные заведения «растаскиваются» к 
окраинам, а центр в свою очередь освобождается для раз-
мещения гостиниц и апартаментов для туристов, создания 
благоустроенных пешеходных зон.
Город застраивается не только за свой счет: инвесторы 
активно вкладываются в строительство как жилых ком-
плексов, так и необходимой социальной инфраструктуры в 

шаговой доступности от мест проживания: детских садов, 
школ, объектов здравоохранения, спорта. 
Продолжается и миграция горожан в «замкадье»: в Новой 
Москве создают новые рабочие места и строят простор-
ные квартиры для тех, кому надоело жить в перегруженной 
старой части города. 
В этом году произойдет сразу несколько важных транс-
портных «открытий». Откроется еще 12 новых станций 
метро, сотни километров отличных дорог. И, конечно, 
самый амбициозный транспортный проект последних 
лет — Малое кольцо Московской железной дороги, запуск 
движения по которому состоится уже осенью. На путях 
длиной 54 километра появится 31 станция, в том числе 
с пересадкой на метро и электрички. Открытие пасса-
жирского движения по Малому кольцу позволит решить 
наболевшие проблемы, главные из которых — перегру-
женность метрополитена и пробки на дорогах (к счастью, 
уменьшающиеся год от года, но тем не менее пока еще 
имеющие место быть).
ОБ ЭТОМ И МНОГОМ ДРУГОМ ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ  
В НАШЕМ СПЕЦИАЛЬНОМ ВЫПУСКЕ.
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В этом году открывается 
пассажирское движение на Малом 

кольце Московской железной 
дороги. Событие беспрецедентное. 

Фактически горожане получат еще 
одно метро — наземное.  

На 54-километровой рельсовой дороге 
расположится 31 станция. Каждая из 

них представляет собой не просто 
остановку электрички, а полноценный 

пересадочный узел — с интеграцией 
в систему традиционного метро и 

наземного транспорта.

Напомним, что концепция использова-
ния кольца под пассажирское движение была 
разработана в НИиПИ Генплана Москвы еще 
в 1994–1995 годах. Но этот амбициозный проект 
несколько лет пролежал под сукном. Не только 
простые москвичи, но и авторы идеи решили 
было, что осуществиться замыслу уже не сужде-
но. Однако новая команда мэра, придя к власти, 
сочла реализацию проекта делом чести.

По прогнозам, постоянными пассажирами 
нового вида транспорта могут стать полтора 
миллиона человек — именно столько горожан 
проживает в районах прохождения Малого 
кольца. Кстати, в основном оно проходит по 
депрессивным промзонам, что уже дало тол-
чок к оживлению этих территорий. Москвичи, 
которым нужно попасть в срединную часть го-
рода, сэкономят драгоценное время, ведь им 
не придется делать крюк на метро через центр. 
Предусмотрено 17 пересадок на 11 линий ме-
трополитена и 10 пересадок на 9 радиальных 
направлений железной дороги. 13 станций будут 
оборудованы парковками.

Вот один из примеров, который нам приве-
ли в пресс-службе столичного стройкомплекса. 
Допустим, пассажиру нужно добраться от стан-
ции метро «Ленинский проспект» (Калужско-
Рижская линия) до «Международной» (Филёв-
ская линия). Если пользоваться подземкой, то 
придется сделать две пересадки и проехать 

шесть станций. Время в пути — около 28 минут. 
А по Малому кольцу железной дороги преодо-
леть этот путь до делового центра «Москва-
Сити» можно будет почти в три раза быстрее. 
Воспользовавшись транспортно-пересадочным 
узлом «Площадь Гагарина», который появится 
возле станции «Ленинский проспект», нужно 
будет сесть в поезд Малого кольца, проехать 
три станции до остановки Сити и выйти к стан-
ции метро «Международная». Маршрут займет 
всего около 10 минут. Плюсы получат и пасса-
жиры пригородных электричек, следующие 
в Москву.

Эксплуатация окружной линии будет при-
мерно такой же, как и метрополитена. Составы 
станут ходить с минимальным интервалом 6 ми-
нут с раннего утра до поздней ночи. Скорость 
посадки-высадки будет достаточно короткой, 
в пределах 30 секунд. По кольцу станут курси-
ровать около сотни пар поездов «Ласточка». 
В среднем в каждом будет по семь вагонов с 
возможностью расширения до десяти. Поезда 
смогут вместить 1200 пассажиров.

Как пояснили в пресс-службе «Российских 
железных дорог», «Ласточки» оборудованы си-
стемой автоматического ведения поездов — 
подобно той, что использовалась на зимних 
Олимпийских играх в Сочи в 2014 году. Сначала 

она будет работать в режиме подсказок маши-
нисту, но в перспективе сможет самостоятельно 
управлять движением поездов. Впрочем, ма-
шинист в любом случае станет контролировать 
процесс.

Составы будут двигаться практически бес-
шумно и смогут разгоняться до 120 километров 
в час. В каждом вагоне поставят мультимедий-
ный экран. Пассажиры смогут воспользоваться 
бесплатным wi-fi. Туалеты и климат-контроль 
сделают поездку еще более комфортной.

Благодаря новому виду транспорта в Мо-
скве активно начнут развиваться транспортно-
пересадочные узлы. Они проектируются и 
строятся так, чтобы пассажирам было удобно 
пересаживаться на разные виды транспорта. 
Система крытых переходов и галерей защитит 
людей от дождя, холода и других неблагопри-
ятных погодных явлений. Для маломобиль-
ных групп населения предусмотрены лифты и 
эскалаторы, которые сделают поездку более 
комфортной. Автомобилисты, пересаживаясь 
на общественный транспорт, смогут оставить 
машину на парковках вблизи станций.

Станции Малого кольца станут настоящими 
произведениями архитектуры. Каждая будет 
иметь свою изюминку.

— На станции Шелепиха в турникетно-

кассовом зале будет установлена прозрачная 
крыша. На станциях Кутузово и Сити из стекла 
сделают боковые своды павильонов, позво-
ляющие свету беспрепятственно проникать 
внутрь, — рассказывают в стройкомплексе 
Москвы. 

Самую большую прозрачную крышу уста-
новили на уже готовой станции Лужники в 
Хамовниках. Такая кровля полностью защи-
тит платформу и транспортно-пересадочный 
узел от любой непогоды. Зимой она будет 
подогреваться.

Напомним, что Малому кольцу железной 
дороги больше 100 лет: его соорудили в начале 
прошлого века, в 1903–1908 годах. Эта дорога 
стала уникальной транспортной развязкой, не 
имевшей аналогов в мировой практике. Было 
построено четыре моста через Москву-реку, 
15 станционных зданий, на территории которых 
размещались паровозные и вагонные сараи 
(депо), кузницы, мастерские, жилые постройки 
для персонала. Кольцо предназначалось для 
грузовых перевозок, снабжения столицы това-
рами, топливом и вывоза готовой продукции. До 
сих пор сохранились старые железнодорожные 
постройки в районе станций Лихоборы, Вла-
дыкино, Петровско-Разумовское, Братцево, 
Серебряный Бор, Воробьевы горы.

Кстати, до революции по Малому кольцу уже 
осуществлялись пассажирские перевозки. На 
станциях работали билетные кассы, залы ожи-
дания с отоплением и электричеством. А часы, 
закупленные у известной фирмы «Буре», были 
столь же точными, как современные электрон-
ные табло. Однако со временем основную часть 
перевозок составила транспортировка грузов.

Теперь же, без сомнения, единая работа 
Малого кольца, центральных пересадочных 
узлов метро, Кольцевой линии и третьего пере-
садочного контура даст городу крайне раз-
ветвленную транспортную сеть с множеством 
вариантов пересадок. Специалисты уверены: 
с запуском МКЖД вырастет количество москви-
чей, которые пересядут с личных автомобилей 
на общественный транспорт.

В пределах транспортно-пересадочных 
узлов будут работать офисы, торговые комплек-
сы, магазины и кафе. Эта концепция отвечает как 
интересам инвесторов, которым важно окупить 
свои вложения в строительство, так и запросам 
горожан. Плюс к тому Московская кольцевая 
железная дорога свяжет садово-парковые ан-
самбли столицы: усадьбу Михалково, Ботани-
ческий сад, территории ВДНХ и национального 
парка «Лосиный Остров», природный заказник 
«Воробьевы горы» и другие. 

Известно, что бюрократизм способен 
на корню уничтожить любое начинание и 
заглушить самые благородные порывы. 

Затягивая согласование документов, 
чиновники наносят вред и компаниям-
застройщикам, и простым москвичам, 

которым намного дольше приходится 
ждать заселения в новый дом, открытия в 

районе супермаркета или поликлиники.

В последние годы московские власти 
кардинально изменили политику в отношении 
административных барьеров. Из процесса со-
гласования исключены префектуры и управы; 
резко снизилось количество документов, которые 
должен предоставить застройщик; госуслуги в 
строительстве переведены в электронный вид. 
Не вызывает сомнения, что эта мера направлена 
на поддержку строительной отрасли, к которой в 
Москве себя причисляют почти миллион человек. 
Меньше бумажной волокиты — меньше сроки на 
осуществление проектов — меньше потраченных 
нервов (что тоже, согласитесь, немаловажно).

Вместе с представителями столичного 
стройкомплекса мы постарались определить 
направления, по которым идет сокращение ад-
министративных барьеров.

Первое — ликвидация излишних админи-
стративных процедур. Второе — сокращение 
сроков прохождения необходимых процедур. И 
третье — перевод услуг в электронный вид.

Теперь рассмотрим с цифрами и фактами, 
что именно делается по каждому пункту.

Ликвидация излишних административных 
процедур — это, без преувеличения, настоящий 
прорыв со стороны властей. Мало кто знает, но 
из исчерпывающего перечня, составленного 
Минстроем России, только 20% административ-
ных процедур напрямую касается строительной 
деятельности.

— Сейчас этот перечень включает 141 про-
цедуру. И лишь 29 из них связаны непосред-
ственно со стройкой, — отмечает руководитель 
столичного Департамента градостроительной 
политики Сергей Левкин. — 74 процедуры каса-
ются вопросов технологического присоединения 
сетей. Это головная боль всех строителей и ин-
весторов. Именно она вызывает больше всего 
нареканий.

Год 2013-й ознаменовался сразу двумя за-
метными нововведениями, связанными с устра-
нением административных барьеров. Полностью 
отменены согласования префектур и управ на 
всех стадиях строительного проекта. Эти функ-
ции полностью переданы в стройкомплекс. Плюс 
к тому резко «похудел» список документов для 
получения ордера на производство земляных 
работ — с 28 до 5. 

О последнем стоит сказать подробнее.

Избыточные процедуры 
остались в прошлом
В мае 2015 года было отменено вызывающее 

у застройщиков дрожь и трепет постановление 
правительства Москвы №857-ПП от 7 декабря 
2004-го «Об утверждении Правил подготовки и 
производства земляных работ, обустройства и 
содержания строительных площадок в городе 
Москве» (в просторечии — «земельное постанов-
ление»). Согласно ему, чтобы оформить участок 
под строительство, требовалось трудноисчисли-
мое количество бумаг. Теперь осталось два — ка-
лендарный график работ и проект производства 
работ. Все остальные необходимые документы 
ОАТИ посредством межведомственного взаимо-
действия получает самостоятельно.

Отмена постановления назрела давно. Ведь 
за последние годы существенно развились тех-
нологии межведомственного взаимодействия 
и изменилось федеральное законодательство 
о градостроительной деятельности. И новая 
команда столичного правительства, отдавая 
отчет в необходимости перемен, еще в 2012 году 
начала подготовку предложений по реформиро-
ванию регулирования земляных и строительных 
работ.

— Принятые взамен этого постановления 
новые документы исключили следующие из-
быточные процедуры: проведение геотехни-
ческой экспертизы; согласование проектной 
документации на проведение работ, связанных 
с нарушением дорожной одежды изменени-
ем или ограничением движения транспорта и 
пешеходов с ГИБДД; согласование проектов 
организации строительства и проектов про-
изводства работ на земляные работы в службе 
Госсанэпиднадзора; получение заключения о 
соответствии требованиям гражданской обо-
роны и предупреждения чрезвычайных ситуаций 
проекта строительства; согласование проектов 
благоустройства территорий в охранных зонах 
коммуникаций, — поясняют специалисты.

В результате удалось предельно четко 

регламентировать процедуры, которые нужно 
пройти для проведения земляных работ: уста-
новлены предельные сроки, исчерпывающие 
перечни документов, основания для отказа. Пе-
речислены конкретные случаи, когда требуется 
разрешение (ордер) на земляные работы.

Нововведения направлены на существенное 
облегчение работы строительных организаций. 
Упрощение процедур — это прямая экономия и 
ускорение сроков введения объектов. Требование 
должностных лиц о каких-либо дополнительных 
документах, не предусмотренных законода-
тельством, недопустимо. В стройкомплексе не 
исключают возможности злоупотреблений. Для 
оперативного реагирования в случаях несоблю-
дения требований законодательства предпри-
нимателям рекомендуют обращаться на «горячую 
линию» «Вопросы нарушения установленных 
процедур в строительстве» по телефону: 8 (495) 
699-41-47.

Важно также, что стройкомплекс включен 
в единую систему межведомственного взаи-
модействия. Поэтому требовать от заявителя 
документы, имеющиеся у другого органа власти, 
чиновники не могут — это строжайше запреще-
но. Документы запрашиваются напрямую через 
межведомственную систему.

От идеи до ее воплощения 
в жизнь можно дойти всего 
за 9 шагов
Сокращение сроков прохождения необхо-

димых процедур — еще один важнейший шаг го-
родских чиновников по созданию благоприятных 
условий для инвесторов и строителей.

Государственная экспертиза типовой про-
ектной документации проводится не 50 дней, а 30; 
нетиповой — 45 вместо 50. За 14 дней вместо 30 
можно оформить свидетельство об утверждении 
архитектурно-градостроительного решения; 
за 7 дней вместо 14 — получить ордер на про-
изводство земляных работ; за 5 дней вместо 
10 — оформить заключение о соответствии по-
строенного объекта требованиям проекта.

Сейчас столичный стройкомплекс обка-
тывает новую систему 2016 года под условным 
названием «от проекта до объекта за 9 шагов». 
Появившись в разгар кризиса, эта программа 
позволяет строительным организациям суще-
ственно снизить финансовые затраты. И если 
нет претензий к документам, те самые 9 шагов 
можно пройти в среднем за 99 дней.

— Этот срок не включает в себя время 
на сбор документов, проектирование и само 
строительство и оценивается в соответствии с 
методикой подсчета международных экспертов 
Всемирного банка, — поясняют эксперты.

Заявки по прохождению процедур в основ-
ном подаются в электронном виде через портал 
государственных услуг. Контролировать, как идет 
процесс, можно через «Кабинет застройщика».

Кто же подпадает под действие новой систе-
мы? Ясно, что упрощенная процедура не подходит 
для технически сложных, уникальных или особо 
опасных объектов — например метрополитена. В 
последнем случае строительство инспектируют 
федеральные органы — Росглавэкспертиза и 
Ростехнадзор. Надзор и экспертиза объектов 
обычного регулирования — многоквартирных 
домов, административных зданий и т.п. — осу-
ществляется на московском уровне (Мосгос-
стройнадзором и Мосгосэкспертизой).

К объектам же с упрощенным регулирова-
нием относятся так называемые низкорисковые 
объекты: простые малоэтажные строения (до 
3 этажей), склады и т.п. В их отношении нет ни 
надзора, ни экспертизы. Они получают разре-
шение на строительство, разрешение на ввод. 
Но ответственность за качество строительства 
гарантируется наличием допуска от саморегу-
лируемой организации.

В дальнейшем, после обкатки программы «9 
шагов», опыт по упрощению процедур может быть 
распространен и на более сложные объекты.

Электронные услуги будут 
доступны на всех этапах 
реализации проекта
В век информационных технологий бумаж-

ное делопроизводство выглядит, мягко говоря, 
архаично. Но неповоротливая бюрократическая 
машина до последнего была верна многолетней 
практике, отказываясь переходить на электрон-
ные технологии.

Проект перевода согласований в электрон-
ный вид стартовал в 2013 году с первых семи услуг. 
К концу 2014 года 12 услуг из 14 уже предоставля-
лись в электронном виде. С 2015-го девять услуг 
предоставляются исключительно в электронном 
виде. Популярность сервиса налицо. Если в 2013 
году в электронном виде было подано только 12% 
от общего количества заявок, то в 2014-м — 33%, 
а в 2015-м — уже 70%.

— Эта мера очень серьезно придает скорость 
движению капитала в строительную отрасль. И, 
конечно же, делает процедуру получения госуслуг 
максимально открытой и прозрачной, — подчер-
кивает заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

В 2016 году исключительно в электронную 
форму планируется перевести услуги по под-
готовке и выдаче градостроительных планов 
земельного участка (ГПЗУ), Архитектурно-
градостроительных решений (АГР) и колори-
стических паспортов. В электронном виде будет 
предоставляться и услуга по проверке достовер-
ности определения сметной стоимости объектов 
капитального строительства.

— Фактически в ближайшие годы мы за-
вершим формирование полного цикла оказания 
электронных услуг на всех этапах реализации 
инвестиционного проекта — от проведения зе-
мельных торгов до ввода объекта в эксплуатацию, 
— подчеркивает мэр Москвы Сергей Собянин.

По данным Всемирного банка, за 5 лет вре-
мя прохождения административных процедур 

в строительной сфере столицы сократилось в 
2,5 раза. В категории «Получение разрешения 
на строительство» Россия, в немалой степени 
благодаря мерам, принятым московским пра-
вительством, поднялась со 124-го места в 2011 
году до 51-го в 2015-м.

 Заместитель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Марат ХУСНУЛЛИН:

— В 2016 году московские власти упростят еще 
шесть градостроительных нормативов: по про-
ектированию объектов образования, здраво-
охранения, гражданской обороны, утилизации 
промышленных отходов, спортивных объектов и 
инженерных сетей. Это приведет к упрощению в 
проектировании, сокращению сроков строитель-
ства и издержек при производстве работ. Все это 
в конечном итоге должно привести к улучшению 
инвестиционного климата в Москве.

 Председатель совета директоров 
«ГУТА-девелопмент» Артем КУЗНЕЦОВ:
— Безусловно, инвесторы чувствуют сокращение 
барьеров. Я как координатор клуба инвесторов 
работаю по упрощению таких барьеров с го-
сударственным реестром. В последнее время 
мы создали крупные офисы, где без очереди 
занимаемся обслуживанием только крупных юри-
дических лиц, застройщиков, тем самым сильно 
упростив процедуру регистрации.

 Президент Группы компаний 
«Мортон» Александр РУЧЬЕВ:
— За последние несколько лет очень сильно 
московский регион продвинулся в части мер по 
снижению административных барьеров. Процесс 
подготовки градостроительной документации 
стал простым и понятным.

 Генеральный директор Группы компаний 
«Пионер» Андрей ГРУДИН:
— Все участники клуба инвесторов, подрядчики, 
застройщики отмечают серьезный прогресс в 
части снятия административных барьеров, — под-
черкивает он. — Город сегодня занимает позицию 
максимального содействия с точки зрения раз-
решительной градостроительной документации. 
Он поддерживает в этом плане инвесторов, под-
рядчиков. Он понимает, что те обязательства, 
которые взяты, надо выполнять в срок. Особенно 
это актуально в условиях сжимающейся рен-
табельности, удорожания оборотных средств. 
Чем быстрее мы строим, чем быстрее проекты 
заканчиваются, тем это выгоднее. И город идет 
навстречу, время согласительных процедур со-
кращается, нас это радует.

“Московский коМсоМолец”    
24 марта 2016 года 
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«Нас надо облизывать 
получше»
Работа ревизора и впрямь похожа на ра-

боту тайного агента или частного детектива. 
Проследить, подслушать, разыграть различные 
сцены, а главное — не выдать себя. Ведь если 
рассекретишься, не видать тебе гонорара как 
своих ушей.

Прийти в агентство и заявить о желании 
работать может каждый. Как правило, это мо-
лодые юноши и девушки, которым не хватает 
заработка на основной работе. Я из них особо 
не выделяюсь, поэтому меня сразу взяли на 
испытательный срок. И сразу выдали диктофон 
и анкеты с кучей пунктов, по которым я должна 
оценить работу тех, кого иду проверять. А также 
наставницу, которая обещает посвятить во все 
тонкости непростой миссии.

Дарья — настоящий гуру, работает в этой 
сфере уже около семи лет и опробовала на себе 
многие столичные услуги. Оказывается, про-
фессия «тайного агента» весьма лояльно предо-
ставляет сотрудникам самим выбирать, в какие 
именно места они хотят наведаться под видом 
клиента. И это очень удобно. Изучив список, я 
решаю, что самое подходящее для меня — это 
магазин женской одежды, бутик с бижутерией 
и кафе-кондитерская, где можно будет утолить 
голод после шопинга.

Мы встретились с Дарьей в торговом центре 
на Садовом кольце. Нужно включить диктофон 
и наговорить на него информацию о себе и о 
магазине, в который идешь с ревизией. «Про-
веряющий Дарья, нахожусь в торговом центре 
по адресу: Верхняя Красносельская, 3, собира-
юсь зайти в магазин женской и детской одежды. 
Точное время — 10 часов 23 минуты», — диктует 
в динамик моя спутница. 

— Важно все, — объясняет по дороге Даша. 
— Смотри на то, есть ли у консультантов макияж, 
какой маникюр, что за обувь. Руки не должны быть 
в карманах, никаких бесед с коллегами и — упаси 
Боже — «зависаний» в смартфоне!

И таких пунктиков — на три страницы. Я 
судорожно пытаюсь запомнить их все. Кажется, 
будто заказчик живет в мире розовых пони, ведь 
он требует от персонала совершенно безукориз-
ненного поведения! Группами не собираться, 
не сидеть, не опираться на оборудование, не 
скрещивать руки, не держать их в карманах, не 
пахнуть потом и табаком, не говорить по теле-
фону, не причесываться, не читать журналы. 
Даже если в зале нет ни одного посетителя. При 
появлении клиента продавец должен установить 
визуальный контакт с ним и поздороваться, в 

течение пяти минут предложить помощь, но 
при этом ни в коем случае не произносить слов 
«Чем вам помочь?» и «Вам что-то подсказать?». 
Дальше продавец должен буквально атаковать 
вас информацией: узнать предпочтения в цвете, 
стиле, фасоне, рассказать об акциях и скидках, 
продемонстрировать товары, сняв их с полок, 
предложить такое же, но с перламутровыми пу-
говицами, проинформировать о составе ткани, 
посоветовать аксессуары… Само собой разуме-
ется, что после такого напора у вас не останется 
выхода, кроме как последовать за ним в кабинку 
на примерку. Но и это еще не все. 

— Господи, смотри, какой грязный пол… — 
шепчет мне Дарья, когда мы блуждаем между 
вешалками.

Действительно, здесь не помешало бы 
пройтись со шваброй. Так что отличную оценку 
продавцы уже запороли. К тому же к нам никто 
не торопится подходить. Приходится самим про-
являть инициативу, поэтому мы обращаемся к ба-
рышне в зале за помощью. Пока я меряю пуловер, 
Даша внимательно слушает то, что рассказывает 

консультант, и следит за обстановкой. Кассир 
читает книжку, другие две барышни увлеченно 
болтают, третья развешивает товар, что должна 
была сделать до открытия магазина… А у меня 
первая миссия — при выходе из примерочной 
оставить много вещей внутри и посмотреть на 
реакцию. Работник не должен попросить забрать 
их и тем более развесить. Он не может даже про-
сто состроить недовольную рожицу. Внутренний 
порядок почти всех магазинов гласит, что по-
купатель имеет полное право оставить одежду 
прямо в кабинке. Это базируется на постулате, 
что удобство покупателя превыше всего. Да, в 
большинстве магазинов есть стол при выходе из 
зоны примерочной, где можно вещи оставить. 
Лично мне кажется, что оставить за собой чистое 
пространство для переодевания так же важно, как 
убрать поднос с остатками еды в предприятиях 
быстрого питания. Но если вам лень, вы можете 
даже этого не делать — главное, что никто не 
имеет права сделать замечание. Консультант 
ничего не сказала, увидев в примерочной гору 
из одежды, но на лице явственно читалось недо-
вольство из-за того, что ей подкинули лишнюю 
работу.

На кассе нам долго ищут сдачу, не интере-
суются наличием фирменной карты, не пред-
лагают купить носки и трусы. Но в целом все до-
вольно мило. Правда, оказалось, одного «мило» 
недостаточно.

— Попадет девочкам, — вздыхает Дарья, 
расставляя в анкете низшие оценки. — Прак-
тически по всем пунктам провал. Понимаешь, 
заказчикам нужно, чтобы продавцы буквально 
облизывали клиентов. Помнишь, как в фильме 
«Красотка»? Неважно, как ты при этом выгля-
дишь, — если ты зашел, должен уйти с покупкой. 
Важна каждая деталь — даже чистый пол. Вот 

тут у меня юбка упала с вешалки и вся в пыли 
оказалась — конечно, я не стану ее покупать 
после этого. 

Ремарка: никто не заставляет надевать для 
проверки все самое лучшее, но ревизоры все 
же должны выглядеть прилично. Даже памятку 
нам выдали: чистые волосы, опрятная одежда 
и обувь без повреждений, отсутствие татуиро-
вок на видимых местах. Мы не должны вызвать 
явного отвращения у проверяемых, и в то же 
время нас не должны запомнить для следующих 
визитов. А то был случай, когда один парень все 
время носил крупное кольцо-печатку и вертел 
рукой так, как будто бы хотел похвастаться им. 
В кофейнях, которые он проверял, его по этой 
печатке узнавали сразу при посадке за стол. И 
обслуживали на высшем уровне.

За двадцать минут мы заработали немного 
— 300 рублей. Именно столько в среднем стоит 
проверка одного магазина одежды. И самый 
главный облом — купленный свитер придется 
вернуть! Потому что ревизор должен проверить 
работу сотрудников при возврате товара.

— Большинство людей и не догадывается, 
что в магазине обязаны принять неподошедшую 
одежду (кроме нижнего белья и колготок — прим. 
Авт.) даже без чека, — говорит Даша. — Потому 
что кассир может проверить по артикулу через 
кассу, действительно ли предмет был куплен 
именно у них. Но тогда надо вспомнить точную 
дату покупки и хотя бы примерное время. А если 
ты сдаешь вещь в день покупки — то не нужен 
и паспорт.

Такое ощущение, что о законе не знают и 
сами продавцы. Везде требуют паспорт и чек. 
Хорошо еще, если на возражение не начинают 
качать права! Однажды кассир так не хотела пор-
тить отчет о выручке, что при попытке Дарьи сдать 
покупку назад начала ее уверять, что в кассе нет 
денег, чтобы оформить возврат. Разумеется, 
ревизоры в курсе своих прав, но ведь сколько 
людей поверит на слово и уйдет с ненужной 
вещью восвояси.

Проверка некоторых объектов требует от 
ревизора актерских способностей. И оплачивает-
ся это получше — в среднем 500 рублей за один 
визит. Но нужно быть готовым к тому, что порой 
заказчики просят осуществить довольно стран-
ные сценарии. Буквально неделю назад Даша 
разыгрывала из себя богатую капризную даму в 
магазине с дизайнерскими сумками. По задумке 
она должна была там провести от 20 до 40 минут и 
за это время вытрясти из консультантов всю душу. 
Сначала выбрать дорогущую сумку, выспросить 
все детали, перевертеть в руках кучу моделей, а 
главное — постоянно сетовать на высокие цены. 
Когда же взмыленные сотрудницы приносят ак-
сессуар на кассу, нужно попросить у них пробить 
скидку по карте персонала. И когда они согла-
сятся — внезапно отказаться от этого жеста. 
Сей странный поворот неизменно вызывает у 
продавца массу изумления. Как так, столько жа-
лоб на дороговизну, а скидка не нужна?! Но куда 
более озадаченным становится их взгляд, когда 
в самом конце, когда сумка упакована в лучшем 
виде, Даша заявляет, что оставила банковскую 
карту дома и купить ничего не сможет. Редко кто 
из персонала может сохранить лицо в подобной 
ситуации и не выдать разочарования.

— На мой взгляд, — высказывает свою по-
зицию Дарья. — нужен специальный человек, 
который при приеме на работу в торговые сети 
будет тщательно отбирать кандидатов. В этой 
профессии не должны работать случайные люди. 
Если брать всех подряд — лучше не станет ни 
покупателям, ни магазину. 

Как «заболтать» клиента
Следующий пункт посещения — известный 

сетевой магазин с бижутерией. Здесь ревизорам 
платят не только зарплату, но и выдают деньги 
на покупку, которую потом можно оставить себе. 
Сумма небольшая — 200 рублей, но и в этой 
ценовой категории здесь есть на что обратить 
внимание. К тому же никто не мешает добавить 
свои деньги и купить вещицу подороже. Плюс 
к этому за проверку тоже начислят 200 рублей. 
Требования к консультантам практически такие 
же, как и в первом бутике, только девушки должны 
носить украшения бренда, причем одновременно 
не меньше пяти-шести.

— И в этом настоящая беда: многие пользу-
ются таким правилом для того, чтобы пощеголять 
в аксессуарах в свободное от работы время, а 
потом вешают их обратно на стенды, — предосте-
регает Дарья. — Поэтому обязательно тщательно 
рассматривай украшение, которое планируешь 
купить. Вряд ли тебе захочется платить деньги 
за товар б/у…

Как в воду глядела: на одном из кулонов, 
который я стала вертеть в руках, отсутствует 
декоративный камень. И как раз вовремя по-
дошла девушка-консультант с предложением о 
помощи. Указываю на дефект — в ответ барышня 
отмахивается: «Ой, да это вся партия у нас такая». 

И действительно на каждой из подвесок отсут-
ствует какая-то деталь. Но персонал не видит в 
этом повода для извинений, а просто предлагает 
обратить внимание на другие аксессуары.

Вопреки сложившемуся мнению, если вещь 
бракованная, у продавцов нет права самим сде-
лать на нее скидку. Однако вы все-таки можете 
попросить снизить цену при браке: если вам 
повезет, и в это время рядом находится хозяин 
магазина, он, скорее всего, пойдет навстречу. 
Но такая удача встречается редко.

При изучении требований к продавцам у 
меня создается впечатление, что владельцы 
магазинов мало знакомы с психологией покупа-
теля. Иначе я не могу объяснить повсеместное 
требование, чтобы консультант при появлении 
каждого нового клиента «присел» ему на уши и 
вывалил информацию об акциях, ассортименте, 
скидках, предложил померить шарфы, обратить 
внимание на сумки, попутно похвалил цвет волос 
и маникюр. И все это после подробных расспро-
сов о том, для кого и с какой целью выбирается 
товар. В обычной жизни я бы быстро скрылась 
от назойливого внимания за дверями магазина, 
но работа есть работа, поэтому я терпеливо 
позволяю проделать с собой все необходимые 
манипуляции. Тяжко. Через двадцать минут я, 
кажется, знаю все об этой марке. Правда, не 
уверена, что рада этим знаниям. Иду на кассу с 
детским ободком.

— Смотри, чтобы обязательно пробили чек, 
— чуть слышно говорит Дарья. — А то бывали у 
нас случаи…

Дело в том, что кассир может пробить товар 
через кассу, а может просто просканировать 
его стоимость. Иногда эти процедуры сопрово-
ждаются разными звуковыми сигналами из кас-
сового аппарата, и всегда их можно распознать 
по тому, распечатался чек или нет. Как-то раз 
Даша поймала сотрудницу на том, что она не 
пробила аксессуар, а просто посмотрела его 
стоимость. Затем упаковала покупку и отдала 
покупателю, без чека. Так делают, чтобы положить 
деньги себе в карман, а вещица потом пройдет 
как украденная. За это персонал не штрафуют, 
так как убытки от краж всегда учитываются за-
ранее. Все пришлось отразить в отчете. Больше 
барышню в том магазине не видели.

Бесплатный кофе  
с тараканом вприкуску
По признанию Даши, самое сложное в рабо-

те ревизора — это когда заказчик сам не знает, 
что он хочет. Просит претворить в жизнь странные 
ситуации, благодаря которым нас очень легко 
рассекретить, потому что в жизни такого не про-
исходит и никогда не произойдет.

Мы заходим в кондитерскую, где мне пред-
ставляется разыграть как раз такой случай. На 
прилавке разложены эклеры с разной глазу-
рью. Под каждым висит ценник, где большими 
буквами написан состав начинки: банановый, 
фисташковый, малиновый. Указывая пальцем на 
один из них, я спрашиваю у продавца: «А с чем 
этот эклер?» На меня смотрит пара смеющихся 
глаз: человек сразу по этому вопросу понял, что 
пришли ревизоры.

— Дело в том, что редко кто задаст такой 
вопрос, когда на ценнике рядом с десертом и 
так написано, из чего он сделан, — объясняет 
Даша. — Поэтому, если однажды человек пришел 
в магазин с проверкой и спросил это, то когда 
придет следующий проверяющий — продавцы 
сразу будут знать, что он не просто клиент. И 
постараются вести себя идеально. Видишь, как 
перед нами сейчас расстилались…

Ну и ладно, зато нам предстоит второй 
завтрак с эклерами и кофе, который оплатит 
заказчик. За столиком Дарья пускается в вос-
поминания. Как только она пришла в эту сферу, 
то проверяла только заведения общепита и про-
довольственные магазины. Выстраивала график 
так, чтобы каждый день могла ходить на бизнес-
ланч в кафе рядом с основной работой. Денег, 
которые выделялись на эту проверку, вполне 
хватало на первое, второе и компот. Очень эко-
номно и актуально при сегодняшней финансовой 
ситуации в стране.

Чем дороже заведение, тем большую сум-
му выдают на ужин или обед. Точнее, сначала 
ты вкладываешь свои деньги, а потом тебе их 
возмещают с прибавкой. Благодаря профессии 
ревизора Даша побывала в таких местах, на 
которые сложно выделить статью расхода при 
средней зарплате в Москве: шикарный ресторан 
на барже; заведение, которое открыл извест-
ный шоумен; рестораны с лучшими оценками 
критиков. Одно блюдо с бокалом шампанского 
там обойдется не меньше чем в 5000 рублей. 
Обслуживание в таких местах тоже, как правило, 
на достойном уровне. А вот в заведениях средней 
руки случались и казусы. 

— Как-то раз сделала заказ в японском кафе 
— и вдруг вижу, что официантка будто бы что-то 

стряхивает с моего плеча. Я не придала этому 
значения — подумала, пылинка. Но через не-
сколько минут я вижу, как откуда-то снизу на стол 
выползает рыжий таракан! Шевелит усами — и 
прямо на меня…

Дарья застыла от ужаса. Таракан был такой 
огромный, что его заметили даже люди за со-
седним столиком, которые не раздумывая за-
хлопнули меню и ушли. Но ревизор себе такого 
позволить не может. Когда официантка при-
несла заказ, Дарья сказала, что она, конечно, 
расплатится, но есть у них не будет. Девушка 
очень извинялась, к тому же она поняла: клиентка 
заметила тот ее жест с плечом и догадалась, 
что это была попытка смахнуть того таракана. 
Но самый главный пробел был в том, что в зал 
не вышел менеджер, который всегда должен 
вступить в контакт с посетителями в подобных 
случаях, извиниться и предложить достойную 
компенсацию. В тот раз официантка просто при-
несла бесплатный кофе, который Даша не смогла 
заставить себя проглотить.

Тема с заведениями общественного питания 
— довольно щепетильная: чем больше знаешь 
внутреннюю кухню, тем меньше становится спи-
сок кафе, которые ты можешь порекомендовать к 
посещению. То и дело в блюдах оказываются по-
сторонние предметы. Однажды Даша с подружкой 
пошла с ревизией в кафе, где чуть не сломала зуб 
о камень в салате. Когда в конце поинтересова-
лись, довольна ли она ужином, честно сказала, 
что еда вкусная, но она никак не предполагала, 
что здесь кормят камнями. Официант даже не 
извинился, пообещал передать информацию 
на кухню и испарился. Персонал не получил ни 
чаевых, ни хороших отзывов в отчете.

Вообще, если судить по результатам про-
верок, практически никто из продавцов не справ-
ляется со своими обязанностями идеально, как 
того требуют их работодатели. С другой стороны 
— откровенные провалы тоже случаются редко. 
Иногда они и вовсе совершаются по доброте 
душевной. Когда ревизор выбрала вещи для 
покупки в популярном молодежном магазине, 
ее остановила консультант и заговорщически 
поведала, что не стоит тратиться сейчас: через 
неделю ожидаются скидки — 70 процентов на все. 
Похвальное рвение, которое оценил бы любой 
покупатель, но не тайный агент. И исправить 
ситуацию нельзя: все пишется на диктофон.

В другом месте Дарья двадцать минут бро-
дила в пустом зале, потом из подсобки неспеш-
но выплыла кассирша и нехотя пробила товар. 
Через час Даша пришла возвращать вещи — на 
этом этапе сотрудники обычно понимают, что 
их проверяют. Так случилось и в этот раз. Только 
девушка на кассе не совладала с эмоциями и 
начала умолять не ставить ей плохие оценки, по-
путно вываливая все свои домашние проблемы. 
И все под запись. Жестами пришлось умолять ее 
замолчать и не делать себе еще хуже.

Что хорошо в работе ревизора, так это воз-
можность составить удобный график, который 
можно совмещать с основной работой или уче-
бой. Очень активно в этой области подрабаты-
вают студенты: и проездной — льготный, безли-
митный, и времени у них гораздо больше, чем у 
работающих. Кому нужны деньги, забивают свой 
день проверками до отказа: многие магазины и 
кафе базируются в одном торговом центре или 
районе. Десять проверок в день — 3000–4000 
в кармане. Если выбираешь поездки в Подмо-
сковье — это оплачивается дороже, чем в черте 
города. В среднем за каждый пункт назначения 
платят от 200 до 500 рублей, к этому прибавляет-
ся бонус в виде бесплатной еды или вещей.

Удобно быть ревизором в продовольствен-
ных магазинах. Ты просто закупаешь еду на семью 
и попутно проверяешь работу кассиров. Главное 
здесь — все делать честно, потому что ревизо-
ров тщательно контролируют свыше, особенно 
тех, кто работает первые полгода. Например, в 
крупных гипермаркетах велик соблазн не тратить 
деньги и время на покупки, а подобрать чек у 
линии касс и подслушать, как кассир общается с 
другими клиентами. А потом записать все в отчет. 
Так вот, если сотрудник будет утверждать, что 
написанное в отчете — неправда, ситуацию про-
смотрят на камерах, и лентяя с треском уволят. 
Штрафуют тоже безбожно. Поэтому все дикто-
фонные записи приходится выслушивать дома, 
чтобы у начальства не возникло вопросов.

Перед опытными «тайными агентами» откры-
вается масса возможностей. Можно проверять не 
только бутики и рестораны, но и фитнес-клубы, 
салоны красоты и др. Последнее особенно ценно 
для юных дев: маникюр, педикюр, стрижка за 
счет заказчика существенно сэкономит бюджет 
и позволит поддержать внешний вид. Конечно, в 
этих случаях наниматели полностью возместят 
затраты. Также тайные агенты всегда одними 
из первых узнают обо всех новинках и начале 
распродаж. А верх мечтаний для ревизора — 
проверка авиакомпаний и работы стюардесс на 
борту самолетов. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ6

Репортер «МК» ощутил 
на себе все прелести 
профессии тайного 
покупателя

В кризис жизнь заставляет 
экономить на всем. Граждане 
включили бдительность и как 
никогда следят за тем, чтобы 
в сфере услуг их не надули 
и не обобрали до нитки. 
Чаевые сократились, в период 
распродаж с полок смели даже 
самую никудышную одежду, 
которую продавцы уже и не 
надеялись сбыть с рук.  
А среди профессий набирают 
популярность те, где помимо 
зарплаты можно заполучить 
блага, необходимые для 
поддержания привычного 
образа жизни. Одна из них — 
тайный агент, проверяющий 
работу магазинов, кафе, 
салонов красоты, фитнес-
клубов и т.д. Работодатели 
(как правило, владельцы 
этих же торговых сетей) 
выделяют им сумму, которую 
можно потратить в свое 
удовольствие, а взамен просят 
тщательно проверить качество 
работы своих сотрудников и 
консультантов.
Корреспондент «МК» устроилась 
настоящим ревизором, 
«инкогнито, с секретным 
предписаньем», и узнала много 
любопытного: 
■  работая ревизором, можно 

каждый день обедать и 
ужинать за чужой счет;

■  вернуть неподошедший товар 
можно даже без чека;

■  за полчаса игры в капризную 
дамочку можно заработать до 
500 рублей. ЧЕКИ!
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До сих пор с риском не закончить свой уни-
вер из-за отзыва его лицензии с аккреди-
тацией сталкивались главным образом 
студенты сомнительных учебных заведе-
ний. Но, оказывается, от подобной беды 
не застрахован никто. Как стало известно 
«МК», накануне защиты дипломов сотни 
студентов Московского государственного 
лингвистического университета им. Мори-
са Тореза, обучающихся по направлениям 
экономика и управление, сервис и туризм, 
внезапно узнали, что не смогут получить 
дипломы родного МГЛУ, ибо вуз не прошел 
аккредитацию на осуществление этого 
вида деятельности.

— Почти 200 студентов с 4-го курса могут 
остаться без дипломов, т.к. наша специальность 
не прошла аккредитацию, — рассказала «МК» 
четверокурсница МГЛУ Екатерина. — И это за 
месяц до защиты.

В Рособрнадзоре, куда, по их словам, об-
ратились ребята, их ждал новый удар:

— Нам сообщили, что наш ректор Игорь 
Манохин знал о проблеме еще в январе, но 
не предупредил декана, чтобы устранить не-
поладки. Более того, тогда же, зная, что наша 
специальность не прошла аккредитацию, у нас 
с пометкой «срочно» потребовали деньги за 
дополнительный курс по иностранному языку. 
А теперь нас заставляют переводиться в другие 
вузы с доплатой, а это сумасшедшие деньги.  
Но на вопрос, будет ли ректор отстаивать наши 
интересы, он не ответил, а вместо того обвинил 
нас и наших родителей в том, что, когда мы 
поступали, мы сами должны были смотреть на 
документы! Но ведь на тот момент они были в 
порядке: мы-то поступали в аккредитованный 
вуз! — возмущаются студенты.

В свою очередь «МК» в пресс-службе МГЛУ 
представили иную версию событий: 

— Мы сами в шоке, поскольку до послед-
него момента ничего не знали! В ходе проверки 
не было выявлено ни одного нарушения, нам 
сказали, что все отлично, и о причинах отзыва 
аккредитации мы можем только догадываться. 
Сейчас руководство университета пытается 
выяснить, что произошло на самом деле, а мы 

надеемся на повторную проверку, в ходе ко-
торой все недоразумения прояснятся. Что же 
касается студентов, то речь, возможно, пой-
дет об их переводе на схожие специальности 
других вузов. Мы ищем такие вузы, но т.к. до 
последнего времени думали, что получим ак-
кредитацию, поиск не завершен. 

В Рособрнадзоре, куда «МК» обратился за 
комментариями по поводу совершенно дикой 
ситуации, уточнять конкретные причины отказа 
Инязу в аккредитации не стали, а по поводу 
судьбы без вины виноватых студентов сказали 
следующее: «По приказу Минобрнауки о поряд-
ке перевода в другие образовательные органи-
зации по соответствующим образовательным 
программам из-за приостановления действия 
лицензии или госаккредитации, учредитель 
вуза обеспечивает перевод совершеннолетних 
обучающихся по их письменному заявлению. 
Перевод не зависит от времени учебного года и 
осуществляется в принимающую организацию 
на имеющие государственную аккредитацию 
образовательные программы соответствующих 
уровня и направленности с сохранением формы 
обучения, курса обучения, основы обучения, 
а также стоимости обучения».

В переводе с бюрократического языка на 
человечий это означает, что инязовских дипло-
мов, обещанных ребятам при поступлении в 
брендовый вуз четыре года назад и сполна 
оплаченных госбюджетом или родителями, им 
не видать как своих ушей. И даже дипломникам, 
которым через месяц выходить на защиту, не 
сделают исключения. Им придется либо срочно 
переписывать работы под новые требования 
новых научных руководителей и специфику 
нового вуза, либо защищать что есть — но 
в любом случае в другом вузе. Да, оплата за 
обучение сохранится на прежнем уровне. Но 
так как в старый вуз она уже внесена и даже 
с избытком, то в новый ее придется вносить 
вновь, а потом бесконечно судиться с МГЛУ за 
возврат неиспользованных средств. И вы после 
всего этого удивляетесь, что каждый год все 
больше наших ребят уезжают учиться за рубеж, 
а потом остаются там навсегда?

Марина ЛЕМУТКИНА.

ИНЯЗ ЗАВАЛИЛ ВЫПУСК СТУДЕНТОВ
200 выпускников известнейшего российского 
вуза останутся без дипломов
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Напомним, что глубокой ночью в 
октябре 2013 года выходец из Азер-
байджана Орхан Зейналов, трудив-
шийся на овощебазе «Покровская», 

убил в Востряковском проезде местного жителя 
Егора Щербакова. Бирюлевцы вышли на улицы с 
протестами против мигрантов. Овощебазу за-
крыли. А на днях Департамент региональной 
безопасности и противодействия коррупции вы-
ступил с заявлением: по результатам проверки 
район Западное Бирюлево признан самым безо-
пасным в Южном округе: «на 10% снизилась улич-
ная преступность, на 54% совершено меньше 
разбойных нападений, на 25% — убийств, на 66% — 
изнасилований, на 33% — случаев причинения 
тяжкого вреда здоровью». 

...Путь в район начинается у станции метро 
«Пражская». Перед нами гигантский торговый 
центр, перестроенный, по сути, из базара. Но 
«Пражская» — это «Пражская», район Чертаново. 
Цивилизация вполне себе присутствует. А вот 
чтобы попасть в Западное Бирюлево, нужно еще 
ехать и ехать. Однако, сев в один из автобусов, от-
правляющихся в сторону Бирюлева, и пересекая 
одну из веток железной дороги, которыми как 
клещами зажат район, ты словно отправляешься 
в жутковатое техногенное будущее.

Слева и справа от дороги расстилаются бес-
крайние промзоны, где-то возвышаются опоры 
ЛЭП, темнеют бесконечные поля гаражей... В этой 
промзоне так много всего понапихано, что, кажет-
ся, жить рядом с этим разнообразием невозможно. 
Огромные танки пивзавода, асфальтобетонный 
комбинат, мусоросжигательный и деревообра-
батывающий заводы.

А вот и проезд, ведущий прямо к воротам 
овощебазы раздора. Он пустынен и жутковат, как 
любая промзона, и упирается в запертые ворота, из 
которых, впрочем, изредка выезжают «Газели», на 
которых мелькают надписи «Горшечные растения», 
«Удобрения», «Все для строительства».

Само по себе Западное Бирюлево совершен-
но не производит впечатления обители зла. Чи-
стый, симпатичный район. Из-за кризиса квартиры 

в Западном Бирюлеве в 2015 году подешевели на 
2,8% — это больше, чем в целом по Москве, аренда 
жилья — на 25% — тоже больше, чем по городу, не 
в последнюю очередь из-за закрытия овощебазы 
и оттока мигрантов.

Средняя цена 1 кв. м в районе — 132 000 
рублей, что обусловлено старым жилым фондом 
(панельные дома, которым 40–50 лет) и сложной 
транспортной доступностью. Дешевле в пределах 
МКАД жилье только в Капотне — 126 000 рублей. 
Наиболее дешевое жилье в Западном Бирюле-
ве возле МКАДа — от 118 тысяч рублей за 1 кв. 
м, а самое дорогое — возле станций Бирюлево-
Товарная и Бирюлево-Пассажирская, до 147000 
рублей за 1 кв. м. «Согласно моим оценкам, объем 
продаж жилой недвижимости в данном районе 
в прошлом году снизился примерно на треть, — 
говорит финансовый аналитик «ФИНАМ» Тимур 
Нигматуллин. — Тем не менее интересно отметить, 

что цены на недвижимость среднего качества на 
вторичном рынке региона в последние полтора 
года росли опережающими темпами».

Шумное поколение маленьких бирюлевцев 
вовсю носится по тротуарам и площадкам, а их 
мамы, простите уж, не похожи на женщин, запу-
ганных сексуальным террором гостей с юга.

— Вы знаете, действительно мигрантов стало 
заметно меньше, — говорит нам местная житель-
ница Ирина Петровна. — Раньше здесь женщины 
спокойно не могли ходить. Мигранты были другие: 
злые, агрессивные, нахальные, уверенные в своей 
безнаказанности. Проходу никому не давали. Сей-
час стало гораздо спокойнее. Остались в основ-
ном гастарбайтеры из Средней Азии, которые 
убирают дворы.

Действительно: если и встретишь мигранта 
на улицах района, то только в форме работника 
ДЭЗа. Даже в торговом центре «Бирюза», с ко-
торого и начались погромы в 2013-м, количество 
приезжих невелико.

— Сидим здесь все вместе: и россияне, и со-
седи из стран СНГ, — говорит Светлана, продавец 
торгового центра.

В целом жители Западного Бирюлева чув-
ствуют изменения к лучшему. Некоторые, кстати, 
с ностальгией вспоминают времена работы базы. 
«Те, кто там работал, таскали сюда и овощи, и 
зелень. Все можно было купить гораздо дешев-
ле, чем в магазинах», — рассказывает местная 
жительница Наталья. 

Но есть у жителей и пожелания. Недовольны 
они качеством дорог, большим количеством без-
домных животных на улицах и плохим освещением. 
Да и насчет мигрантов мнения разделились.

— Это очень странно, ведь мы находимся ря-
дом с ТЭЦ. Вечером пройти по району невозможно. 
У нас совершенно не освещены улицы, — гово-
рит местная жительница Елена, привлекательная 
блондинка лет 35. — Жуткий стал район! Никуда 
эти мигранты не делись. Только в нашем доме 
две «резиновые» квартиры! Некоторые живут в 
подвалах. Просто теперь они появляются толь-
ко с наступлением темноты. Здесь в «школьном 

сквере» толпами по двадцать человек собираются 
и ходят. Они уже чувствуют себя здесь хозяевами. 
У меня две дочери 12 и 15 лет — взрослые девочки, 
так мне приходится их вечером в кружки самой 
водить и обходить этот парк дворами. Завела 
огромную овчарку. Однажды выгуливала ее по 
зеленым насаждениям возле ТЭЦ — смотрю, за 
мной идут несколько десятков восточных соседей. 
Идут и идут, не отступают. Испугалась: чего хотят? 
А потом выяснилось, что я им, к счастью, не нужна, 
просто наши маршруты совпали: они в подземном 
коллекторе ТЭЦ живут...

Добраться до подземного коллектора нам не 
удалось. Слишком уж законспирированная явка. 
Да и, честно говоря, не хотелось нарушать покой 
обитателей необычного жилища. Ведь каждый 
человек имеет право на частное пространство, 
не так ли?

— Район Западное Бирюлево не очень боль-
шой — население 88 тысяч человек, в то время 
как, к примеру, в соседнем Восточном Бирюлеве 
150 тысяч, — говорит ведущий аналитик ЦИАН 
Александр Пыпин. — Так что само по себе не-
большое количество правонарушений не очень 
объективный показатель.

— Криминогенность района действительно 
снизилась за счет усиленного патрулирования по-
лиции. Так что можно считать, что внимание СМИ 
к событиям 2013 года сыграло положительную 
роль, — полагает генеральный директор феде-
рального портала «Мир квартир» Павел Луценко. 
— Тем не менее Западное Бирюлево традиционно 
считается депрессивным и неэкологичным. Му-
соросжигательный завод, ТЭЦ-26 — серьезные 
источники загрязнения атмосферы. Усугубляют 
обстановку МКАД и улица Подольских Курсантов, 
загруженные автомобилями. В силу отсутствия 
метро транспортная доступность в районе плохая. 
В рейтинге самых неэкологичных районов Москвы, 
составленном нашими специалистами, Западное 
Бирюлево заняло 3-е место из более чем сотни.

Ольга БЕЖСКАЯ, Ольга ГРЕКОВА.

Поклонники моторизованного отдыха на при-
роде пребывают в шоке, ведь техника, которой 
они больны на всю голову, дорожает. Причем на-
столько, что еще чуть-чуть — и владелец какого-
нибудь средненького квадрика или снегохода 
будет ассоциироваться уж если и не с олигархом, 
то как минимум с зажиточным крестьянином. 
Самые отчаявшиеся квадроциклисты даже стали 
собирать подписи под петицией, в которой слез-
но умоляют Президента РФ Владимира Путина 
если и не отменить утилизационный сбор, то 
хотя бы пересмотреть тарифы. Напомним, что 
квадроцикл или снегоход (равно как и любая 
другая самоходная машина), произведенный за 
пределами нашей страны, подлежит «оброку» 
в размере 60 000 рублей в случае, если объем 
двигателя не превышает 300 кубических сан-
тиметров. Ежели аппарат имеет мотор больше 
оговоренной кубатуры, то будьте любезны за-
нести в казну 105 000 «деревянных»!

Между тем курсовые колебания валют и без 
того вдвое взвинтили цены на технику отдыха вы-
ходного дня. Если раньше приличный квадроцикл 
стоил порядка 500 000 рублей, в нынешних реа-
лиях за тот же самый аппарат из кармана нужно 
достать 1 000 000. А тут на тебе — на пустом 
месте еще 105 000 «рубасов» приклеивают! Если 
посмотреть аналитику продаж квадроциклов и 
снегоходов в России за 2013 и 2015 годы, то, по 
самым скромным подсчетам, объем реализо-
ванной техники упал в 6 раз! Многие дилерские 
центры уже закрылись, некоторые, осознавая 
бесперспективность своего дальнейшего бы-
тия, сидят на чемоданах. Похоже, что пройдет 
буквально несколько месяцев, и у нас попросту 
не останется магазинов, где можно будет купить 
новый квадроцикл или снегоход.

Перенимаем  
азиатский опыт
Впрочем, далеко не все разделяют столь 

пессимистические настроения. Напротив, боль-
шая часть экспертов говорят, что «утильсбор» 
даст мощный толчок к развитию этой сферы. И 
надо признать, их доводы не лишены смысла. В 
качестве одного из аргументов приводят Китай, 
где вообще не было своего мотопроизводства! 
Теперь же Поднебесная снабжает квадриками, 
скутерами, мотоциклами и снегоходами половину 
мира. А началось все с того, что в свое время пра-
вительство страны ввело пошлину в 300% на ввоз 
готовой техники... В результате ведущие мировые 
мотокомпании открыли свои заводы на китайских 
просторах, обеспечив рабочими местами в этой 
отрасли более миллиона человек. Ну а вскоре, как 
мы знаем, началась экспансия дешевой техники 
в другие страны.

Более того, китайский мотопром поднялся до 
невиданных высот во многом благодаря именно 
потребителям из России. Шутка ли, если в нашей 
стране 97% эксплуатируемых скутеров made in 
China? А китайские квадроциклы (сюда же входят и 
вездеходы, собранные в России из китайских ком-
плектующих) занимают долю примерно в 80–85% 
от общего числа. Такому положению дел способ-
ствовало в первую очередь отсутствие таможенных 
барьеров: таможенный сбор составляет лишь 5% 
от заявленной стоимости техники. Если говорить 
об этом в живых деньгах, то при цене квадрика, 
скажем, в 200 000 рублей в бюджет нашей страны 
«капает» всего 10 000 «деревянных».

Фокусы с таможней
Но даже эти крохи государство зачастую не 

получает, поскольку некоторые ушлые импорте-
ры (причем достаточно крупные), по обоюдной 
договоренности с китайскими производите-
лями в несколько раз занижают в документах 

стоимость товара. То есть занимаются, по сути, 
контрабандой. 

Например, при реальной цене квадрика на 
заводе в Китае в 4500 долларов нашим тамо-
женным органам фирма-импортер предъявляет 
филькину грамоту, где фигурирует цена в 1000 
у.е. Если подсчитать количество ввозимой годами 
таким образом техники, становится понятно, 
что у жуликов в кармане осел бюджет крупного 
российского города. 

Шельмуют с государством не только импор-
теры квадроциклов, но и владельцы техники. По 
статистике, лишь только 30% собственников ATV 
ставят своих внедорожных «коней» на учет и по-
полняют налогами региональные бюджеты. Фи-
скальное обременение на квадрик сравнительно 
небольшое, не превышает 1000 рублей в год, но 
когда в бюджете страны гуляет ветер, на счету, 
без ложного пафоса, каждый рубль. Забегая 
вперед, скажем, что в том числе и нежелание 
70% хозяев квадроциклов платить в казну по 
счетам побудило власть отжать недоимку, введя 
пресловутый «утильсбор». В некотором смысле 
сами квадроциклисты спровоцировали то, что 
сейчас проклинают.

Впрочем, утаивание денег от бюджета путем 
занижения стоимости ввозимых квадроциклов 
и непостановки оных на учет — лишь один срез 
проблемы. Бизнес в стиле «купи в Китае — про-
дай в России» дает рабочие места миллионам 
людей. Правда, живущим в Поднебесной, в то 
время как в нашей собственной стране мы на-
блюдаем рост безработицы. Как-то не очень 
патриотично, не правда ли?

Совершенно очевидно, что пришло время 
возрождать отечественный мотопром. Но как 
заставить бизнес заниматься не отверточной 
сборкой, а наладить полноценное производство 
из российских комплектующих? Разумеется, 
только созданием соответствующих условий. 
И введение утилизационного сбора — одно из 
них.

Идея с «утильсбором» на импортируемые к 
нам квадроциклы и снегоходы родилась в Мин-
промторге РФ задолго до нынешнего кризиса, 
но возникшие в экономике страны проблемы 
стали своего рода катализатором ее скорейшей 
реализации. На данный момент в России есть 
всего 4 завода, так или иначе задействованных 
в производстве мототехники. И эти предприятия 
для своих регионов являются градообразующи-
ми. Более 250 000 человек заняты в отрасли, и не 
подпиши в начале года президент страны закон 
об утилизационном сборе, с высокой вероятно-
стью эти предприятия были бы вынуждены если и 
не сгинуть, то как минимум раза в три сократить 

число своих работников. А это социальное на-
пряжение в регионах, митинги, растущее недо-
вольство населения, что особенно некстати в 
канун грядущих выборов в Госдуму.

Национальный 
квадроинтерес
То есть с какой стороны ни посмотри на по-

следствия принятия закона об утилизационном 
сборе на самоходную технику — выходят сплош-
ные плюсы. Во-первых, развивается собственное 
производство. Во-вторых, появляются рабочие 
места. В-третьих, из страны не утекают день-
ги, которые раньше мощной рекой вливались 
в зарубежные квадрокомпании. В-четвертых, 
за счет принятых мер повышается наполняе-
мость казны. В-пятых, «утильсбор» создал все 
условия иностранным компаниям, чей бизнес 
связан с производством и продажей моторной 
техники, для инвестирования в нашу экономику 
и строительства своих заводов в России. И эти 
очевидные плюсы глупо отрицать, особенно если 
взять пример автопрома.

Так почему же некоторые представители 
профессионального сообщества выступают про-
тив? Как ни странно, это не дорогущие японские, 
канадские или американские мотобренды, ко-
торые больше переживают из-за курса рубля 
по отношению к доллару. Для их состоятельных 
клиентов дополнительная нагрузка в 105 000 
рублей — мелочь. Для толстосумов что 1,2 млн 
рублей за аппарат, что 1,3 млн — суть одно и 
тоже.

Больше всего от утилизационной инициати-
вы пострадали производители из Поднебесной, 
которые более половины выпускаемой продукции 
гонят на российский рынок, причем речь идет о 
многомиллиардных оборотах. Терять столь жир-
ный кусок китайцы, конечно же, не хотят и идут на 
всевозможные ухищрения, лишь бы наши власти 
отменили принятое решение. Между тем китай-
цам никто не запрещал и не запрещает вклады-
вать деньги в возведение заводов на территории 
РФ (ряд автомобильных компаний КНР уже начали 
строительство). Но делать это они, почему-то 
не хотят, предпочитая давить на правительство 
России через своих российских представителей, 
распространяющих мысль о том, что «утильсбор» 
похоронит российский рынок квадроциклов. 
Однако, повторимся, пример автопрома эту по-
зицию категорично опровергает.

Дмитрий ЗЛЕНКО.
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КРОССВОРД АВТОВЗГЛЯД

ГОРОД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Потомок. 4. Экспорт. 10. Секунда. 11. Отпрыск. 13. Клад. 14. Кофе. 15. 
Куропатка. 16. Вражда. 18. Насест. 20. Правило. 22. Кальсоны. 23. Суррогат. 24. Тонометр. 
27. Придирка. 30. Трапеза. 32. Осадки. 34. Ставка. 35. Несчастье. 36. Факт. 38. Стук. 39. 
Арлекин. 40. Нечисть. 41. Танкист. 42. Жандарм.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подкова. 2. Обед. 3. Опушка. 5. Курган. 6. Писк. 7. Тяжесть. 8. Шаровары. 
9. Нотариус. 10. Саранча. 12. Кокетка. 17. Дальтоник. 19. Авторитет. 20. Процент. 21. Окраина. 
25. Огласка. 26. Ржавчина. 27. Прессинг. 28. Кровать. 29. Комфорт. 31. Сарказм. 33. Индекс. 
34. Седина. 37. Трек. 38. Стыд.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ деньги здесь!!! 

До 60.000 р. 
ООО "МФО "Плюскредит" 
№ 651303045004295. 
ОГРН 1137746727865 
www.pluskredit.ru
т. 8-800-707-58-77

предлагаю
 безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(495)786-08-65
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Альфонс» в пчелиной 
семье. 4. Тропическая «хижина». 10. Процесс, 
объединяющий реки и корпорации. 11. Кожаная 
лямка дамской сумочки. 13. Пора, когда все 
кошки серы. 14. Одежда, являющаяся предме-
том роскоши. 15. Менеджер, передавший вирус 
гриппа всем коллегам по офису. 16. Каждый 
фрагмент детского конструктора. 18. Титан, 
державший на своих плечах небосвод. 20. Не-
большой выступ над крыльцом. 22. Стеклянный 
«пруд», где коту Ваське хозяева рыбачить не 
дают. 23. Обедня у православных, месса у като-
ликов. 24. Красная ягодка в варенье с яблоками. 
27. Язвительное замечание от насмешника 
«с иголками». 30. Ледяной «путешественник», 
бороздящий океан. 32. Десять литров бензина, 
потраченные за сто километров пути. 34. Цве-
ток, ползущий по забору или дачной веранде. 35. 
Начальная фаза усталости. 36. Место работы 
второго хозяина Каштанки. 38. Убежденность в 
существовании Бога. 39. Буквенный «код» това-
ра. 40. Фильм, просмотр которого продлевает 
жизнь. 41. «Гроза», которой пахнет в доме, где 
разъяренная жена ждет загулявшего мужа. 42. 
Принудительные работы на галерах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смерч, которого боятся 
в Америке. 2. Занавеска, которая пропускает 
солнечных зайчиков. 3. Одиннадцатый месяц 
календарного года. 5. Скидка в комиссионном 
магазине. 6. Старинная медная монета номи-
налом  в две копейки. 7. Владимирская «губер-
ния» на карте современной России. 8. Плодо-
родная почва Ставрополья. 9. Острая боль в 
пояснице. 10. Прибор учета электроэнергии. 
12. Маникюрный инструмент, «отгрызающий» 
кутикулу. 17. Товар, отпускаемый по рецептам. 
19. Отличительная характеристика алмаза. 20. 
Медицинское учреждение, где не только лечат, 
но и учат. 21. Альбом с фотографиями товаров. 
25. Упругий элемент подвески транспортного 
средства. 26. Костюм из нескольких допол-
няющих друг друга предметов. 27. «Тигрица» 
в салате с морепродуктами. 28. «Окоп» для 
трубопровода. 29. Развивающаяся болезнь. 
31. Стрижка, которой придали форму мусс, 
фен и лак. 33. Орудие пещерного человека. 
34. Самая близкая к Земле большая планета 
Солнечной системы. 37. Воздухоотводчик Ма-
евского на батарее отопления. 38. Алкоголь, в 
котором ищут истину.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Почему дорожает 
мототехника  
выходного дня

Начало квадросезо-
на-2016 ознаменовалось 

неприятностью, «благо-
даря» которой цены на и 
без того дорогостоящую 
технику вот-вот взлетят 

до небес. «Подарочек» 
любителям активного 
отдыха преподнесли 

российские власти, 
введя в начале года 

так называемый ути-
лизационный сбор для 

самоходных машин в 
размере 105 000 рублей 

за единицу! Но значит ли 
это, что квадроциклы и 

снегоходы вскоре исчез-
нут в России как класс?

КВАДРОЦИКЛЫ СДАЮТ В УТИЛЬ
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Страшные взрывы, произошедшие 
22 марта в Брюсселе, стали уже вторым 
крупным европейским терактом этого 
года, заставившим вздрогнуть россиян. 
23 марта начальник Главного управления 
МВД России по городу Москве Анато-
лий Якунин заявил об усилении работы 
столичной полиции по профилактике 
терроризма: усилены патрульные на-
ряды, проверяются места пребывания 
мигрантов. Точно такие же меры полиция 
предпринимала и в прошлом году после 
начала операции в Сирии. 

— Для такого многонационального города, 
как Москва, наибольшую опасность представ-
ляет проявление экстремизма, национализма и 
ксенофобии, — рассказал Якунин. — В сентябре 
2015 года в России, в особенности в Москве, 
значительно повысился уровень террористи-
ческой угрозы. С учетом событий в Бельгии мы 
возобновили работу.

Якунин подчеркнул, что только в 2015 году 
в рамках расследования участия в деятель-
ности одной террористической организации 
вместе с ФСБ были задержаны 56 человек. 
Поиск и задержание таких преступников тесно 
связаны с контролем над миграцией в России. 
МВД пристально следит за гостями столицы: 
в прошлом году за пределы РФ было выдворено 
3,5 тысячи иностранных граждан, а еще 24 ты-
сячи должны выехать за пределы нашей страны 
самостоятельно.Среди других показателей 
2015 года общее снижение преступлений в сто-
лице. Так, число убийств сократилось на 6,9%, 

изнасилований — на 3,4%, квартирных краж — 
на 4,7%, а краж транспортных — на 13,7%. При 
этом, как отметил глава МВД, в 2015 году были 
раскрыты все резонансные преступления.

— Московская полиция внесла свой ве-
сомый вклад в раскрытие по горячим следам 
убийства бывшего первого заместителя пред-
седателя Правительства РФ Бориса Немцова. 
Установлен и задержан преступник, который в 
декабре прошлого года бросил на остановку 
на улице Покровка гранату. В июне 2015 года 
сотрудниками московского уголовного розыска 
ликвидирована этническая банда, совершив-
шая более 15 дерзких нападений на перевоз-
чиков денежных средств.

В числе других приоритетных задач МВД — 
борьба с наркоманией. За прошлый год почти 
на 5% возросло количество притонов в столице. 
При этом, как заявил Якунин, каждый день со-
трудники полиции выявляют по 5–6 притонов, 
а каждое четвертое преступление совершается 
в состоянии алкогольного или наркотического 
опьянения. 

Среди средств, которые помогают стра-
жам закона в работе Якунин выделил видеона-
блюдение. Все городское пространство сейчас 
контролируется 141 тыс. видеокамер. На уровне 
округов сейчас создают специальные анали-
тические отделы, которые будут оперативно 
использовать информацию с систем наблюде-
ния — такой отдел уже существует в Управлении 
уголовного розыска. Результат — увеличение на 
33,5% уровня раскрываемости тяжких и особо 
тяжких преступлений. 

Любовь КУЛЯБКО.

В МОСКВЕ СТАЛО БОЛЬШЕ 
НАРКОПРИТОНОВ
Но в целом преступность снижается

МКАД И РАЙ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте  
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В конце прошлого года хоккейный мир об-
летела горькая весть — у Канарейкина рак.

Федор Леонидович, если кто не знает, член 
элитного клуба, в который входят всего несколь-
ко человек, побеждавших в чемпионатах СССР 
как игроки и первенствах России — как тренеры. 
В общем, вся его жизнь связана с хоккеем, и с 
болезнью Канарейкин борется тоже с помощью 
игры. В частности, на днях он принял участие 
в матче сборных команд «Легенды хоккея» и 
«Российская пресса».

Не символическое — выйти там на пару 

смен, а самое что ни на есть полноценное.
— Я, как вернулся из Германии после курса 

лечения, сразу начал потихоньку кататься. Что 
ж теперь, образ жизни менять? Как говорится, 
не дождетесь.

— А если играть — так в полную?
— А как иначе? Видели же, я сегодня даже 

один на один с вратарем выскакивал — и надо 
же такому случиться, свет вдруг погас! Потом-
то, конечно, включился, но больше моментов 
забить у меня уже не было.

Впрочем, команда Канарейкина победила и 
без голов Канарейкина — 7:6. Правда, по версии 
проигравших, победная шайба была заброшена 
уже после финальной сирены, но «Легенды» 
считали, что одновременно с ней, а судья Зайцев 

и вовсе говорил, что за секунду до окончания. 
Так в протоколе и записали.

Представителям прессы голы давались с 
трудом — еще бы, когда в воротах великий и 
легендарный Владимир Мышкин. Но некоторые, 
как, например, капитан команды Денис Казан-
ский, родившийся в тот самый год, когда Мыш-
кин выдал знаменитые 6:0 со сборной НХЛ на 
Кубок вызова, ухитрялись-таки его пробить.

— Когда прострел идет или добивание — 
это одно, но когда тебе со входа в зону бросают... 
Придется запомнить фамилии некоторых жур-
налистов, которые, оказывается, совсем меня 
не уважают, — скажет после игры Владимир 
Семенович.

Но у «Российской прессы» есть одна 

железная отмазка: лидер команды прямо перед 
матчем сдал форму, чтобы тут же надеть дру-
гую. А что ему было делать, если в раздевалке 
«Легенд» над одним из шкафчиков прибита та-
бличка с фамилией «Гуськов»? Назвался — по-
лезай. Зато журналисты увидели, что «слепые» 
передачи Сан Саныча могут быть очень даже 
адресными — когда он играет не с ними, а с 
настоящими хоккеистами.

Конечно, Гуськова мог бы попытаться за-
менить Михаил Мельников — уж он-то эту злос-
частную седьмую шайбу вставной челюстью бы с 
линии ворот вынес, но популярный комментатор 
как раз на день игры набрал себе трансляций, 
поскольку в четверг готовится широко празд-
новать свое 50-летие. Вот рискнул бы тогда 
челюстью — команда бы ему новую и подарила. 
Хотя и запасная тоже пригодится — Михаил 
Юрьевич ведь пока о завершении карьеры ни-
где не объявлял...

— Присаживайся, чув-
ствуй себя как дома. Мо-
жешь полы помыть.

— Папа обещал мне, 
что бросит пить, если 
я четверть без «троек» 
закончу.
— Бросил?
— У меня «тройка» по хи-
мии. Вон он радостный 
побежал!

Съел бутерброд в «Домо-
дедово». Жене скажу, что 
цыгане обокрали.

— Помнишь, как мы детьми 
дрались?
— Да чем мы только не 
дрались...

Пока бабушка набирала эсэ-
мэску: «Петенька, хорошо 
веди себя в садике», Петень-
ка окончил ПТУ и отсидел.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.03.2016
1 USD — 67,6409; 1 EURO — 75,6902.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-9…-7°, днем в Москве -2…0°. Местами 
гололедица; ночью переменная облач-
ность, без осадков; днем облачно с про-
яснениями, местами небольшой снег, ветер 
восточной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.19, заход Солнца — 
18.52, долгота дня — 12.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, заметных возмущений 
не ожидается.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Буйнов Александр (1950), певец, народ-
ный артист России
Вавилов Сергей (1891–1951), физик, пре-
зидент АН СССР
Козловский Иван (1900–1993), выдаю-
щийся оперный певец-тенор
Попов Алексей (1892–1961), режиссер, 
теоретик театра
Сидней Рейли (1874–1925), знаменитый 
шпион
Смыслов Василий (1921–2010), гроссмей-
стер, 7-й чемпион мира по шахматам
Чуковская Лидия (1907–1996), писатель-
ница, поэтесса, публицист
Клавдия Шульженко (1906–1984), певица, 
актриса, народная артистка СССР

ДАТСКИй УГОЛОК

Всемирный день борьбы против  
туберкулеза.
День штурманской службы ВВС 
России.
1801 г. — в Санкт-Петербурге, в Михай-
ловском дворце, заговорщиками убит им-
ператор Павел I.
1896 г. — А.С.Попов осуществил в Русском 
физико-химическом обществе передачу 
первого в мире радиосигнала.
1901 г. — открыт Большой зал Московской 
консерватории.
1946 г. — в Португалии, в пригороде Лис-
сабона, ушел из жизни 4-й чемпион мира 
по шахматам Александр Алехин.
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«МК» ЗАПУСКАЕТ ХЭШТЕГ: 
#ВместеСоСборнойСПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Сергей МИКУЛИК, 
спортивный 
обозреватель

Ханс ван Манен — патриарх и основоположник 
голландского балета, стоявший у истоков создания 
двух основных национальных компаний, кото-
рые сегодня и определяют лицо современного 
европейского балета: HET и NDT… Иржи Килиан 
— общепризнанный классик и знаковое имя в хо-
реографии XX века. Отошедший от дел в 2009-м, 
он руководил NDT с 1975 года и задал более 30 лет 
назад новое направление поиска, сформировав 
и новое поколение хореографов: Начо Дуато, Охад 
Нахарин, Александр Экман и многие другие — все 
отсюда… Работающие в паре Пол Лайфут и Соль 
Леон — хореографы, пришедшие к руководству 
NDT на смену Килиану и уже сегодня влияющие 
на развитие европейской хореографии.

Правда, с этим вечером Большой немножко 
запоздал. В случае с ван Маненом его опере-
дила Мариинка, имеющая в своей репертуарной 
афише целый вечер балетов потрясающего ба-
летмейстера. Хореографию Пола Лайфута и Соль 
Леон полгода назад станцевали пермяки… А ба-
леты Иржи Килиана несколько лет назад прошли 
в Московском музыкальном театре. И включенная 
в «Вечер современной хореографии» «Симфония 
псалмов» премьерой для Большого театра ни в 
коем случае не является: его артисты осваивали 
эту хореографию еще в 2011 году. Тогда — не слиш-
ком удачно.

Другое дело — сейчас: перенесенные на исто-
рическую сцену «Псалмы» теперь и смотрелись 
гораздо масштабнее. Словно требовалось этому 
знаковому балету на библейские тексты и духов-
ную музыку Стравинского пространство, чтобы 
выплеснуть в пении и танце ту колоссальную 
энергию, что ощущается в музыке и хореографии. 
Танцовщики Большого, столь же разные в своей 
индивидуальности, как узоры персидских ковров, 
которыми завешан в этом балете задник, — так 
и они сливались в своем сакральном танце в еди-
ную симфонию — симфонию одухотворенных тел, 
как свечи, самозабвенно сгорающих в танцеваль-
ной молитве.

Балет Ханса ван Манена «Вариации на тему 
Франка Бриджа» поставлен на музыку сложней-
шего композитора XX века Бенджамина Бриттена 
и тоже дарит долгое послевкусие. Ван Манен во-
обще очень музыкальный хореограф, умеющий 
превращать в хореографическое золото даже 
ошибки своих танцовщиков, экспериментирую-
щий с чувственной телесностью и обнаженной 
натурой. Он первым более 40 лет назад применил 
в балете интерактивное видео. В его абстракт-
ных, но математически выстроенных и вместе 
с тем чувственных и напряженных сочинениях 
— чистая поэзия в танце. Таковы и «Вариации 
на тему Франка Бриджа», в которых хореограф 
использовал 9 из 11 вариаций и занял 5 пар. 
На девушках — трико насыщенно-винного цвета, 
на юношах — цвета хаки. Плотность надетой 
поверх трико специальной сетки создает в ко-
стюмах различную интенсивность этой гаммы, 
вплоть до черных оттенков, а также придает телам 
мерцающее сияние.

В первом составе особую чарующую красоту 
балету придала главная пара солистов Екатерина 

Шипулина — Денис Родькин, но самому ван Мане-
ну, как мне удалось узнать, по душе больше при-
шелся второй состав: маэстро любит открывать 
новых артистов. Так, он извлек из обширного кор-
дебалета двух корифеев — Анастасию Денисову 
и Михаила Крючкова — и представил их городу 
и миру. Не то чтобы он открыл этих танцовщиков 
— они давно обращали на себя внимание, но за-
тирались прежним руководством (прямо в день 
премьеры руководство, как известно, сменилось, 
и теперь у руля в балете Большого — Махарбек 
Вазиев). Выступление этой второй пары солистов 
на премьере оказалось слаженным и музыкаль-
ным, а свою вариацию Крючков вообще сделал 
событием экстраординарным. Играя каждой 
мышцей, каждым мускулом своего тела, артист 
умеет откликаться и резонировать с музыкой, 
создавая неизгладимый эффект пластической 
поэзии, а заодно передавать все нюансы хорео-
графической мысли, у ван Манена — необычной 
и интересной. 

Третий балет премьерного «Вечера современ-
ной хореографии» — балет Лайфута—Леона «Short 
Time Together/Совсем недолго вместе». Хореогра-
фический мир этой пары сплетен из реализма, 
бытовых подробностей и самой вдохновенной 
метафизики. Почти все балеты имеют посвящения, 
и их названия непременно начинаются на латин-
скую букву S… Может, от имени испанки — Соль, 
жены Лайфута, вместе с которой он сочиняет ба-
леты с 1991 года?.. 

Балет «Совсем недолго вместе» создан не-
давно: премьера второй части на музыку Бет-
ховена прошла в HET в 2012-м, а полностью он 
был показан только в прошлом году. В нем, как 
всегда, изобретательная и ни на что не похожая 
хореография, особая пластика, размытая струк-
тура. «Как быстро, а может, наоборот, насколько 
медленно «сейчас» становится прошлым?» — та-
кими вопросами задаются постановщики. И, как 
всегда, препарируют собственную жизнь, то есть 
жизнь балетных артистов. Пародийная и озор-
ная вставная интермедия на музыку Бетховена 
и есть жизнь артистов, на сцене напоминающая 
комедию дель арте с ее вечными Коломбинами, 
Арлекинами и Пьеро…

Бьет в глаза по контрасту с чернотой пер-
вой части красное оформление: белоснежные 
костюмы-шаровары на трех юношах (Семен Чудин, 
Игорь Цвирко, Дмитрий Дорохов) и мини-платьице 
и колье на шее на девушке (Нина Капцова). А с 
экрана над сценой очень немолодые люди смотрят 
на себя в молодости, и эти эпизоды, которыми 
балет начинается и заканчивается, производят 
щемящее впечатление, заставляя задуматься 
о быстроте и мимолетности жизни и вспомнить 
пушкинскую строчку: «над вымыслом слезами 
обольюсь». Эти вроде бы танцевально простые, 
но отличающиеся необыкновенной наполненно-
стью образы запоминаются благодаря велико-
лепно сыгранной тройке: Владиславу Лантра-
тову, Екатерине Крысановой и Денису Савину, 
замедленную и ломаную пластику которых нужно 
отметить особо. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

На Исторической сцене Большого прошли премьерные показы балетов под обоб-
щенным названием «Вечер современной хореографии». Вечер этот антологиче-
ский и в общих чертах представляет собой историю современного голландского 
балета. Почему именно голландского? Потому что именно в этой стране, слабо 
связанной с классическими балетными традициями, современный европейский 
танец развивался наиболее динамично. А имена всех трех хореографов, балеты 
которых были в эту хореографическую антологию включены, собственно историю 
западноевропейского современного балета в его наивысших проявлениях и со-
ставляют. 

ПОСЛЕВКУСИЕ 
ЧУВСТВЕННОй 
ТЕЛЕСНОСТИ
В Большом театре 
показали премьеру 
голландских 
балетов

Михаил 
Крючков 

и Анастасия 
Денисова 

в балете 
«Вариации 

на тему 
Франка 

Бриджа».

И вдруг… прозрел! Глаза открылись, окстил-
ся. Слепой прозрел! Да, и такое бывает. Хотя 
еще в 1999 году было понятно (тем, кто хотел 
понимать), who is mister Путин.

И еще я бы спросил Коха о ватниках и нище-
бродах, о которых так смачно говорили его оппо-
зиционные коллеги в Вильнюсе. Ну да, здорово, 
сидя на литовской сцене, вещать про внешнее 
управление для России. Особенно когда тебе 
никто не перечит. «Россия 1» не в счет — это 
пропагандисты, понятно.

Но отвечать-то надо. Прекрасно быть против 
Путина и, перебравшись в Европу, учить россиян 
жизни. Писать исторические вирши (прямо как 
Мединский, только наоборот!). Вот таких наши 
либералы с удовольствием берут на щит, раз-
махивают им, как флагом… Ну а как же, он теперь 
наш, антикремлевский.

Очень легко говорить прописные истины, 
когда тебе никто не противоречит, не мешает, 
не оспаривает тебя. Но надо отвечать.

Ты в оппозиции? Отлично! Тогда говори, 
спорь, доказывай! Иначе какой ты к черту оп-
позиционер, оппонент власти? Хотите быть 
оппонентом в белых перчатках? Но перчатки 
уже запачкались, к сожалению. Нужно быть 
чистеньким, прозрачным как стекло. Чтобы 
ничего (то есть абсолютно!) не прилипло на 

карман. А иначе какой смысл менять шило 
на мыло.

Кох хотел, чтобы я ему задавал только удоб-
ные, приторные вопросы? Щас! Может, вам еще 
рубашку постирать, Альфред Рейнгольдович? 
Надо отвечать… 

В моем послужном списке это уже третий 
отказник. Предыдущие два — Эдуард Лимонов 
и Хирург-Залдостанов — были умнее, попросили 
предварительно выслать вопросы. Я выслал, они 
обиделись. Лимонова, великолепного писателя 
и когда-то смелого человека, я спросил: хорошо 
ли ему теперь поется в кремлевском сводном 
хоре, да еще к тому же на подпевках у товарищей 
Зюганова и Жириновского? И еще спросил: как 
же это он до сих пор не может простить Немцову, 
уже год как мертвому, что тот в декабре 2011 
года увел у него людей на Болотную? А Хирурга я 
спросил, кто же его сделал таким замечательным 
патриотом и почему он готов по первому щелчку 
ОТТУДА бежать на Антимайдан и люто, глупо, на 
глазах у всех ненавидеть пятую колонну. Ответа 
от них уже не жду.

Только здесь вопросы задаю я, журналист. 
А вы, господа хорошие, отвечайте, будьте до-
бреньки. Боитесь? Ну да, вы же такие Бывалые. 
Не Балбесы. Трусы! Я понятно излагаю?

Александр МЕЛЬМАН.
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ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
25 марта с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»

р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, 
 у Сбербанка
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
24 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Автозаводская, д. 16, холл 4-го корпуса

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 10.00 до 15.00,  
перерыв c 13.00 до 14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
26 марта с 10.00 до 15.00 
КЛИН, на Привокзальной площади, у ТЦ «Дарья»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, у РДК «Старт»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63, у стадиона «Урожай»
ТАЛДОМ, мкр. Юбилейный,  
на стоянке у ТЦ (около д. 13)
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба» 
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  «Не могу думать о деле, в голове 
один мельдоний и милдронат!» — из-
вестный тренер предельно красочно 
сформулировал эмоции всего боль-
шого спорта России. Вот и на базу 
«Озеро Круглое» к мужской сборной 
команде по спортивной гимнастике 
пришлось ехать на фоне сообщения 
о положительной пробе Юлии Ефи-
мовой. И преследовала уже только 
одна навязчивая мысль: а как спор-
тсмены вообще тренируются в эти 
дни? Ведь это болельщикам пере-
живать, наслаждаться, охать, судить 
и радоваться. Готовиться и высту-
пать — им, спортсменам и тренерам. 
Ребята, мы с вами! «МК» запускает 
хэштег: ВместеСоСборной. И начи-
нает серию репортажей о подготов-
ке сборных к Олимпийским играм в 
Рио-де-Жанейро.

Супер-пупер-высоко и… 
мимо
Мужской зал, одиннадцать утра. Сборная 

отрабатывает первую тренировку. У станка ни-
кто намертво не привязан. Самые подвижные из 
тренерского штаба — главный и старший, Андрей 
Родионенко и Валерий Алфосов. Не наблюдают за 
одним спортсменом — перемещаются от снаряда 
к снаряду. Говорят мало.

Николай Куксенков заканчивает одним из 
первых — на следующий день ему вылетать в 
Штутгарт на этап Кубка мира (там Коля стал при-
зером в многоборье. — Ред.). 

— Коля, в мужской сборной серьезная 
конкуренция за попадание в команду, нерв 
олимпийский уже появился?

— У каждого из нас есть задачи. Но вы же 
видите — никто без дела не сидит. Иногда слы-
шишь, как про спортсменов говорят: не умеют 
работать. Знаете, я и на Украине тренировался, 
и в Бельгии, и в Америке много раз был, если 
взять пять лидирующих стран в мужской гим-
настике — Китай, Японию, Британию, Америку, 
Россию, — думаю, по работоспособности мы 
железно в тройке. Больше работают, наверное, 
только японцы. И ни один специалист не скажет, 
что у нас неправильные методики. Все умеют 
работать и стараются.

Другое дело, что существуют факторы вроде 
и маленькие, можно и не замечать их по отдель-
ности, но в сумме они могут лишить пьедестала. 
И судейства это касается, и той же допинговой 
ситуации — звенья одной цепи; все понимают, как 
нас будут дергать в Рио. Мы-то знаем, что чисты, 
но о наших нервах и душевном комфорте никто, 
конечно, думать не будет. С тем, что политика и 
спорт напрямую связаны, я столкнулся еще на 
Олимпийских играх в Лондоне. Щипать нас будут 
со всех сторон.

— И все же — болезненно на критику 
реагируете?

— Нам надо делать свое дело — трениро-
ваться. Не обращая внимания ни на критику извне, 
ни на комментарии. Это люди со стороны. Как 
говорит моя сестра, «диванные войска». Люди не 
были в «горячих точках», а дают советы. Не видели 
наши тренировки, но делают выводы. Компетент-
ные люди обязательно должны давать советы, но 
не для того, чтобы задеть, а ради корректировки 
процесса. Но комментарии-провокации или све-
дение счетов, как в биатлоне том же, — это не 
очень спортивно. Я постарше ребят, всю эту кухню 
уже изучил. Есть цели, я тренируюсь, знаю, как это 
делать, мне помогает тренерский штаб — весь. 
Здесь в зале на каждом метре люди, которые 
разбираются в гимнастике. Подменять их мнение 
чьим-то бестолковым — какой смысл?

— Николай, не в каждом виде спор-
та сегодня могут сказать: мы-то чисты от 
милдроната…

— Знаете, еще четыре года назад в сборной 
Украины его всем давали. Эффект? Честно скажу, 
все равно что бабушкам раздают «Доппельгерц». 
Почему так к нему привязались? Не тайное ору-
жие, это явно. Гимнастика вообще в особом ряду 
стоит. Это в легкой атлетике или плавании, где 
секунды важны или метры, можно выше головы 
прыгнуть на адреналине. У нас можно, конечно, 
съесть какой-то допинг, супер-пупер-высоко взле-
теть и… пролететь мимо. Техника и нервы — вот 
наше оружие.

«Сели вокруг друг друга»
Двукратный призер Олимпийских игр Денис 

Аблязин выполняет вместе с тренером Сергеем 
Старкиным специальные упражнения прямо у вы-
хода из зала. Пока жду, когда он будет отдыхать, 
разговариваю с Евгением Николко, знаменитым 
тренером знаменитого Алексея Немова. Николко 
приехал на сбор с молодым гимнастом. «Меня 
пять лет не было на «Круглом», приехал — пора-
довался за сборную. То, что вижу, мне нравится. 
Все должно быть хорошо, никакой давиловки 
нет, процесс со всех сторон, я бы так сказал, 
идет корректно». 

Наконец, «корректно» отмучил тренера и 
Денис, отпустил его самого «качаться». 

— Денис, я сейчас с Николко разгова-
ривала о том, как к Алексею Немову ребята 
тянулись, вокруг кучковались. У вас в сборной 
есть такой спортсмен? 

— У нас, мне так кажется, по-другому — не 
вокруг одного, а все вместе. Сели вокруг друг 
друга. 

— А ведь сидите здесь как селедки в 
бочке, неужели не надоели друг другу? Ха-
рактеры разные, все с амбициями.

— Да времени на эти глупости нет. Все гото-
вимся, работаем. Никто тут не выступает против 
кого-то, все за результат. Победит сильнейший, 
естественно. У нас ни поводов, ни сил нет, чтобы 
адреналин по-пустому выбрасывать. Дедовщины 

тоже нет. 
— Да ладно, совсем не гоняете 

молодых?
— Почему? Гоняем. Если провинятся. Мусор 

не выбросят, где сидят, там и едят. В бане стака-
ны пластиковые оставляют, за это, конечно, по 
шее получают. Или в бассейн заходишь — там 
орехи плавают. Хорошо? За эту невоспитанность 
и получают. Научим манерам, нас же научили. В 
мужском зале, если обратили внимание, криков 
нет, никто не бесится, дисциплина позволяет 
работать нормально. Если настроения нет, не 
получается что-то — можно и понервничать, но 
либо тренеры загасят, либо сам остынешь.

Ювелирная работа
«Надо всем уметь обходить острые углы», 

— говорит тренер Сергей Старкин, когда мы раз-
говариваем о том, кто должен быть главнее в зале: 
тренеры или спортсмены. И как создается тот 
самый климат, имя которому — созидание. 

— Атмосфера в зале — это движение многих 
векторов. Нельзя сказать, что тон задает конкрет-
ный человек. Если появляется негатив со стороны 
спортсмена, тут важна реакция личного тренера 
или руководства. А создание рабочей атмосферы 
зависит от всех, через пример друг другу. Если 
пять человек работают позитивно, с отдачей, а два 
— нет, то они либо будут отторгнуты, либо начнут 
работать как и те пять. У нас в зале ругани нет в 
принципе — как тренер я это приветствую.

Дело даже не в нормах поведения. Это вну-
тренняя дисциплина для спортсмена, один из 
залогов успеха. Значит, ты можешь с собой со-
владать, поставить себя в грамотные рамки, когда 
нужно. Понятно, что какой-то накал всегда есть, 
без него нельзя. Но нервозность не этим создает-
ся. Избыточными неконтролируемыми эмоциями. 
А вот как раз на это и есть руководитель — чтобы 
увидеть, объяснить, пресечь. 

— Когда что-то не получается на стартах, 
самое распространенное обвинение и объяс-
нение со стороны, что «спортсмены недора-
батывают». Это выражение для блогеров?

— Я буду говорить в основном про себя и 
своего спортсмена. Мы ни разу не приезжали на 
старт в состоянии неготовности. Всегда суще-
ствует план, по нему работаем, его и выполняем. 
Но можно говорить о другом: удача или неудача, 
справился или нет? Два главных старта в году — 
где тут халтурить? В каждую голову не залезешь, 
конечно, но парни все взрослые, все понимают, 
зачем они здесь. Это не хобби, а работа, которую 
они выбрали и любят. Это их «хотелка», потому что 
не желаешь — собрал вещи и уехал. Кто-то фуру 
водит, кто-то мешки грузит, надоело — перестал. 

У нас то же самое. Гимнасты хотят, работают, за-
щищают честь страны, зарабатывают деньги для 
себя, для семьи. Можно ли еще больше вынуть 
из них? Может быть, тут предела никогда нет. Но 
это ювелирная индивидуальная работа, и боль-
шая роль отводится именно личному тренеру: 
он должен понимать, на какие точки надавить, 
что сделать?

Нулевая точка отсчета
Главный тренер сборной России Андрей 

Родионенко называет сегодняшнее время для 
сборной именно так — нулевая точка отсчета. 

— Сейчас такое время, что говорить о том, 
что было до того или будет после, бессмысленно. 
Все команды мира готовятся ответственно и со-
знательно, всем предстоит особое волнение. Но, 
возвращаясь к чемпионату мира, все же скажу: 
мы прошли его не так, как многие оценили. Да, 
в чем-то поскромничали — показали неполную 
сложность ради попадания в финалы. Ребятам 
прежде всего было дано задание: как можно 
меньше ошибаться. Медальные ставки были на 
Дениса Аблязина — не сложилось. Это не укор, не 
упрек. Важнее было понять после чемпионата, с 
чем связано такое выступление. Видимо, возник-
ла психологическая проблема: гимнаст вышел на 
потолок собственной сложности и не справился 
с этим. Это вопрос «вызревания», идти на этой 
сложности — а ее выполняют два-три человека в 
мире — очень трудно. А Денис еще и парень очень 
ответственный, честный по отношению к своим 
обещаниям, даже, может, излишне старательный 
и взрывной. 

После чемпионата мира началась подготовка 
к Олимпийским играм. Почему сразу к ним? По-
тому что все остальное, в том числе и Европа, — 
это промежуточный вариант. Это рассмотрение 
программ, которые гимнасты показывают, их воз-
можность попадания в команду. Заключительный 
этап подготовки именно из этого и складывается 
— сумма всех соревнований приводит к тому, 
кого мы имеем. 

Через несколько дней стартует чемпионат 
России, ждем от гимнастов показа полных про-
грамм, без снисхождения, без оговорок на какие-
то субъективные или объективные причины. Мы 
хотим видеть то, из чего сложится команда и ее 
программа в целом. Настроение очень рабочее, 
атмосфера — сами видите. Чтобы люди себя 
чувствовали в зале раскованно, ответственно и 
очень честно выполняли свою работу — это ка-
сается и тренеров и гимнастов, — мы потратили 
не один год. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ТАЙНОЕ 
ОРУЖИЕ 
БАЗЫ 
«ОЗЕРО 
КРУГЛОЕ»
Николай КУКСЕНКОВ: 
«В зале на 
каждом метре 
люди, которые 
разбираются 
в гимнастике»

Федор Канарейкин снова на льду

Давид Белявский (слева) и Андрей 
Родионенко.

«...атмосфера — сами видите».

«Настроение очень рабочее...»
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